
ТЕМА ДНЯ Вслед за столицей 
антиковидные меры усилили регионы

Медный всадник 
ушел на карантин

ПРОЕКТ Автоматическим 
камерам пропишут правила

Штраф по порядку

Владимир Баршев

Госдума начала сбор отзывов на 
законопроект, согласно которо-
му в России должны появиться 
требования к автоматическим 
комплексам фотовидеофикса-
ции нарушений, местам их уста-
новки. А также к оформлению с 
их помощью материалов, то 
есть штрафов, которые пропи-
шет правительство. 

Кроме того, законопроект 
предусматривает прекращение 
производства по делу, если эти 
требования были нарушены. 
Сбор отзывов продлится до 21 
ноября, предполагается, что до-
кумент рассмотрят уже в декаб-
ре в первом чтении.  

Законопроект был внесен в 
Госдуму в июле этого года сена-
торами Андреем Турчаком, Ан-
дреем Клишасом и Ириной Ру-
кавишниковой. Согласно ему 
статья 2.6.1 Кодекса об админи-

стративных правонарушениях 
дополняется примечанием, по 
которому требования к каме-
рам и к полученным с их ис-
пользованием материалам 
устанавливаются правительст-
вом РФ. Также правительство 
наделяется полномочиями по 
установлению порядка приме-
нения этих комплексов для фик-
сации правонарушений, поряд-
ка обработки, хранения и на-
правления в компетентный ор-
ган информации об админи-
стративных правонарушениях.

Еще одна поправка в статью 
24.5 КоАП устанавливает, что 
нарушение этих требований и 
порядка исключают производ-
ство по делу об административ-
ном правонарушении. То есть 
если установлено, что камера 
работает с нарушениями, то 
уже это будет основа-
н и е м  д л я  о т м е н ы 
штрафа.

Р
езкий рост числа боль-
ных ковидом вынужда-
ет власти принимать 
непростые меры. К 
примеру, в Санкт-Пе-
тербурге с понедель-
ника начнут действо-
вать жесткие ограни-
чения, а в некоторых 

регионах страны вводятся до-
полнительные нерабочие дни. 
Что закроется, а что будет рабо-
тать, выясняли корреспонден-
ты «РГ».

В Северной столице ограни-
чения направлены в первую 
очередь на сферу досуга и раз-
влечений. Причина проста — 
едва были объявлены нерабо-
чие дни, как число желающих 
погулять по осеннему Петер-
бургу резко возросло. Наплыву 
туристов в Петербурге, как пра-
вило, рады. Но не сейчас. Ежед-
невно в городе фиксируется бо-
лее трех тысяч новых случаев 
заболевания коронавирусом. В 
итоге Смольный ввел жесткие 
ограничения, они затронут ту-
ристов, а также горожан, жела-

ющих праздно провести нерабо-
чую неделю. Во-первых, закры-
ваются кафе и рестораны. 
Исключение — точки общепита 
на вокзалах и в аэропорту, а так-
же заводские столовые.

Будут разочарованы и люби-
тели шопинга: закрывается вся 
непродовольственная торгов-
ля, а продолжат работать лишь 
продуктовые магазины, аптеки 
и точки, где торгуют товарами 
первой необходимости. Не бу-
дут работать салоны красоты и 
СПА. Не пустят посетителей в 
океанариум, аквапарки, катки, 
на аттракционы, кинотеатры и 
библиотеки.

Музеи и театры будут рабо-
тать, но туда допустят лишь по-
сетителей, которые предъявят 
один из трех антиковидных до-
кументов — QR-код о вакцина-
ции или перенесенном заболе-
вании или же справку с медот-
водом. Просто так не получится 
и заселиться в гостиницы. С го-
стей будут требовать QR-код 
или свежий отрицательный 
ПЦР-тест.

Кстати, введение QR-кодов и 
других ограничений вызвали в 
Петербурге рост числа желаю-
щих вакцинироваться. Правда, 
стали выявляться и связанные с 
этим нелегальные схемы. Так, в 

одном из медицинских вузов го-
рода в прошедшие выходные за-
крыли пункт... фиктивной вак-
цинации. В деле фигурируют 
один врач и три медсестры. По 
данным следствия, участники 
преступной схемы оформляли 
за деньги документы о якобы 
сделанных прививках, а саму 
вакцину уничтожали. «Покупа-
телям» же выдавалась на руки 
справка о том, что они вакцини-
ровались, и это было записано в 
электронных реестрах, на осно-
вании которых выдаются QR-
коды. Пока следствие распола-
гает данными о 12 фальшивых 
вакцинациях, за которые участ-
ники группы в общей сложно-
сти получили 100 тысяч рублей. 
Уголовное дело возбуждено по 
статье «получение взятки». 
Сейчас выявляются все пациен-
ты, которые проходи-
ли через эту медицин-
скую бригаду.
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Доступ к легендарному Медному 
всаднику теперь закрыт, как и вход 
во многие учреждения в Северной 
столице.

А К Ц Е Н Т

Смольный ввел жесткие ограничения, 
они затронут туристов, а также горожан, 
желающих праздно провести 
нерабочую неделю

Австралийский доллар 53,1396
Азербайджанский манат 41,7082
Армянский драм** 14,8372
Белорусский рубль 29,1903
Болгарский лев 42,1799
Бразильский реал 12,5216

Венгерский форинт** 22,6966
Вон Республики Корея*** 60,3140
Гонконгский доллар* 91,1365
Датская крона 11,0875
Доллар США 70,8623
Евро 82,4979

Индийская рупия** 94,8333
Казахстанский тенге** 16,6363
Канадский доллар 57,4435
Киргизский сом** 83,5372
Китайский юань 11,0890
Молдавский лей* 40,5855

Новый туркменский манат 20,2753
Норвежская крона* 85,0178
Польский злотый 17,9063
Румынский лей 16,6770
СДР  100,2546
Сингапурский доллар 52,6975

Таджикский сомони* 62,8630
Турецкая лира* 73,5750
Узбекский сум**** 66,2760
Украинская гривна* 26,9387
Фунт стерлингов 97,6482
Чешская крона* 32,1517

Шведская крона* 82,6604
Швейцарский франк 77,2931
Южноафриканский рэнд* 48,4824
Японская иена** 62,1954

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.10.21

Пенсия придет вовремя: 
как будут работать 
Пенсионный фонд, 
почта и банки 
в нерабочие дни

На властях Молдавии 
полностью лежит 
ответственность 
за сложившуюся ситуацию с 
поставками газа в республику

Выявлены нарушения 
безопасности 
на съемках фильма, 
где Алек Болдуин 
застрелил оператора

«Зенит» разгромил 
«Спартак» 
в центральном 
матче тура
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ФИНАНСЫ Что будет с процентами 
по банковским вкладам после повышения 
ключевой ставки

Поведут в счете
Роман Маркелов

Новое серьезное повышение ключевой 
ставки Банком России открывает очеред-
ной раунд роста ставок по банковским 
вкладам. Сейчас их уровень непривлекате-
лен для россиян, признала глава ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина. С учетом заявлений 
ЦБ о возможных новых повышениях клю-
чевой ставки, конкуренции банков за кли-
ентов, предновогодних промоакциях и ве-
роятного роста тяги людей к сбережениям, 
ставки по вкладам в ближайшие месяцы бу-
дут только расти.

На пятничном заседании Банк России 
неожиданно для рынка повысил ключевую 
ставку сразу на 0,75 процентного пункта 
(прогнозировалось или повышение на 

0,25, или на 0,5 процентного пункта). Те-
перь уровень ключевой ставки — 7,5% годо-
вых. Это уже шестое подряд повышение на 
фоне непрекращающегося роста инфляции 
и, как следует из комментариев Банка Рос-
сии, наверняка не последнее. Как теперь 
ожидает ЦБ, в 2021 году инфляция соста-
вит 7,4—7,9%, сейчас годовая инфляция 
(октябрь к октябрю 2020 года) составляет 
7,8%, в сентябре она была 7,4%. 

Инфляция начала заметно ускоряться 
весной, ЦБ в ответ запустил цикл повыше-
ния ключевой ставки. Она начала подни-
маться с 4,25% исторического минимума 
(в первой половине 2020 года Банк России 
опускал ставку для помощи эко-
номике во время коронакризиса 
через дешевый кредит).

ТРАНСПОРТ Насколько могут вырасти цены 
за проезд по платным дорогам

Дорожающее 
покрытие
Ольга Игнатова

Минтранс предложил повысить тарифы за 
проезд по платным дорогам и платным 
участкам федеральных трасс. Максималь-
ный тариф по уже существующим дорогам 
предлагается повысить до пяти рублей за 
километр, по тем дорогам, которые будут 
построены, — до восьми рублей за кило-
метр. Это, по мнению министерства, помо-
жет окупить стоимость дорогостоящего 
строительства новых трасс. «Российская 
газета» разбиралась в нюансах проекта по-
становления, представленного для общест-
венного обсуждения.

Как отмечается в пояснительной запи-
ске, сегодня в Европе средний тариф за 
проезд по одному километру платной трас-
сы составляет в пересчете на российскую 

валюту 3,59 рубля, что на 35,5% выше, чем 
средний тариф за один километр платной 
дороги в России. У нас плата за проезд по 
платным дорогам не пересматривалась с 
2015 года. Поэтому ее предлагается повы-
сить до пяти рублей за километр. 

Сейчас в России полностью платной яв-
ляется только трасса М11 «Нева», соединя-
ющая Москву с Санкт-Петербургом. На не-
которых федеральных трассах существуют 
платные участки. Так, например, большая 
часть М4 «Дон», которая ведет из Москвы в 
Новороссийск, — платная дорога. Бесплат-
но по ней можно проехать только по Ро-
стовской области. Платные участки есть в 
составе М3 «Украина» и М1 «Беларусь». 
Есть платные участки и в регио-
нах: в частности, в составе объезд-
ной дороги в Санкт-Петербурге. 

ТОЛЬКО В «РГ» Как ФТС обеспечивает 
контроль на границе, снимая преграды 
для бизнеса

Таможня 
прибавила цифры
Михаил Загайнов

Цифровизация работы таможни уже дала 
конкретный результат: большинство де-
клараций заполняются в автоматическом 
режиме, позволяя уйти от очередей на 
границе и избавляя бизнес от оформле-
ния лишних документов. Как таможенни-
ки обеспечивают экономическую безопа-
сность страны в новых условиях, расска-
зал в интервью «Российской газете» руко-
водитель Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) Владимир Булавин.

На коллегии по итогам 2020 года звуча-
ли такие цифры: среднее время офор-
мления безрисковых поставок на им-
порт в 2020 году составило 1 час 16 ми-

нут, на экспорт — 40 минут; 97,5% де-
клараций на товары приходятся на 
центры электронного декларирования, 
открытие 16 таких центров позволило 
сократить более 600 мест таможенно-
го оформления. Все эти меры, несомнен-
но, идут на пользу бизнесу, но не приве-
дут ли они к снижению таможенного 
контроля?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: В прошлом году заверше-
но масштабное реформирование системы 
таможенных органов. В настоящее время 
в центрах электронного декларирования 
уже оформляется 99% всех деклараций. 
Одним из результатов реформы стало со-
кращение времени оформления, 
причем без ущерба качеству го-
сконтроля.
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Владимир Булавин: 80% таможенных деклараций выпускаются полностью в автоматическом режиме.

ПРОИСШЕСТВИЕ В Рязанской 
области взрыв на пороховом 
заводе унес жизни 17 человек

Смертельный 
разряд

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань

В Рязанской области понедель-
ник объявлен днем траура по 
погибшим в результате взрыва 
на заводе в поселке Лесной Ши-
ловского района. На террито-
рии Лесновского городского по-
селения с 22 октября и до особо-
го распоряжения введен режим 
чрезвычайной ситуации. 

Трагедия произошла утром 
пятницу в одном из цехов ком-
пании по производству про-
мышленных взрывчатых ве-
ществ «Разряд», расположен-
ной на площадях обанкротив-
шегося завода синтетических 
волокон «Эластик». Тогда смена 
из 17 человек — девять аппарат-

чиков приготовления смесей, 
шестеро транспортировщиков 
и слесарь по ремонту — под ру-
ководством мастера с утра при-
ступила к работе. 

Камера видеонаблюдения за-
фиксировала последние мгно-
вения жизни этих людей. На ка-
драх видно, как мужчины один 
за другим подходят к ленте 
транспортера, принимают на 
плечи мешки с продукцией и 
уносят их. После внезапной 
вспышки, произошедшей чуть в 
стороне от места, где шла раз-
грузка, люди попытались бе-
жать, успели сделать несколько 
шагов и буквально взлетели. 
Время последнего ка-
дра — 8.15.36. Потом — 
все.
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ДЕНЬГИ 
Судебные 
долги 
начнут расти 
с момента 
вынесения 
решения

СУД ВКЛЮЧИТ 
СЧЕТЧИК
Владислав Куликов

Суммы, присужденные судом, 
начнут индексироваться с пер-
вого же дня вступления в силу 
соответствующего решения. 
Чем дольше должник не платит, 
тем больше он будет должен.

Комитет Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству рекомендовал к первому 
чтению законопроект, более де-
тально прописывающий меха-
низм индексации выплат по ре-
шению суда. Инициатива каса-
ется всех долгов. Допустим, со-
сед залил вашу квартиру и тя-
нет с расплатой. Или компания 
не стремится погасить счет за 
несправедливое увольнение. И 
так далее. Эксперты  подчерки-
вают, что инициатива касается 
и жертв преступлений: если по-
терпевшему придется слишком 
долго ждать от преступника вы-
плат, то счет возрастет. Еще в 
2018 году несколько граждан 
дошли до Конституционного 
суда с одной проблемой: жер-
твы преступлений годами жда-
ли денег за ущерб и все суды 
отказали гражданам в индекса-
ции выплат. КС предписал ис-
править ситуацию. 

Инициатива внесена в пар-
ламент правительством страны. 
Согласно проекту присужден-
ные денежные суммы должны 
индексироваться со дня вынесе-
ния решения суда или, в опреде-
ленных случаях, с момента, ког-
да такая выплата должна быть 
произведена. «Поправки не рас-
пространяются на Арбитраж-
ный процессуальный кодекс. 
Предприниматели при заклю-
чении договоров должны сами 
принимать меры по снижению 
рисков, в том числе согласовы-
вать и индексацию», — отметил 
председатель Комитета Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Льготная ипотека расширяется на индивидуальное жилищное строительство

Проценты идут по домам
Галина Мисливская

Р
оссиянам станут доступны 
льготные жилищные кре-
диты для покупки не толь-

ко квартиры, но и дома. Моло-
дые семьи на Дальнем Востоке 
смогут приобрести жилье на 
вторичном рынке на выгодных 
условиях, а на погашение ипо-
теки многодетным семьям пра-
вительство выделит дополни-
тельно 14,5 миллиарда рублей. 
Об этом и других решениях со-
общил премьер-министр  Миха-
ил Мишустин.

«По поручению президен-
та правительство расширяет 
льготную ипотеку. Теперь эти 
средства можно направить на 
покупку частных домов», — ска-
зало он на заседании кабмина 
в пятницу. Глава правительст-
ва напомнил, что программа 
льготного кредитования жилья 
была запущена в прошлом году 
и вызвала большой интерес 
у граждан, «ведь приобрести 
квартиру у застройщика ста-
ло возможно по ставке не выше 
7% годовых». Затем срок дейст-
вия льготы продлили до 1 июля 
2022 года.

«Такие условия теперь будут 
действовать и в сфере индиви-
дуального жилищного строи-
тельства. Ими смогут восполь-
зоваться немало людей, кото-

рые хотят жить в собственном 
доме», — отметил Михаил Ми-
шустин.

Еще одно изменение косну-
лось программы «Дальнево-
сточная ипотека». «Теперь мо-
лодые семьи, проживающие в 
моногородах, смогут приобре-
тать жилье на выгодных услови-
ях не только в новостройках, но 
и на вторичном рынке», — сооб-
щил Мишустин.

Правительство продолжает 
поддерживать многодетные се-
мьи, желающие улучшить свои 
жилищные условия. «Дополни-
тельно направим 14,5 миллиар-
да рублей для компенсации им 
платежей по жилищным кре-
дитам, — рассказал премьер. — 
Это позволит помочь более чем 
32 тысячам многодетных роди-
телей».

Мишустин напомнил, что  по 
решению президента государ-
ство помогает полностью или 
частично погасить ипотеку ро-
дителям, воспитывающим трех 

и более детей, при условии, что 
самый младший ребенок родил-
ся после 1 января 2019 года. Ка-
ждая такая семья сможет полу-
чить 450 тысяч рублей. 

В 2020-м правительство уве-

личило ее финансирование бо-
лее чем в полтора раза, почти до 
69 млрд рублей. 

На заседании кабмина так-
же было объявлено об одной 
из мер по борьбе с коронавиру-
сом. «Осенью мы всегда стал-
киваемся с ростом сезонных 
заболеваний. Остаются высо-
кими риски из-за распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции, - сказал Михаил Мишус-
тин. - Сегодня направим свыше 
47 млрд рублей на выплату по-
собий по временной нетрудо-
способности».

Глава правительства попро-
сил минфин обеспечить опера-
тивное выполнение этого рас-
поряжения и как можно скорее 
перечислить ФСС необходимые 
средства. 

Кроме того, Мишустин под-
писал распоряжение, которое 
упрощает малому бизнесу по-
лучение статуса резидента Ар-
ктической зоны. Документ ут-
верждает перечень направле-
ний деятельности, на которые 
не распространяется требова-
ние по инвестициям в недви-
жимость.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин провел переговоры с Нафтали Беннетом

Сочинский диалог
Кира Латухина

П
резидент России и 
премьер-министр 
Израиля встрети-
лись в Сочи — впер-
в ы е  с  м о м е н т а 
вступления в дол-
жность Нафтали 
Беннета.  Лидеры 
обсудили двусто-

роннее взаимодействие и си-
туацию на Ближнем Востоке. 
Визит был приурочен к 30-ле-
тию восстановления полнофор-
матных дипотношений между 
странами.

Хотя изначально планиро-
валось, что переговоры будут 
краткими, беседа продлилась 
примерно пять часов. После 
встречи лидеры вышли на тер-
расу и прогулялись в сторону 
пляжа. В итоге самолет изра-
ильской делегации задержался 
в Сочи до субботнего вечера из-
за шаббата.

Между Россией и Израилем 
сложились уникальные отно-
шения, оценил Владимир Пу-
тин, отметив, что в Израиле 
проживает, наверное, самая 
большая за рубежом русского-
ворящая община, много здрав-
ствующих ветеранов Великой 
Отечественной войны. «Тор-
гово-экономические связи по 
объемам пока скромные, но 
все-таки развиваются успеш-
но. За первые семь месяцев это-
го года товарооборот вырос на 
50 процентов, несмотря на все 
пандемийные ограничения», — 
оценил он. Среди интересных 
направлений российский ли-
дер назвал высокотехнологич-
ные отрасли.

На повестке, конечно же, 
была и ситуация в регионе. Мо-
сква предпринимает усилия, 
чтобы восстановить и укрепить 
сирийскую государственность. 
«Здесь есть и проблемные во-
просы, их немало. Но есть и точ-
ки соприкосновения, и возмож-
ности для сотрудничества, осо-
бенно это касается вопросов, 
связанных с борьбой с терро-
ризмом», — обозначил Путин. 
«В общем, у нас много вопро-
сов, которые мы можем и долж-
ны обсудить», — резюмировал 
он. Президент России выразил 
надежду, что, несмотря на неиз-

бежные для любого государства 
внутриполитические баталии, 
с Москвой израильские влас-
ти будут проводить политику 
преемственности. «С прежним 
правительством у нас сложи-
лись достаточно деловые, дове-
рительные отношения», — заме-
тил Путин.

Отношения с Россией — осо-
бые для Израиля, и из-за сов-
местного прошлого, и из-за на-
стоящего и будущего, заявил 
Беннет, подчеркнув подвиг и ог-
ромный вклад российского на-
рода и Красной армии в побе-
ду над нацистской Германией. 
Нужно передать будущим поко-

лениям чувство благодарности 
к России, считает он. Израиль-
ский премьер рассказал о рабо-
те над большим проектом ново-
го музея памяти евреев-солдат, 
которые воевали во Второй ми-
ровой войне, в первую очередь 
в рядах Красной армии. «У нас 
в Израиле есть миллион «по-
слов», которые говорят на рус-
ском языке», — также заявил он. 
Они вносят огромный вклад в 
Государство Израиль, влияют 
на него культурой, ментально-
стью и своими успехами, сказал 
Беннет.

Помимо активизации объ-
емов товарооборота израиль-
ский премьер-министр предло-

жил поговорить о положении в 
Сирии и усилиях, чтобы оста-
новить иранскую ядерную про-
грамму. «Мы видим в вас очень 
близкого, настоящего друга Го-
сударства Израиль, еврейского 
народа», — сказал он от имени 
всей своей страны.

«Состоялся очень продол-
жительный, конструктивный и 
доверительный разговор», — со-
общил ТАСС пресс-секретарь 
российского президента Дмит-
рий Песков. Лидеры обсудили 
вопросы региональной безопа-
сности — Сирию, Иран, опасе-
ния Израиля, связанные с соб-
ственной безопасностью, а так-
же Афганистан. «Встреча была 

теплой и позитивной», — зая-
вили в канцелярии израильско-
го премьера. Путин позвонил 
Беннету в субботу и пригласил 
его с женой посетить Санкт-Пе-
тербург, получив согласие, так-
же отметили в канцелярии. Сам 
Беннет на странице в соцсе-
ти «Фейсбук» назвал встречу с 
Путиным великолепной, а бе-
седу — глубокой и содержатель-
ной. «Россия — очень важный иг-
рок в регионе. Мы должны под-
держивать прямую линию дове-
рительного диалога», — подчер-
кнул он.  

Президент России и премьер 
Израиля обсудили ситуацию 
на Ближнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

С января по июль товарооборот между 
Россией и Израилем вырос на 50%, 
несмотря на антиковидные ограничения

А К Ц Е Н Т

14,5 миллиарда рублей дополнительно 
направят на компенсации платежей 
по жилищным кредитам многодетным

— Как найти дешевую ипотеку — читайте на сайте
rg.ru/art/2193110

ШТРАФ 
ПО ПОРЯДКУ

Сейчас какие-либо на-
рушения в установке 
комплекса фотовидео-

фиксации, даже если он попро-
сту не обозначен соответствую-
щим знаком, не основание для 
отмены штрафа. 

Да и вообще, сейчас каких-
либо правил и требований к 
камерам на дорогах нет. Есть 
ГОСТ, который касается техни-
ческого содержимого комплек-
са. Но он носит рекомендатель-
ный характер. Четких требова-
ний по установке камер также 
нет. Есть рекомендации мин-
транса, которые местные орга-
ны власти, в чью компетенцию 
входит организация дорожно-
го движения и установка камер, 
могут игнорировать. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке к документу, на 
практике камеры могут давать 
сбои, затрудняя работу контр-
ольно-надзорных органов, а так-
же вызывая недовольство гра-
ждан. Например, в Татарстане, 
Волгоградской, Вологодской и 
Тюменской областях из-за не-
корректной работы камер при 
фактическом отсутствии собы-
тия правонарушения тысячи 
водителей были вынуждены об-
жаловать вынесенные в отноше-
нии них постановления. Генпро-
куратура при проверке соблю-
дения норм установки камер в 
регионах выявила серьезные на-
рушения. Депутаты не раз заяв-
ляли, что система фиксации на-
рушений не защищена от прев-
ращения ее в инструмент зара-
батывания денег.

Несложно вспомнить и при-
меры. Была история, когда две 
камеры штрафовали водителей 
на путепроводе. Установлены 
они были на расстоянии чуть 
менее двух километров, но одна 
из них снимала в лоб, другая — 
сзади. 

В итоге получалось, что во-
дители, по сути, получали два 
штрафа за превышение скоро-
сти практически в одной точке, 
что совершенно недопустимо. И 
только после многочисленных 
жалоб водителей одну из камер 
демонтировали. 

Но этот опыт стал полезным 
для регионов. Часто встречают-
ся на дорогах места, где непода-
леку от стационарного комплек-
са установлен мобильный. И 
снова автовладельцы получают 
два штрафа за одно и то же на-
рушение. 

Нередко вызывают вопросы 
и сами способы установки ка-
мер. Например, комплексы, ко-
торые определяют скорость по 
видоизменению размера авто-
мобильного знака на картинке, 
необходимо устанавливать не 
только на определенной высоте, 
но и под определенным углом 
к дороге. Малейшее изменение 
этого угла — и камера начинает 
завышать скорость.

А уж установка комплексов 
в местах ремонта дорог давно 
стала притчей. Мало того, что 
скорость в таких местах может 
быть ограничена сразу и намно-
го без всякого предупреждения 
и даже без видимых для этого 
причин, так еще и камера будет 
стоять в таком месте. 

 Много претензий к установ-
ке мобильных комплексов. По 
счастью, всем известные тре-
ноги с дорог практически ушли. 
Им на смену пришли камеры, 
вмонтированные в автомобили. 
Однако эти автомобили часто 
стоят с грубыми нарушениями, 
создавая не только условия для 
нарушения правил другими во-
дителями, но и опасность для 
дорожного движения.

В общем, порядок в деле уста-
новки этих комплексов давно 
настала пора навести. А также 
сделать нарушение этого по-
рядка основанием для отмены 
штрафа. Но появится это все 
еще не скоро. Законопроект 
вступит в силу через полгода по-
сле официального опубликова-
ния. Правительству потребует-
ся время на разработку соответ-
ствующих требований. 

Кстати, до сих пор не решен 
еще один важный вопрос. Если 
установлено, что камера дала 
сбой и назначала штрафы всем 
подряд, ГИБДД пока не может 
автоматически отменить такие 
ошибочные штрафы. Требуется, 
чтобы каждый оштрафованный 
обратился в подразделение. Воз-
можность автоматической от-
мены прописана только в проек-
те нового КоАП, который неиз-
вестно когда будет принят.   
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Если камера дала 
сбой, то ГИБДД 
покане может 
автоматически 
отменять эти оши-
бочные штрафы

— Как будет совершенствоваться 
система видеофиксации 
нарушений 
rg.ru/art/2178772

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В конце недели Михаил Мишустин подписал ряд доку-

ментов, касающихся социально значимых и культур-

ных проектов. Так, был расширен перечень сервисов, 

которые доступны на порталах государственных услуг 

регионов. Постановлением правительства установле-

ны 14 услуг, которые предоставляют Роснедра, Ро-

струд и Федеральное агентство по делам национально-

стей. Речь, например, об учете граждан, относящихся к 

коренным малочисленным народам, выдаче заключе-

ний об отсутствии полезных ископаемых под участком 

застройки, экспертизе условий труда, аккредитации 

частных агентств занятости и ряде других сервисов. 

Решение о том, какие услуги добавлять на местный 

портал, примут власти региона. Они же определяют ве-

домство, которое будет отвечать за обеспечение рабо-

ты сервисов на региональном уровне. Принятое реше-

ние упростит взаимодействие граждан с госорганами 

по ряду направлений, сделает региональные порталы 

еще более удобными, считают в кабмине.

Более 8 миллиардов рублей дополнительно выделе-

ны на строительство музейного комплекса Третья-

ковской галереи. Речь идет о строительстве нового 

здания Третьяковки на Кадашевской набережной в 

Москве. Средства зарезервированы на 2024 год, по-

скольку именно тогда планируется закончить строи-

тельство объекта: завершить комплекс отделочных 

работ и оснастить музей необходимым инженерным 

и мультимедийным оборудованием.

Общая же стоимость комплекса, строящегося рядом 

с историческим зданием Третьяковки в Лаврушин-

ском переулке с 2014 года, составит 15,7 миллиарда 

рублей, а его площадь превысит 35 тысяч квадратных 

метров, уточнили в кабмине. Здесь разместят не 

только выставочные залы, но и реставрационные ма-

стерские, хранилища и конференц-залы с новейшей 

аппаратурой. Корпус на Кадашевской набережной 

должен стать новой точкой притяжения на культур-

ной карте столицы.
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Как льготная  ипотека 
на  индивидуальные  дома  изменит  рынок

До сих пор желающим построить свой дом приходилось, как правило, 

брать потребительский кредит, ставки по которым значительно выше. 

Льготная ипотека на ИЖС позволит сэкономить до 30% на ежемесяч-

ных платежах, отмечал гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко.

По данным соцопросов, проведенных ВЦИОМ и ДОМ.РФ, сейчас толь-

ко 30% из 62 млн российских семей живут в своем доме. При этом еще 

23 млн семей мечтают переехать в свой дом. Однако до сих пор разви-

тие загородного сегмента тормозили сложности с оформлением ипоте-

ки на строительство жилья или покупку своего дома. Дома зачастую 

строятся случайными бригадами или своими руками, банкам трудно 

оценить их качество и определить залоговую стоимость. Поэтому бан-

ки неохотно кредитовали загородное строительство. В общем объеме 

ипотеки доля кредитов на ИЖС составляла до сих пор лишь около 2%.

До сих пор процент по ипотеке на частные дома был достаточно высо-

ким, у заемщика должен был быть большой доход, чтобы оформить та-

кой кредит. Это заметно ограничивало количество потенциальных по-

купателей домов, говорит директор по стратегическому развитию Ассо-

циации деревянного домостроения Семен Гоглев. Сейчас потенциаль-

ный потребитель будет ощущать меньше рисков, количество желаю-

щих построить дом увеличится и производство домокомплектов может 

увеличиться в разы.

«Льготная ипотека на ИЖС — отличное решение, — подчеркивает владе-

лец строительной компании «Дом Лазовского» Максим Лазовский. — 

Любое снижение нагрузки на покупателя ведет к увеличению спроса. 

Тем более что 70% населения желают приобрести именно дом, а не 

квартиру».

Основная проблема ипотеки на ИЖС заключалась не в том, что она «не-

достаточно льготная», а в том, что она все еще практически не выдается 

на строящиеся дома, отмечает заместитель гендиректора «KASKAD Не-

движимость» Ольга Магилина. «Уже около 70—80% потенциальных по-

купателей односемейных коттеджей хотели бы сделать это с привлече-

нием ипотечных средств, но кредитование возможно лишь в ограни-

ченном количестве проектов-новостроек. И конечно, было бы прекра-

сно, если бы вслед за полноценным доступом к ипотечному кредитова-

нию массовый покупатель ИЖС получил бы и условия на уровне усло-

вий покупателей квартир в многоэтажках», — считает она.

Спрос на ИЖС при распространении на сегмент льготной ипотеки вы-

растет в 2—2,5 раза, считает директор департамента ипотечного креди-

тования семейства компаний KASKAD Family Анастасия Бычкова. В ре-

гионах с дорогим жильем это будет не так заметно из-за ограничений 

по стоимости кредита — домов с участком стоимостью даже в 4,5—5 млн 

рублей в Москве и области, к примеру, практически не найти.

Спрос вырастет на 10—15% в краткосрочном периоде за счет ажиотажа 

и на 10% — в долгосрочном, считает Лазовский. Покупатель дома в сред-

нем рассчитывает на бюджет около 8 млн рублей, говорит он. Сумма 

льготной ипотеки невелика, но если решить вопрос с ипотекой на уча-

сток, которая пока недостаточно проработана (такие кредиты с сильно 

заниженной суммой предлагают лишь три банка), то количество строя-

щихся индивидуальных домов резко возрастет, отмечает он.

Чтобы упростить оформление ипотеки на частные дома, недавно мин-

строем и ДОМ.РФ провели конкурс типовых проектов на такие дома. 

Проектами-победителями можно будет воспользоваться бесплатно. 

Поскольку они разработаны профессионалами, известны их качество, 

стройматериалы, примерные сроки строительства, банкам легче будет 

оценить их при заявке на кредит. Запущена бета-версия суперсервиса 

строим.дом.рф — через него желающий построить дом может выбрать 

проект, подрядчика, отправить заявку на ипотеку.

Подготовила Марина Трубилина



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 октября 2021
понедельник № 243 ( 8594 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Дорожающее 
покрытие

При этом плату по ним регулируют регио-
нальные власти. В нынешнем году полностью 
открылась для проезда и Центральная коль-

цевая автодорога в Московской области. Большая ее 
часть платная, но пятый участок (в районе Истры и 
Звенигорода) — бесплатный. Его реконструировали в 
рамках существующей «бетонки», но не сделали ско-
ростным, то есть бессветофорным.

«До 8 рублей за километр может быть установле-
на плата за проезд по новым  дорогам, построенным в 
рамках концессионных соглашений. Пример такой до-
роги — отрезок с 15-го по 58-й километры от Москвы до 
Солнечногорска. Этот участок строили концессионе-
ры, то есть частные инвесторы без привлечения бюд-
жетных денег. А уже дальше — от Солнечногорска до 
Санкт-Петербурга строилась дорога за счет государст-
венных средств. Сейчас это трасса «Нева». Проезд по 
концессионному участку самый дорогой — то есть пра-
ктически половина стоимости всего пути до Санкт-Пе-
тербурга», — рассказывает автоэксперт Игорь Моржа-
ретто. Он напоминает, что строительство дорог требу-
ет колоссальных затрат. Если за дело берутся инвесто-
ры, они просчитывают не только свои расходы с уче-
том банковских процентов, но и за сколько строитель-
ство потом окупится. «Государство таким образом хо-
чет дать гарантию инвесторам, что они смогут назна-
чать предельные тарифы», — отмечает Моржаретто.

Что касается существующих трасс, то здесь плату 
тоже будут повышать, но не так резко. «Платные дороги 
— это все-таки определенный «бизнес-класс», — добавля-
ет директор Института экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ «Высшая школа экономики» 
Михаил Блинкин. — Никто же не возмущается, что в са-
молетах в «бизнес-классе» лететь дороже, чем в «эконо-
ме». Кто хочет лететь более комфортно, доплачивает».

Эксперты соглашаются, что бизнес-модели строи-
тельства и эксплуатации платных трасс предполага-
ют все-таки определенную пропускную способность. 
И под нее закладываются тарифы. Проще говоря, если 
сделать на платных дорогах слишком низкие цены, то 
там будет такой же трафик, что и на бесплатных. Зна-
чит, потеряется понятие скоростного и комфортного 
проезда.  

РЕСУРСЫ На молдавских 
властях лежит 
ответственность 
за сложившуюся ситуацию 
с поставками газа

Дело труба

Сергей Тихонов

Провал переговоров по новому газовому контрак-
ту между Молдавией и «Газпромом» может оставить 
страну зимой без электричества и тепла. Если соглаше-
ние не будет достигнуто, то поставки газа в страну пре-
кратятся с 1 декабря, сообщил официальный предста-
витель «Газпрома» Сергей Куприянов.

По его словам, трудности с поставками газа в Мол-
давию возникли по вине властей республики, которые 
не хотят оплачивать задолженность за поставленный 
газ. «Здесь нет никакой политики. «Газпром» — акцио-
нерное общество и не может работать в убыток, а так-
же допустить потерь налоговых выплат в бюджет РФ», 
— сказал Куприянов.

Долг Молдавии за прошлые поставки — 709 млн 
долларов, не включающий задолженность Придне-
стровья. И есть биржевая стоимость газа — 790 долла-
ров за тысячу кубометров на немецком газовом хабе 
NCG, к которому привязаны цены на газ для Молда-
вии. На такой схеме ценообразования в 2020 году на-
стоял сам Кишинев, прежде Молдавия получала газ по 
ценам, привязанным к стоимости мазута. В 2020 году 
страна платила 150 долларов за тысячу кубометров.

Переговоры идут 
с конца лета это-
го года. Уже осенью 
стороны договори-
лись продлить исте-
кающий 30 сентя-
бря контракт на 
поставку газа на 
октябрь, чтобы в те-
чение месяца про-
вести консультации 
и прийти к соглаше-
нию. На переговоры 
с «Газпромом», про-
исходившие 22 ок-
тября у замруководителя администрации президента 
РФ Дмитрия Козака прилетели вице-премьеры Молда-
вии Андрей Спыну и Владислав Кульминский, но ком-
промисс не был найден.

«Газпром» готов заключить новый контракт, но 
только после подтверждения Молдавией суммы за-
долженности и обязательств ее выплатить в течение 
трех лет. Российская компания согласна поставлять газ 
по цене хаба NCG со скидкой 25%. Молдавия выпол-
нить оба этих условия не может. Денег на уплату долга 
в стране нет, а сегодняшняя биржевая цена газа даже с 
такой скидкой ей не по карману. Кишинев настаивает 
на скидке 50%.

Особых альтернатив у Молдавии нет. Все соседние 
страны импортозависимые и закупают российский 
газ, объясняет замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач. То есть лю-
бые поставки будут сопряжены с увеличением потреб-
ности этих стран в импортном газе. К тому же никто 
не может поставить газ по цене ниже, чем предложил 
«Газпром» по прямому контракту, отмечает эксперт.

Молдавия обратилась за помощью к Украине и Ру-
мынии. Через Украину в Молдавию сейчас идет рос-
сийский газ. В случае прекращения поставок из на-
шей страны чисто теоретически его можно заполнить 
украинским газом. Проблема в том, что на Украине 
также существует газовый дефицит, а цены бьют ре-
корды. Киев пообещал Кишиневу 15 млн кубометров 
газа, но это капля в море. В год Молдавия потребляет 
около 3 млрд кубометров, то есть в среднем в месяц 
Молдавии нужно 250 млн кубометров. Из Румынии в 
Молдавию построен газопровод «Унгены — Кишинев», 
но заполнить его возможно опять же только россий-
ским газом, который идет с юга через «Турецкий по-
ток». Едва ли этот газ окажется для Молдавии дешевле 
прямых поставок из России.

Есть мнение, что в случае прекращения поставок 
газа из России основную тяжесть энергокризиса Ки-
шиневу удастся переложить на Приднестровье. Это 
было бы возможно, если бы не один инфраструктур-
ный нюанс. В непризнанной республике находится 
Молдавская ГРЭС, работающая на газе, которая обес-
печивает 80% всего электричества, необходимого 
Молдавии. Ее остановка будет означать энергетиче-
ский коллапс для страны.  
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Соседние страны 
зависят от газа 
из России,
и альтернатив ему 
у Молдавии 
не существует

С МЕСТА 
СОБЫТИЙ 
Явка на выборах 
главы 
Узбекистана — 
более 70 %  

ПЛАКАТЫ 
КАК СУВЕНИРЫ

Юрий Когалов,Ташкент

В Узбекистане прошли выборы 
президента республики. Явка 
составила свыше 70 процен-
тов. За кресло главы государст-
ва боролись пять кандидатов, в 
том числе действующий лидер 
страны Шавкат Мирзиёев. 

Открылись избирательные 
участки в 8 утра с исполнения 
гимна Узбекистана. На входе у 
всех граждан измеряли темпе-
ратуру и выдавали им маски, 
если таковых не было. На самих 
участках избирателям необхо-
димо было следовать по обозна-
ченному на полу маршруту: от 
столов, где после предъявления 
паспорта выдавали бюллетени, 
к кабинкам и урнам для голосо-
вания и далее на выход. Голосо-
вание проходило в солнечный 
и теплый день, что сказалось на 
активности граждан. Этот мо-
мент отметили многие наблю-
датели. Как рассказала «РГ» 
председатель избирательной 
комиссии участка № 105 Яйра 
Мирзаахмадий, «голосование 
началось бурно, пришло много 
молодых людей». Но и пожилые 
проявляли активную граждан-
скую позицию. «Мы думали, 
что им будет трудно прийти, 
но они все же решились.», — от-
метила Марзаахмадий.  По сло-
вам представителей различных 
партий, присутствовавших на 
избирательных участках, у них 
«нет никаких нареканий к вы-
борному процессу».  

Как заявил глава миссии на-
блюдателей от СНГ, председа-
тель Исполнительного коми-
тета — исполнительный секре-
тарь СНГ Сергей Лебедев, «в 
целом складывается неплохое 
впечатление». «Пока никаких 
нарушений не выявили, жалоб 
от местных наблюдателей не 
поступало», — отметил он. На-
блюдатели говорят о том, что в 
ходе избирательной кампании 
не было ни черного пиара, ни 
войны компроматов. «Явные 
улучшения заметила и глава 
миссии наблюдателей Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ Да-
ниэла де Риддер, которую уда-
лось застать на одном из участ-
ков. Она признала, что «все 
проходит прозрачно», «все до-
вольны». 

Предвыборные информаци-
онные и агитационные плака-
ты, которые были развешаны 
на улицах городов Узбекиста-
на перед выборами президен-
та республики 2021 года, мо-
гут стать сувенирами. Такую 
возможность допустили в ЦИК 
страны. Как объяснили в ЦИК, 
в республике нет практики 
очистки улиц от уже вывешан-
ных агитплакатов, запрещено 
лишь размещать новые за день 
до выборов.  

КОНКУРС 

Награждены 
победители 
конкурса 
краеведов 

ДЕНЬ ИСТОРИИ 

Владимир Емельяненко 

Глава Российского историче-
ского общества (РИО), дирек-
тор Службы внешней разведки 
(СВР) России Сергей Нарыш-
кин наградил победителей Все-
российского конкурса краеве-
дов, работающих с молодежью. 

«Как в капле дождя отра-
жается небо, так в истории го-
рода, села отражается судьба 
нашей великой страны, — ска-
зал Сергей Нарышкин. — Спра-
ведливо сказать, что изучение 
истории родного края форми-
рует удивительное и щемящее 
чувство Родины».

Нарышкин заметил, что 
история вместе с русской ли-
тературой и русским языком 
составляют основу националь-
ной идентичности. И конкурс 
помогает эту сопричастность 
к Родине формировать. Он про-
ходит с 2019 года и состоит 
из трех этапов. В 2021 году в 
финал конкурса, как сообщи-
ла координатор научных и ре-
гиональных проектов фонда 
«История Отечества» Наталья 
Антоненко, вышли 27 победи-
телей. Всего было подано 178 
заявок из 50 регионов из вось-
ми федеральных округов. При-
зовой фонд конкурса составил 
150 тысяч рублей за первое ме-
сто, 100 тысяч рублей — за вто-
рое, 50 тысяч рублей — за тре-
тье место.  

ТЕХНОЛОГИИ Почему иностранные IT-компании не открывают 
российские представительства

Отношения 
на расстоянии

Олег Капранов

С 
1 января 2022 года 
крупные иностран-
ные интернет-компа-
нии обязаны иметь в 
России свои предста-
вительства. За два 
месяца до оконча-
ния отведенного сро-
ка у экспертов есть 

сомнения в том, что соблюдение 
требований этого закона входит 
в планы IT-гигантов.

Федеральный закон № 236-
ФЗ, более известный как «за-
кон о приземлении», обязывает 
владельцев интернет-ресурсов с 
российской аудиторией свыше 
полумиллиона пользователей в 
сутки иметь в России филиалы, 
представительства или юрлица, 
которые будут в полном объеме 
представлять интересы голов-
ных компаний. Срок исполне-
ния требования — 1 января 2022 
года. Как отметил председатель 
Временной комиссии Совета 
Федерации по информационной 
политике и взаимодействию со 

СМИ Алексей Пушков, в настоя-
щий момент нет ощущения, что 
иностранные IT-компании гото-
вы исполнять требования рос-
сийского законодательства.

«Как мне представляется, это 
работа не одного дня, поэтому в 
принципе открытие такого рода 
представительств должно было 
бы уже начаться. Есть ощуще-
ние, что эти компании постоян-
но изучают степень нашей реши-
мости на практике применить те 
законы, которые мы приняли», — 
сказал Пушков.

По оценкам экспертов,  при-
чина отсутствия внятных дейст-
вий со стороны иностранных IT-

компаний несколько шире, чем 
банальное нежелание попадать 
под регулирование российского 
законодательства. 

«Открытие представительст-
ва — это нетривиальная процеду-
ра, требующая подготовки паке-
та документов в минюст и лич-
ного присутствия представите-
лей. Значительной доле компа-
ний, не являющихся IT-гиганта-
ми, будет проще отказаться от 
работы с российскими контр-
агентами вовсе с точки зрения 
комплаенса», — рассказал «РГ» 
Сергей Плуготаренко, директор 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК).

В соответствии со статьей 
седьмой «закона о приземле-
нии» созданные юридические 
лица должны быть наделены 
полномочиями для обработки 
запросов от граждан, предста-
вительства в судах и исполне-
ния распоряжений регулиру-
ющих органов по ограничению 
доступа. Как отмечает предсе-
датель совета Фонда развития 
цифровой экономики, экс-со-
ветник президента по разви-
тию интернета Герман Кли-
менко, шансов на делегирова-
ние полномочий такого уровня 
российским юрлицам практи-
чески нет. 

«Если представительство и 
обработку запросов предста-
вить себе можно, то вероятность 
исполнения местными офисами 
распоряжений регуляторов по 
ограничению доступа катастро-
фически мала. Такие решения 
всегда будут приниматься го-
ловной компанией», — рассказал 
Клименко. 

Кроме открытия представи-
тельств IT-компаниям необхо-

димо зарегистрировать личный 
кабинет на сайте Роскомнадзо-
ра. На своих сайтах они должны 
разместить электронную фор-
му для обратной связи с россий-
скими гражданами и организа-
циями.

В случае невыполнения тре-
бований законодательства ино-
странную компанию сначала 
предупредят, затем запретят 
размещать рекламу и ограничат 
выдачу в поисковиках, а в край-
нем случае — замедлят или за-
блокируют работу ее интернет-
ресурса на территории России. 

Под закон попадает око-
ло 20 крупных зарубежных IT-
компаний. В их числе Amazon,  
Aliexpress,  Bing,  Digital Ocean, 
Cloudflare, Godaddy, Google, 
Facebook, Instagram, TikTok, 
Tinder, Twitter, YouTube, Viber, 
WhatsApp, Wikipedia и другие.  

В пресс-службах Google, 
YouTube, Tinder и TikTok отказа-
лись от комментариев.  

Большие иностранные IT-компании 
обязаны открыть офисы в нашей 
стране до 1 января 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Кроме открытия представительств 
IT-компаниям необходимо 
зарегистрировать личный кабинет 
на сайте Роскомнадзора

МЕДИЦИНА Россияне сами 
определят, кому раскрывать 
информацию о своем здоровье 

Приоткроют 
врачебную тайну 

Ольга Игнатова

Минздрав России обновил по-
рядок предоставления инфор-
мированного добровольного 
согласия на медицинское вме-
шательство и отказа от меди-
цинского вмешательства. Про-
ект соответствующего доку-
мента министерства опубли-
кован для общественного об-
суждения. 

Предложено ввести новую 
норму, по которой гражданин 
или его законный представи-
тель при оформлении инфор-
мированного добровольного 
согласия на медицинское вме-
шательство вправе определить 
лиц, которым может быть пе-
редана информация о состоя-
нии его здоровья, в том числе 
после его смерти. Проще гово-
ря, перед госпитализацией че-
ловек должен сам сообщить ме-
дицинскому работнику, кому 
можно разглашать информа-
цию о его здоровье. Среди тех, 
кому пациент может доверить 
раскрыть информацию о собст-
венном здоровье, — супруг или 
супруга, родственники, близ-
кие люди. 

Сейчас по за закону инфор-
мация о состоянии здоровья 
может предоставляться толь-
ко непосредственно самому 
пациенту. А вот если ее запро-
сит кто-то из родственников, 

даже из самых близких, то вра-
чи, следуя законодательству, 
должны будут отказать в пре-
доставлении сведений. Исклю-
чение сделано только лишь для 
несовершеннолетних детей. 
Информация о здоровье детей 
раскрывается родителям или 
же законным представителям 
ребенка. 

За разглашение врачебной 
тайны в России установлена 
административная и даже уго-
ловная ответственность. Так, 
пациент может обратиться в 
суд за компенсацией мораль-
ного ущерба, если врач рас-
крыл сведения о его здоровье 
не тем людям, которым дове-
ряет пациент.  

Поэтому летом нынешнего 
года был принят закон, уста-
навливающий порядок разгла-
шения врачебной тайны при 
добровольном согласии паци-
ента. Оно должно быть пись-
менным и может быть частью 
информированного доброволь-
ного согласия на медицинское 
вмешательство. Минздрав же 
таким образом теперь обнов-
ляет подзаконные документы, 
чтобы закон заработал в пол-
ную силу.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу жестко отреагировал 
на заявление министра обороны Германии

В ответ на угрозы
Тимофей Борисов

Г
лава Минобороны Рос-
сии, генерал армии Сергей 
Шойгу дал жесткий от-

вет на громкое заявление его 
немецкой коллеги Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр о необхо-
димости военного сдержива-
ния России c использованием 
ядерного оружия в балтийском 
и черноморском регионах.

«На фоне призывов к во-
енному сдерживанию России 

НАТО последовательно стяги-
вает силы к нашим границам. 
Чем подобное уже заканчива-
лось для Германии и Европы, — 
министр обороны ФРГ обязан 
хорошо знать. Безопасность в 
Европе может быть только об-
щей, без ущемления интересов 
России. Но к равноправному ди-
алогу по этому вопросу сегодня 
не готово именно НАТО», — зая-
вил Сергей Шойгу.

Его слова явились отве-
том на агрессивное выступле-
ние министра обороны ФРГ во 
время обсуждения действий 

сил западной коалиции в Афга-
нистане.

В эфире немецкой радио-
станции Deutschlandfunk Ан-
негрет Крамп-Карренбауэр об-
суждала с радиоведущей Силь-
вией Энгельс как раз афганский 
кризис. Изначально ничего не 
предвещало, что разговор вдруг 
перейдет на Россию. Но, види-
мо, тема Афганистана оказалась 
не особо приятной для немецко-
го министра и она решила «от-
ыграться» на России.

Она стала говорить о систе-
матическом нарушении Рос-
сией воздушного пространст-
ва Прибалтийских стран, о ки-
бератаках, а также о разжига-
нии миграционного кризиса на 
польско-белорусской границе.

Довольно быстро тон стал 
полностью агрессивным. И в ре-
зультате беседа вообще закон-
чилась угрозами. Отвечая на во-
прос радиоведущей, размышля-
ет ли НАТО о сценариях сдержи-
вания России для балтийского и 
черноморского регионов, в том 
числе в воздушном простран-

стве с ядерным оружием, не-
мецкий министр заявила: «Мы 
должны очень ясно дать понять 
России, что мы готовы исполь-
зовать и такие средства, чтобы 
это имело заблаговременный 
сдерживающий эффект и нико-
му не пришло в голову нападать, 
например, на районы Балтики 
или на партнеров НАТО в Чер-
ном море. Это основная идея 
НАТО, этого альянса, и она бу-
дет адаптирована к нынешнему 
поведению России».

То есть Аннегрет Крамп-Кар-
ренбауэр заявила о готовно-
сти применить ядерное оружие 
против России в рамках «сдер-
живания» нашей страны.

Как раз эти угрозы и не оста-
лись без реакции со стороны 
Сергея Шойгу. Он не стал по-
нижать градус, что выглядит 
оправдано на фоне резкого тона 
его немецкой коллеги.

«Реализация натовского пла-
на «сдерживания» в Афганиста-
не закончилась катастрофой, 
с которой теперь разбирается 
весь мир», — более чем прозрач-
но намекнул Сергей Шойгу на 
возможные последствия подоб-
ного натовского плана «сдержи-
вания» и в отношении России.

Кстати, резкий тон и запуги-
вание ядерной бомбой вызва-
ли оторопь и в самой Германии. 
В партии СДПГ, победившей на 
недавних выборах, призвали 
уходящего министра не портить 
фон будущему канцлеру, кото-
рый верит в политику разрядки 
в отношениях с Россией.  

А К Ц Е Н Т

Безопасность в Европе может быть 
только общей, без ущемления интересов 
России. Но к равноправному диалогу 
сегодня не готово именно НАТО

— Установлен порядок 
разглашения врачебной тайны 
с согласия пациента 
rg.ru/art/2136041
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ТЕХНОЛОГИИ 
Для чего 
минцифры 
запускает 
платформу 
«Гостех»

ГОТОВЬТЕ 
БЮДЖЕТЫ
Олег Капранов

Расходы бюджета на владение 
государственными информа-
ционными системами (ГИС) 
составляют 460 млрд рублей. 
Эксперты видят две основные 
проблемы — низкую связность 
и высокий уровень дублирова-
ния информации и процессов. 
Минцифры готовит к запуску 
платформу «Гостех», которая 
призвана решить обе пробле-
мы, объединив все системы, ис-
пользуемые на федеральном, ре-
гиональном и муниципальном 
уровнях в единый комплекс.

Эксперимент по созданию 
и переводу ГИС на платформу 
«Гостех» проводится в России с 
2020 года и продлится до конца 
мая 2022 года. На конференции, 
посвященной перспективам раз-
вития «Гостеха», руководители 
ведомств представили структу-
ру своих доменов, которые бу-
дут интегрированы в единую 
платформу. Так, домен «Здраво-
охранение», представленный 
замглавы минздрава Павлом 
Пугачевым, будет объединять 
пациентов, врачебное и деловое 
сообщество, а также государст-
венные структуры: минздрав, 
ФОМС, Росздравнадзор и ФМБА. 
Минздрав начнет миграцию в 
«Гостех» в 2022 году.

Как отметил глава минцифры 
Максут Шадаев, с 2024 года все 
разработки будут в обязатель-
ном порядке проводиться на 
платформе «Гостех». Тестовый 
период — возможность для ве-
домств проверить процессы. По 
словам вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, принципиально 
важным является перенос в «об-
лако» только отлаженных про-
цессов, исключающих дубли-

рование на различных уровнях. 
«Каждый ГИС содержит до 80% 
типовой функциональности, и 
ведомства каждый раз изобре-
тают велосипед, тогда как необ-
ходимо сосредоточиться на со-
здании быстрых и удобных сер-
висов для граждан и бизнеса, 
помогая решать им конкретные 
жизненные ситуации», — заявил 
Чернышенко. 

Ключевым в оптимизации 
процессов станет механизм пе-
реиспользования готовых циф-
ровых решений, внедренных ра-
нее. Они будут доступны пользо-
вателям в маркетплейсе. Также в 
общем доступе будут и решения, 
созданные в процессе разработ-
ки готовых продуктов для тех 
или иных заказчиков. При этом, 
как отметил первый замглавы 
ВКУ «Гостех» Владимир Рахма-
нов, полная открытость плат-
формы может привести к анар-
хии. Для предотвращения этого 
отдельная продуктовая команда 
будет формировать список сер-
висов и продуктов, которые вой-
дут в «Гостех».

Запуск «Гостеха» снимет с ре-
гиональных и муниципальных 
ведомств вопросы поддержания 
инфраструктуры и обеспечения 
безопасности. «Гостех позво-
лит нам перейти к модели, когда 
заказчик будет платить только 
за то, что использует. В рамках 
платформы мы будем предла-
гать рынку лучшие существую-
щие технологии. Региональные 
ведомства, которые не распола-
гают необходимыми ресурсами, 
смогут подключиться к плат-
форме и использовать уже гото-
вые сервисы», — сказал Шадаев. 
С 2024 года государственное фи-
нансирование будет идти только 
через «Гостех», что создаст кон-
курентный рынок для крупного, 
среднего и малого бизнеса.

«Основной причиной пере-
хода является экономия и уни-
фикация систем, но также важ-
ным драйвером оказывается 
развитие глобальных облачных 
продуктов, таких как Microsoft 
Azure, AWS и других. В мире, как 
правило, идут через сертифика-
цию этих продуктов. Существу-
ет AWS Cloud for Government и 
Azure for US Government, «об-
лачные» решения от Oracle, IBM 
и других, они конкурируют на 
международном уровне и так да-
лее. Частные «облака» в таком 
виде — это привычные инстру-
менты для разработчиков и уже 
готовая инфраструктура», — рас-
сказал «РГ» руководитель Ассо-
циации участников рынка дан-
ных Иван Бегтин.   

ФИНАНСЫ Банки объяснили просьбу об отсрочке вступления 
в силу закона о биометрических данных

Неофициальные лица
Анастасия Алексеевских

Р
оссийские банки попроси-
ли Центробанк отложить 
применение закона об уда-

ленном обслуживании клиен-
тов с помощью биометрии на 
год — до 1 января 2023 года.

Также у кредитных органи-
заций должен быть выбор един-
ственного канала проведения 
проверки россиян по биоме-
трии в рамках дистанционно-
го обслуживания. Письмо с со-
ответствующей просьбой регу-
лятору направила Ассоциация 
банков России (АБР). Об этом 
«Российской газете» рассказал 
вице-президент АБР Алексей 
Войлуков.

Единая биометрическая си-
стема (ЕБС) была запущена 1 
июля 2018 года по инициати-
ве Банка России. Система пред-
назначалась для повышения до-
ступности финансовых услуг 
через удаленную идентифика-
цию клиента. Граждане, сдав-
шие слепки лица и голоса в ЕБС, 
могут открыть счет в любой кре-
дитной организации без посе-
щения офиса. Сбор биометрии 
должны были организовать бан-
ки в каждом отделении, затем 
регулятор пошел на послабле-
ние требований: в 80% отделе-

ний должна быть доступна та-
кая опция. Но пока россияне не 
слишком охотно сдают изобра-
жения лица и голосовые слепки, 
сообщала ранее «РГ»: по дан-
ным ЦБ, в системе зарегистри-
рованы лишь 213 тысяч человек.

В соответствии с норма-
ми законодательства, которые 
должны были вступать в силу 
с 1 января 2022 года, россияне 
должны были получить возмож-
ность дистанционно открывать 
счета и вклады, банки должны 
были проводить их проверку по 
биометрическим параметрам 
(лицу и голосу), используя ЕБС.

АБР попросила перенести 
этот срок на год, а до 1 января 
2023 года не применять к кре-
дитным организациям штра-
фы и не вводить ограничения 
на операции. Также АБР просит 
дать банкам выбор единствен-
ного канала проведения про-
верки россиян по биометрии 
в рамках дистанционного об-
служивания: мобильное при-
ложение или сайт. «Текущие 
работы по подготовке к 1 янва-
ря 2022 года связаны с времен-
ными, финансовыми затрата-
ми, — уточнил Алексей Войлу-
ков. — Средние и небольшие по 
размеру банки, которых каса-
ется новация, оценили затра-

ты на переоборудование одно-
го офиса под сбор биометрии в 
10 млн рублей. При этом в ЕБС 
зарегистрировано не так мно-
го биометрических образцов. 
«Ростелеком» разрабатывает 
облачное решение для биоме-
трической идентификации для 
банков и должен завершить ра-
боты к концу года. Поэтому мы 
предлагаем ввести отсрочку. 
Что касается второй просьбы, 

то у многих небольших банков 
исторически есть один канал 
предоставления дистанцион-
ных услуг — сайт или мобильное 
приложение. Надеемся, регу-
лятор поддержит наше предло-
жение».

«У каждого кредитного про-
дукта имеется специфика пре-
доставления, в связи с чем вы-
вод всей линейки продуктов в 
дистанционные каналы для пре-

доставления с использованием 
единой биометрической систе-
мы также потребует от банка су-
щественных издержек на реали-
зацию. У всех банков разные мо-
дели бизнеса. Кто-то в принципе 
использует для счетов и креди-
тов только онлайн-банк без мо-
бильного приложения. И через 
год вряд ли что-то изменится. В 
любом случае это должно быть 
свободным решением банка», 
— считает председатель Нацио-
нального совета финансового 
рынка Андрей Емелин.

По словам руководителя 
проекта Общероссийского на-
родного фронта «За права заем-
щиков» Евгении Лазаревой, на 
фоне постоянно появляющих-
ся сообщений об утечках дан-
ных пользователей, об интере-
се мошенников к технологии 
Deepfake, которая может быть 
использована в преступных це-
лях, банкам для полноценного 
использования биометрии нуж-
нопредусматривать и более се-
рьезную систему безопасности.

В пресс-службе Банка России 
не ответили на запрос «РГ».  

Поведут в счете

В последнее время ин-
фляция существенно 
ускорилась из-за бо-

лее скромного урожая овощей, а 
также роста издержек в животно-
водстве, сообщила Набиуллина. 
«Мясо, молоко, овощи — это так 
называемые товары-маркеры. 
Заметный рост цен на товары-
маркеры, даже при небольшом их 
весе в потребительской корзине, 
может разогнать инфляционные 
ожидания», — сказала глава ЦБ.

Инфляцию разгоняет и рост 
цен на мировых рынках сырья. 
«В последнее время продолжи-
ла расти стоимость продоволь-

ствия, угля, цветных металлов и 
особенно природного газа. Удо-
рожание газа влияет на цены 
азотных удобрений, что в итоге 
может дополнительно усилить 
ценовое давление на продоволь-
ственных рынках со стороны 
издержек сельхозпроизводите-
лей», — отметила Набиуллина.

Наконец, рост цен усиливает 
так и неустраненная проблема, 
связанная с коронакризисом и 
противопандемийными ограни-
чениями: предложение стабиль-
но не успевает за потребитель-
ским спросом. «Для преодоле-
ния этих ограничений и расши-
рения предложения может по-

требоваться длительное время. 
И пока этого не произойдет, по-
вышенный спрос не превратится 
в рост потребления. Он лишь вы-
льется в повышение цен для тех 
потребителей, кто будет готов — 
или просто вынужден — платить 
по этим возросшим ценам. Или 
в недоступность подорожавших 
товаров — для остальных. Именно 
такую ситуацию мы наблюдаем 
сейчас. История с автомобиля-
ми, пожалуй, самый яркий при-
мер», — подчеркнула глава ЦБ.

Очевидно, что в ближайшее 
время указанные риски вряд ли 
исчезнут. Это делает новое по-

вышение ключевой ставки на де-
кабрьском заседании совета ди-
ректоров ЦБ очень и очень веро-
ятным.

По словам Набиуллиной, в 
сентябре — октябре продолжил-
ся рост ставок по банковским 
вкладам, хотя и медленнее, чем 
в предыдущие месяцы. «Условия 
привлечения средств на вклады 
все еще не настолько привлека-
тельны, чтобы стимулировать 
население к активному исполь-
зованию этой формы сбереже-
ний», — отметила Набиуллина. 
Так, в первой декаде октября 
средняя максимальная ставка в 
крупнейших банках составляла 
6,43% годовых.

Увеличение ключевой ставки 
приведет к новому раунду повы-
шения ставок на рынке депози-
тов, говорит начальник управ-
ления «Сбережения» банка ВТБ 
Максим Степочкин. По его сло-
вам, на финансовом рынке уси-
ливается дефицит ликвидности, 
связанный с разрывом темпов 
роста розничного кредитования 
и розничной пассивной базы. Это 
приведет к усилению конкурен-
ции банков за деньги населения.

Новый виток пандемии тоже 
окажет существенное влияние 
на сберегательное поведение 
людей, полагает Степочкин. Так, 
введение достаточно жестких 
ограничительных мер в ряде ре-
гионов сократит потребление и 
простимулирует население на-
править сохраненные от поку-
пок деньги в сбережения, допу-
скает он.   

Брошь Эльвиры Набиуллиной 
может означать стремление ЦБ 
привести инфляцию к цели — 4%.

Граждане, сдавшие слепки лица и голоса в ЕБС, могут открыть счет в любой 
кредитной организации.

А К Ц Е Н Т

Новое повышение ключевой ставки, 
скорее всего, не последнее
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С 2024 года все 
государственное 
финансирование 
будет идти только 
через «Гостех»

C
B

R
.R

U

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

— Что будет с рублем после 
заседания Банка России — 
комментарий эксперта 
rg.ru/art/2191606

— Эксперты назвали биометрию 
самым перспективным 
способом идентификации 
rg.ru/art/2185074

КАК И НА ЧТО РАСТУТ ЦЕНЫ

Еда
В середине октября, по данным Росстата, в 

стране выросли цены на большинство позиций 

плодоовощной продукции. Так, помидоры по-

дорожали на 9,9%, огурцы — на 14,3%, карто-

фель — на 3,6%. В некоторых регионах цены на 

огурцы выросли почти на 40%. Более того, в 

России существует риск нового витка роста 

цен на сельскохозяйственную продукцию, го-

ворил недавно вице-премьер  Александр Но-

вак на совещании у президента Владимира Пу-

тина. Он связал это с подорожанием азотных 

удобрений и сокращением производства на 

предприятиях в Европе. Первопричина роста — 

реакция смежных отраслей на рост стоимости 

газа.

Также и в России, и в мире последние полтора 

года дорожают зерновые, молочная продук-

ция, сахар и мясо. Мировые цены на продук-

цию АПК на треть выше, чем год назад, следо-

вало из данных Продовольственной и сельско-

хозяйственной организации ООН (ФАО).

Бензин
По данным Росстата, с начала года в среднем 

бензин на АЗС подорожал на 6,7%, а дизельное 

топливо — на 4,6%. По маркам, бензин Аи-92 

поднялся в цене на 6,7%, Аи-95 — на 6,4%, Аи-

98 — на 8%. Рост цен продолжается с весны 

2021 года с незначительной коррекцией в сен-

тябре. В минэнерго неоднократно заявляли, 

что по итогам года ожидают рост цен, близкий к 

уровню общей инфляции.

Первым стимулом к подорожанию автотоплива 

в рознице стало резкое увеличение спроса с 

весны 2021 года после двух волн пандемии 

COVID-19, за которым не поспевали произво-

дители. К этому добавился фактор роста нефтя-

ных котировок. С конца прошлого года они 

увеличились вдвое: с 42 до 84 долларов за бар-

рель. Это привело к подорожанию нефтепро-

дуктов в Европе на 20—30%. Их стоимость хоть 

и не в полной мере, но влияет на оптовые цены 

в России, которые с начала года увеличились 

на 10—20%. Здесь свою лепту также внесло 

ослабление рубля к евро и доллару.

Жилье 
По данным ДОМ.РФ, в феврале 2020 года квар-

тиры в новостройках продавались в среднем 

по 77 137 рублей за квадратный метр, а сейчас 

уже до 105 755 рубля. По данным Росстата, за 

прошлый год квартиры в новостройках подо-

рожали на 12%, на вторичном рынке — на 9,5%. 

Наибольший рост цен на квартиры в ново-

стройках за последний год был в Москве 

(+17%), Санкт-Петербурге (27%) и Краснодаре 

(+22%), говорит директор группы корпоратив-

ных рейтингов агентства НКР Александр Дива-

ков.

«После изменений условий льготной ипотеки в 

июле темпы роста спроса замедлились, что отра-

зилось на темпе роста цен, — отметил он. — Тем не 

менее спрос сохраняется на высоком уровне, 

так как, несмотря на падение доходов населения, 

в стране высокий уровень недообеспеченности 

жильем. Просто теперь покупатели сокращают 

приобретаемую площадь и увеличивают срок 

ипотеки (от 20 лет и выше)». В ближайшие два-

три года темпы роста цен составят 3—4%, считает 

Диваков.

Техника
По данным Росстата, стоимость телевизоров в 

период с декабря 2020 по сентябрь 2021 выро-

сла на 9,11%. В то же время ноутбуки «просе-

ли» в цене на 1,56%, планшеты выросли на 

0,74%, а смартфоны — на 0,56%.

Ретейлеры не исключают подорожания техни-

ки. «Этот процесс обусловлен глобальным де-

фицитом комплектующих, удорожанием и уве-

личением сроков логистики», — рассказал Ми-

хаил Догадин, вице-президент по закупкам и 

развитию компании «Связной». В «М.Видео-

Эльдорадо» соглашаются: в начинающийся се-

зон распродаж можно ожидать снижения цен 

по некоторым позициям, но нельзя исключать 

и негативные факторы — влияние пандемии на 

производство и логистику во всем мире.

Подготовили Александра Воздвиженская, 
Сергей Тихонов, Марина Трубилина, 
Иван Черноусов

СУД Бизнесмен взыскал 
с банды Цапков-Цеповязов 
стоимость активов

Долгий путь 
к справедливости

Екатерина Некрасова

Кубанский предприниматель 
Николай Гордик отсудил сто-
имость имущества, которого 
его лишили в 2008 году. Реше-
ние вынес Кущевский райсуд 
Краснодарского края. Ответ-
чиками стали члены банды 
Цапков-Цеповязов Вячеслав 
Цеповяз и Владимир Алексеев. 
Претензии истец также предъ-
явил Федору Стрельцову, На-
талье Стришней (ранее Цепо-
вяз) и прочим, кто на данный 
момент не осужден как участ-
ник банды, но с кем работали 
правоохранители, расследуя 
дело Цапков. Напомним, след-
ствие установило, что именно 
Сергей Цапок был руководи-
телем банды, действовавшей 
в станице Кущевской Красно-
дарского края на протяжении 
более 10 лет. Всего за время, 
которое банда Цапка действо-
вала на территории станицы 
Кущевcкой — с 1998 по 2010 
годы, ее участниками были 
убиты 19 человек. На счету у 
нее еще 40 различных престу-
плений.

«В 2008 году участники 
кровавой банды Цапка-Цепо-
вяза, как ее прозвала в род-
ной станице народная молва, 
угрозами убийства Николая 
Гордика и его жены и дочери 
отобрали весь его семейный 
бизнес, — говорит адвокат Гор-
дика Татьяна Морозова. — Его 
самого кинули в камеру, где и 
заставляли подписать доку-
менты. Отобранное насильно 
имущество затем объявилось 
на семейном предприятии Вя-
чеслава и Натальи Цеповяз 
«Север Кубани», учредителем 
которого значился Иван Ст-
ришний — родной брат Натальи 
Цеповяз».

Суд обязал бандитов выпла-
тить Гордику стоимость иму-
щества и набежавшие процен-
ты. Требования к Стрельцову 
оставлены без рассмотрения: 
мало того что он находится в 
международном розыске, так 
в России в отношении него еще 
и введена процедура банкрот-
ства. Гордик годами добивался 
привлечения к ответственно-
сти тех, кого считал виновны-
ми, включая Наталью Стриш-
нюю. В 2019-м СМИ писали, 
что он взыскал компенсацию 
за нарушение права на уголов-
ное судопроизводство за то, 
что некоторых членов банды 
Цапка в течение семи лет рас-
следования уголовного дела не 
признают подозреваемыми и 
обвиняемыми в мошенниче-
стве. 

Также СМИ сообщали, что 
семьям Цапка и Цеповяза лич-
но принадлежало порядка 30 
000 га земли, которые изна-
чально были получены бан-
дитизмом, еще 40 000 га были 
бандитским общаком, кото-
рым управлял их подельник 
Стрельцов по кличке Федя Об-
нал. Семья Цапка владела ООО 
«Артекс-Агро» и ООО «Юг Аг-
ротехника». Семья Цеповяз-
Стришних — ООО ОПХ «Слава 
Кубани» и ООО ОПХ «Север 
Кубани». Управлением пред-
приятиями занимались всей 
семьей: Надежда Цапок, мать 
Сергея Цапка, руководила 
ООО «Артекс-Агро», а брат На-
тальи Цеповяз — Иван Стриш-
ний — был владельцем ООО 
СК «Север Кубани». Младший 
брат Вячеслава Цеповяза — Ан-
дрей Цеповяз — был директо-
ром ООО СК «Север Кубани» и 
замдиректора ООО ОПХ «Сла-
ва Кубани», а Наталья Цеповяз 
в 2009 году сама была директо-
ром и учредителем ООО ОПХ 
«Слава Кубани».

После расправы в Кущев-
ской в 2010 году (тогда были 
убиты семья фермера Амето-
ва и его гости, всего 12 чело-
век. — Прим. ред.) и незадолго 
до своего ареста, по сведениям 
СМИ, Вячеслав Цеповяз и его 
жена Наталья срочно начали 
прятать награбленные акти-
вы. Сначала все переоформи-
ли на сообщника Вячеслава Те-
слю, с него — на мать Цеповяза, 
а затем в 2011-м — на Наталью 
Цеповяз. Последняя, получив 
«Славу Кубани», развелась и 
взяла девичью фамилию Ст-
ришняя. 

«Уголовное дело возбуди-
ли по прямому указанию пред-
седателя СК РФ Александра 
Бастрыкина в ходе расследо-
вания массового убийства в 
станице Кущевской в конце 
2010 года. Благодаря личному 
вмешательству Бастрыкина в 
декабре 2019 года дело по вы-
могательству было передано 
в центральный аппарат СКР с 
дислокацией в Ростове-на-До-
ну, где и расследуется благода-
ря принципиальной позиции 
следователей», — такое мнение 
выразила Татьяна Морозова. 

По информации СМИ, счи-

тается, что Стрельцов вместе с 
Натальей Стришней и кущев-
ской судьей Светланой Марты-
новой унаследовали империю 
Цапков. Сейчас Мартынова от-
бывает наказание за «мошен-
ничество». Стришняя оста-
лась на свободе, но недавно по 
лентам прошла новость: она 
и Вячеслав Цеповяз попали 
под расследование по делу об 
убийстве главы администра-
ции Кущевского района Бори-
са Москвича в 2002 году. По 
данным СМИ, следователи ак-
тивно собирают доказательст-
ва того, что Наталья Цеповяз-
Стришняя занимала главен-
ствующее место в ОПГ рядом 
с Сергеем Цапком. Женщина 
настолько сблизилась с глава-
рем, что стала крестной мате-
рью сына Сергея Цапка.

Кущевский суд проследил 
связь Натальи Стришней с 
Цапками-Цеповязами и при-
знал недействительными до-
говоры купли-продажи по 
отчуждению Тамарой Цепо-
вяз в пользу Стришней права 
собственности на земельные 
участки. Это дает шанс на вос-
становление справедливости 
и другим бизнесменам. Так, в 
2007 году, писали СМИ, чле-
ны банды забрали у фермеров 
братьев Сергея и Владимира 
Дзюба их агропредприятие 

ООО СК «Север Кубани» стои-
мостью почти 300 млн рублей. 
После этого предприятие было 
оформлено на Ивана Стриш-
него — родного брата Натальи 
Цеповяз, а директором назна-
чили брата Вячеслава Цеповя-
за — Андрея.

В 2009 году банда отобрала 
бизнес у фермеров Сергея Хол-
мового и Валерия Дорошенко, 
который угрозами убийства 
завели на холдинг «Агро-Пол-
тавченское» и который затем 
перешел в «Север Кубани» — 
общак банды Цапка — Цеповя-
за — Стришних. В 2010-м бан-
да, угрожая фермеру Алексан-
дру Исюку и его семье, заста-
вила фермера получить кре-
диты в «Россельхозбанке» на 
70 миллионов рублей. Цапки 
и Цеповязы вымогательством 
забрали у него и деньги, и лич-
ный автомобиль Land Rover. 
Вот почему пример Гордика ва-
жен, как важен и контроль цен-
трального аппарата СК за рас-
следованием уголовных дел, 
связанных с деятельностью 
«банды Цапков» и их вероят-
ных помощников. 

«Действия следствия и до-
бытые по делу доказательст-
ва позволили удовлетворить 
гражданский иск Николая Гор-
дика к ответчикам по делу Це-
повязу В.А., Алексееву В.В., 
Стрельцову Ф.Е., Стришней 
Н.И., Стришней О.В., Стриш-
нему Д.В., — комментирует Та-
тьяна Морозова. — Суд устано-
вил, что все эти годы Наталья 
Цеповяз, теперь она Стриш-
няя, незаконно владела сель-
хозпредприятием в Кущев-
ском районе «Слава Кубани», 
которое на нее после своего 
ареста перевел Вячеслав Цепо-
вяз, чтобы нечего было с него 
взыскать».

По словам сенатора Еле-
ны Афанасьевой, «необходи-
ма поддержка и контроль цен-
трального аппарата следствен-
ного комитета за расследова-
нием сложных уголовных дел 
по преступлениям Цеповяза, 
Стришней, Стрельцова и их со-
общников, которое идет в Рос-
тове-на-Дону. Важно раскрыть 
роль Стришней в деле об убий-
стве Бориса Москвича, рассле-
дование которого после мно-
гих лет возобновили в Красно-
даре. Работе следствия никто 
не должен мешать! Хотелось 
бы, чтобы в этом расследова-
нии была поставлена логичная 
точка: пора уже привлечь Ст-
ришнюю к уголовной ответст-
венности!».

Сенатор считает, дело за 
малым: надо привлечь винов-
ных, остающихся на свободе, к 
уголовной ответственности за 
вымогательства, легализацию 
преступно нажитого имущест-
ва и другие преступления.   

В 2008 году участ-
ники кровавой 
банды Цапка-
Цеповяза угроза-
ми убийства пред-
принимателя, 
его жены и дочери 
отобрали весь его 
семейный бизнес 
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ОБРАЗОВАНИЕ 

Университетам 
разрешили 
уйти на дистант 
или каникулы

ВУЗ 
НА УДАЛЕНКЕ
Мария Агранович 

Вузы в России вправе на объяв-
ленные в стране нерабочие дни 
отправить студентов на кани-
кулы. Но это будут не дополни-
тельные дни отдыха, а перенос 
каникул, которые должны быть 
по графику. Об этом говорится 
в приказе за подписью мини-
стра науки и высшего образо-
вания Валерия Фалькова. «Ру-
ководители образовательных 
и научных организаций вправе 
осуществить перенос каникул, 
предусмотренных календар-
ным учебным графиком, на пе-
риод, указанный в пункте 1.1 
настоящего приказа (нерабо-
чие дни. — Прим. «РГ»)», гово-
рится в документе. Кроме того, 
вузам разрешили в случае не-
обходимости проводить заня-
тия в дистанционном режиме. 

«В связи с введением нера-
бочих дней по всей стране вузы 
вправе предусмотреть обуче-
ние студентов в форме само-
стоятельной работы или с ис-
пользованием дистанционных 
технологий, — пояснил Валерий 
Фальков. — Мы видим, что эпи-
демиологическая ситуация во 
многих регионах обостряется, 
поэтому считаем важным еще 
раз напомнить: лучшее средст-
во для защиты от коронавиру-
сной инфекции — вакцинация». 

Тем временем, уже извест-
но, что с 28 октября по 7 ноя-
бря будут учиться дистанцион-
но студенты МГУ им. Ломоно-
сова. В дни удаленки не будет 
привычных лекций, а только 
консультации по подготовке к 
промежуточной аттестации. По 
такой же схеме пошли в МГТУ 
им. Баумана и МГИМО. А вот в 
Высшей школе экономики ре-
шили действовать кардиналь-
но: с 8 ноября Вышка уходит на 
дистант до конца 2021 года. Он-
лайн пройдет и сессия. Исклю-
чение — только те занятия, ко-
торые нельзя перенести в ди-
стант. Они будут проходить в 
«малых группах» — до 15 чело-
век, естественно, с соблюдени-
ем всех защитных мер. 

С 25 по 29 октября в Выш-
ке также вводится дистанци-
онное обучение, а с 30 октября 
по 7 ноября — самостоятельная 
работа и, если потребуется, он-
лайн-консультации.   

ЗДОРОВЬЕ Теперь можно 
за один раз привиться 
и от гриппа, и от COVID-19

ДВА В ОДНОМ

Ирина Невинная

Минздрав разрешил совмещать 
прививки от COVID-19 и грип-
па, такие изменения официаль-
но внесены в инструкцию по 
применению «Спутника V». До 
недавнего времени эти привив-
ки рекомендовалось делать с 
перерывом в месяц.

Одновременное введение 
нескольких вакцин — это обыч-
ная история в иммунологии, 
например, детская прививка 
КДС (коклюш-дифтерия-стол-
бняк). Сейчас выпускаются все 
более поливалентные препара-
ты, защищающие сразу от бу-
кета инфекций. Такой подход 
«в большинстве случаев явля-
ется безопасным, эффектив-
ным и регламентирован Нацио-
нальным календарем прививок. 
Сейчас нет каких-либо проти-
вопоказаний к одновременно-
му введению нескольких вак-
цин. Исключение составляет 
вакцинация против туберку-
леза вакциной БЦЖ — одновре-
менно с ней другие прививки 
не проводятся», — говорится в 
разъяснениях Роспотребнадзо-
ра. «Одновременная вакцина-
ция не сопровождается угнете-
нием иммунного ответа. Наш 
организм постоянно сталкива-
ется с огромным числом анти-
генов, обеспечивая защиту вну-
тренней среды; при проникно-
вении в эту внутреннюю среду 
даже одного-единственного ми-
кроорганизма он вырабатыва-
ет десятки видов антител к ка-
ждому из белков возбудителя. 
При смешанных инфекциях это 
число возрастает многократно, 
так что ответ на одновремен-
ное введение нескольких вак-
цин не создает чрезвычайной 
ситуации. Одновременная им-
мунизация не сопровождается 
усилением побочных реакций: 
частота побочных реакций при 
совместном и раздельном их 
введении не различается», — по-
ясняют в ведомстве.

Кроме того, ученые — и за ру-
бежом, и в России — работают 
над комбивакцинами — препа-
рат в одном флаконе будет со-
держать антигены к несколь-
ким штаммам гриппа и коро-
навируса. Как сообщал глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов, го-
скорпорация планирует заре-
гистрировать такую вакцину 
уже к концу 2021 года — нача-
лу 2022 года. Идут такие рабо-
ты и в НИИ гриппа имени Смо-
родинцева. Его руководитель 
Дмитрий Лиознов сообщал, что 

клинические испытания «двой-
ной» вакцины на добровольцах 
начнутся нынешней осенью. 
В НИЦ имени Гамалеи, по сло-
вам его главы Александра Гинц-
бурга, считают, что будущее за 
комбивакциной, и скоро мы бу-
дем прививаться одним уколом 
и от «короны», и от гриппа.

«Так как осенне-зимний се-
зон благоприятен для гриппа, 
врачи обеспокоены возмож-
ной «твиндемией», то есть со-
четанием нынешнего подъема 
COVID-19 и эпидемии грип-
па. Вот почему это как никог-
да важно — получить вакци-
нацию как от гриппа, так и от 
COVID-19, — сказал «РГ» за-
служенный врач РФ, ведущий 
научный редактор сервиса ди-
станционного медицинского 

образования Vrachu.ru Миха-
ил Каган. — Эти вакцины мож-
но вводить одновременно, они 
не мешают друг другу и при 
этом не возрастает частота по-
бочных реакций. Это было до-
казано ранее в США в отноше-
нии сочетания вакцины против 
гриппа с вакцинами Moderna, 
Pfizer и Jonson&Jonson, а так-
же недавно в России при соче-
тании вакцины против гриппа 
со «Спутником V». Основное 
преимущество подобного под-
хода заключается в облегче-
нии логистики, что крайне вы-
годно при текущей перегрузке 
системы здравоохранения. Те-
перь наши соотечественники 
могут получить вакцину про-
тив COVID-19 и прививку от 
гриппа во время одного визита 
в поликлинику, что уменьшает 
вероятность контакта с чело-
веком, инфицированным ко-
видом. Прежняя рекомендация 
соблюдать перерыв между эти-
ми двумя вакцинами была сде-
лана из-за излишней осторож-
ности, а не из-за каких-либо из-
вестных проблем безопасности 
или иммуногенности».   

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ На Камчатке 
невакцинированных 
чиновников не пустят на работу 
и не сохранят зарплату

ПУСТЬ ВЫБИРАЮТ

Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Петропавловск-Камчатский 

С 15 ноября от работы будут 
отстранены сотрудники госо-
рганов Камчатского края, ко-
торые не прошли вакцинацию, 
не болели COVID-19 и не име-
ют медицинского отвода. Им 
даже не будут сохранять зар-
плату до улучшения эпидоб-
становки в регионе, поскольку, 
по словам губернатора региона 
Владимира Солодова, сотруд-
ники власти должны быть при-
мером ответственного отноше-
ния к своему здоровью и здоро-
вью окружающих.

На заседании оперативного 
штаба по COVID-19 также ре-
шено, что с 8 ноября на пред-
приятиях всем форм собст-
венности на дистанционный 
режим работы должны быть 
переведены все работники 
старше 65 лет. Те из них, кто 
переболел инфекцией или вак-
цинировался, могут присутст-
вовать на рабочем месте.

В торговых центрах с 30 ок-
тября по 7 ноября вводится 
запрет на нахождение детей в 
возрасте до 14 лет без сопро-
вождения родителей. Между 
тем именно эти дни объявле-
ны на Камчатке каникулами 
для школьников. С 30 октября 
в крае вводится система QR-
кодов во многих учреждениях, 
что позволит продолжить ра-
боту предприятиям региона. 

С 1 ноября камчатским 
предприятиям и организаци-
ям запрещено приглашать на 
работу сезонных работников, 
не привитых от COVID-19. Это 
касается рыбохозяйственных, 
горнодобывающих и строи-
тельных предприятий, чаще 
всего использующих труд вах-
товиков.

За минувшие сутки число 
заболевших COVID-19 увели-
чилось в Камчатском крае еще 
на 32 человека и достигло 19 
476 человек. По официальным 
данным, коронавирус стал 
причиной смерти 420 жителей 
края.  

РАКУРС Детей 
работающих 
москвичей 
в детсадах 
ждут дежурные 
группы

ПОКА МАМА 
НА РАБОТЕ
Ирина Огилько

Родителей дошкольников, кото-
рые по долгу службы будут рабо-
тать в общероссийские выход-
ные, волнует вопрос, куда на это 
время пристроить ребенка? Эта 
проблема существует даже у тех, 
у кого есть бабушки и дедушки, 
— в связи с пандемией пожилые 
жители столицы в возрасте 60+ с 
25 октября уходят на домашний 
режим.

По данным департаментта 
образования и науки, детсады 
в этом году в городе посещают 
свыше 430 тысяч детей в возра-
сте от 2,2 года. Официально мо-
сковские школы, в  состав кото-
рых входят дошкольные отде-
ления, уходят на каникулы с 28 
октября. Но если школа и управ-
ляющий совет решат уйти рань-
ше, могут закрыться уже с этого 
понедельника. 

При каждой школе с первого 
нерабочего дня для малышей от-
кроются дежурные группы. При-
мут только тех детей, чьи мамы 
и папы продолжат работать и 
у них есть на этот счет справ-
ка. Как будут организованы  де-
журные группы, каждая школа 
решает сама. Например, школа 
N 1574 соберет в одном здании 
детей из всех корпусов для до-
школьных отделений. В школе 
№1409 такие группы откроют-
ся в каждом из пяти таких кор-
пусов. Родителям на удаленке 
придется самим думать, как сов-
местить работу и присмотр за 
чадом.   

Регионы надевают маски

В Уральском федераль-
ном округе ввели обя-
зательную вакцинацию 

для работников сферы услуг, об-
разования, здравоохранения и 
госслужащих. Кроме того, в об-
щественные места теперь бу-
дут пускать только по QR-коду о 
прививке или перенесенной бо-
лезни (получить код смогут и но-
сители антител при заключении 
врача). С 25 октября эта систе-
ма заработает в городах Югры 
и Ямала, с 30-го — Среднего Ура-
ла. Непривитые свердловчане 
старше 65 лет уйдут на самоизо-
ляцию.

Среди дальневосточных реги-
онов посещение общественных 
мест по QR-кодам первой ввела 
Амурская область — уже с 18 ок-
тября это требование действует 
для предприятий общепита. Чуть 
позже к Приамурью уже присое-
динилась Якутия: с 20 октября 
только по цифровым кодам мож-
но попасть в учреждения культу-
ры, с 25-го — на объекты спорта, а 
с первого ноября — в рестораны, 
кафе и столовые.

В понедельник, 25 октября, 
система QR-кодов начала дейст-
вовать в Забайкалье. На посеще-
ние общественных мест по циф-
ровым пропускам с 30 октября 
перейдут Магаданская область 

и Камчатский край, с 1 ноября — 
Бурятия и Еврейская автономия. 
QR-коды в Приморье вводятся с 
15 ноября. 

В Ростовской области с 20 ок-
тября карантин и ПЦР-тесты ста-
ли обязательными для всех при-
бывающих в регион, а QR-коды 
о вакцинации необходимо бу-
дет предъявлять в учреждени-
ях культуры и спорта. «Гражда-
не, уехавшие из области 20 октя-
бря и отсутствовавшие более 72 
часов, по возвращении обязаны 
пройти ПЦР-тестирование и пе-
рейти на режим самоизоляции 
до получения результата», — го-
ворится в сообщении правитель-
ства региона. 

Система QR-кодов о вакцина-
ции от коронавирусной инфек-
ции вводится на курортах Кара-
чаево-Черкесии. В Малокарача-
евском районе республики, где 

находится этнокомплекс «Медо-
вые водопады», до первого ноя-
бря запрещено проведение спор-
тивных, торжественных и куль-
турно-зрелищных мероприятий. 
Имамам мечетей рекомендова-
но не проводить коллективные 
намазы, руководителям органи-
заций перевести сотрудников 
старшего поколения на удален-
ную форму работы.

Приостанавливается работа 
объектов розничной торговли, за 
исключением аптек, продоволь-
ственных магазинов и салонов 
сотовой связи в Воронежской 
области. Закрыты все развлека-
тельные, спортивные и досуго-
вые учреждения, кинотеатры, 
концертные залы, салоны красо-
ты, бани и другие предприятия 
beauty-сферы, киоски с непище-
выми продуктами и предприя-
тия общепита. 

Аналогичные меры приняты 
в Самарской области. С 25 ок-
тября для посетителей закроют-
ся все рестораны и кафе, фитнес-
центры, бассейны, салоны кра-
соты и учреждения культуры. 
Не пустят в них даже привитых 
горожан. Все крупные торговые 
центры, имеющие площадь боль-
ше 2000 квадратных метров, с 25 
октября также будут доступны 
только вакцинированным. 

А вот в Астрахани постановле-
нием главного санитарного вра-
ча региона введена обязательная 
вакцинация для специалистов 
целого ряда отраслей. До 10 ноя-
бря первый компонент прививки 
и до 10 декабря — второй должны 
сделать все работники образова-
ния, здравоохранения, соцзащи-
ты, торговли, общепита, ЖКХ, 
транспорта, от маршруток до 
такси. Также обязательная вак-
цинация коснется сотрудников 
почты, адвокатских, нотариаль-
ных контор, банков, специали-
стов сферы услуг — парикмахер-
ских, химчисток, салонов кра-
соты, гостиниц, фитнес-клубов, 
бассейнов. 

Кроме того, прививку должны 
сделать работники культуры: от 
кинотеатров до библиотек, тур-
фирм, все без исключения чи-
новники и подведомственных 

госорганам организаций, пра-
воохранители, сотрудники про-
мышленных предприятий си-
стемообразующих отраслей. Не 
сделавшие прививку будут от-
страняться от работы. Жесткие 
ограничения в нерабочие дни с 
30 октября по 7 ноября ждут и 
Республику Тыва, вплоть до того, 
что в Кызыле, столице региона, в 
эти дни даже не будет ходить об-
щественный транспорт.  

Подготовили Вера Черенева, 
Наталья Коротченко, Екатерина 
Дементьева, Константин 
Бахарев, Татьяна Дмитракова, 
Николай Грищенко, Татьяна 
Ткачева, Татьяна Ермошкина, 
Ирина Чечурина, Ольга Журман

Маска сегодня — чрезвычайно необходимый и уже привычный аксессуар. 

Врачи обеспокоены возможностью сочетания всплеска заболеваний 
COVID-19 и эпидемии гриппа. 
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МЕДНЫЙ ВСАДНИК УШЕЛ НА КАРАНТИН

ПРОВЕРКА СЛУХА Большинство 
москвичей останутся дома 
во время нерабочей недели

ПОЧЕМУ ЛЮДИ НЕ ЛЕТАЮТ

Сергей Бабкин

Значительная часть жителей 
России, и Москвы в частно-
сти, во время нерабочей недели 
останутся дома. Как рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе одного 
из крупнейших сервисов бро-
нирования «Туту.ру», вопреки 
сообщениям некоторых СМИ, 
никакого взрывного спроса на 
авиабилеты нет. Однако данные 
Aviasales показывают, что биле-
ты до Сочи из Москвы расхва-
тали за несколько дней.

Стоимость авиаперелета к 
Черному морю за несколько 
дней до объявления ограниче-
ний выросла с 7—8 до 12 тысяч 
рублей. При этом уже сейчас 
мест на многих рейсах не оста-
лось. Заметен спрос и на желез-
нодорожные билеты в Москву 
из ряда регионов. Впрочем, судя 
по опросам ряда столичных 
Telegram-каналов, лишь 14 про-
центов респондентов готовы 
отправиться в путешествие во 
время обострения ситуации с 
коронавирусом. Большинство 
россиян остаются дома по раз-
ным причинам. Страхи из-за 
пандемии испытывают не бо-
лее 10 процентов опрошенных. 
Большая часть людей хотят либо 
отоспаться дома, либо уехать на 
дачу, благо погода еще позволя-
ет. Еще процентов у 15 просто 
нет ресурсов на незапланиро-
ванные поездки.

 Примечательно, что незадол-
го до объявления нерабочей не-
дели «Туту.ру» опросил на сво-
ем сайте более 1600 посетите-
лей и выяснил, что в ноябрьские 
праздники только 26 процентов 
планировали путешествия — и 
то по России. За рубеж рвались 
лишь 7 процентов опрошен-
ных. Но это было до новостей 
о вспышке коронавируса. Как 

только власти объявили о допол-
нительных нерабочих днях, ряд 
сервисов отметил рост брони-
рования авиабилетов. Однако в 
целом ажиотажа, о котором пи-
шут СМИ и Telegram-каналы, не 
наблюдается, констатировали 
в «Туту.ру». Больше всего пере-
летов забронировано в Москву, 
Санкт-Петербург, Сочи, Сим-
ферополь, Минеральные Воды, 
Калининград, Краснодар, Ека-
теринбург, Ростов-на-Дону и 
Тюмень.

Среди зарубежных направ-
лений больше всего бронирова-
ний приходится на Узбекистан, 
Армению, Турцию, Киргизию, 
Азербайджан, Молдову, Бела-
русь, Кипр, Казахстан и Египет.

А чем же планируют занять-
ся горожане во время ноябрь-
ской паузы? По данным опроса, 
проведенного «Туту.ру» в нача-
ле октября, 15 процентов опро-
шенных еще до новостей о лок-
дауне планировали поехать всей 
семьей на дачу. И это, по оцен-
кам столичных властей, едва ли 
не самый лучший вариант для 
длинных выходных. 

Ранее в Ассоциации туропе-
раторов России предсказали 
рост продажи путевок. Тем бо-
лее что все популярные курор-
тные направления, в частности, 
Турция и Египет, открыты. Сво-
бодно можно добраться в Сочи 
и Санкт-Петербург. Другой во-
прос, что во многих странах и 
городах действуют опеределен-
ные ограничения. Поэтому да-
леко не везде возможен полно-
ценный отдых, в особенности 
это касается тех, кто пока не 
привился. 

Одновременное 
введение несколь-
ких вакцин — 
обычная практика 
в иммунологии
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— Читайте также: Спрос на 
перелеты по России в нерабочие 
дни вырос в полтора раза 
rg.ru/art/2194105

— Следите за ситуацией 
с коронавирусом на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

— Узнайте больше о вакцинах 
против коронавируса на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

А К Ц Е Н Т

В столице Республики Тыва Кызыле 
в предстоящие дополнительные 
нерабочие дни даже не будет ходить 
общественный транспорт

КСТАТИ

Сразу в нескольких регионах до-

полнительные нерабочие дни на-

чнутся раньше 30 октября. Уже с 

25 октября они вводятся в Воро-

нежской, Курской, Новгородской, 

Самарской, Нижегородской об-

ластях, а также в Пермском крае и 

Северной Осетии. А в Саратов-

ской области — с 27 октября.

СОЦЗАЩИТА Как будут работать 
Пенсионный фонд, почта и банки 

ПЕРЕВОД В НОВЫЙ РЕЖИМ

Анастасия Алексеевских, 
Ольга Игнатова, 
Олег Капранов

Б
анки, почтовые отделения 
и социально значимые ве-
домства продолжат ра-

боту в период нерабочих дней. 
Так, Пенсионный фонд России 
(ПФР) продолжит плановое пе-
речисление пенсий в финансо-
вые и доставочные организа-
ции, чтобы люди получили по-
ложенные выплаты вовремя. 
Ряд пенсионеров при этом смо-
гут получить выплаты раньше, 
чем обычно. 

Как перечислят пенсии
Как правило,  пенсии перечи-

сляются заблаговременно тем 
гражданам, которые получают 
выплаты в дни, совпадающие с 
праздничными по случаю Дня 
народного единства 4 ноября.

Так, в нынешнем году нера-
бочими праздничными днями 
считаются 4 и 5 ноября. Если че-
ловек получает пенсию имен-
но в эти даты, то ему ее заранее 
зачислят на счет, переведут на 
карту или доставят почтальоны.

Но из-за угрозы распростра-
нения коронавируса нерабочи-
ми днями по указу президента 
объявлен период с 30 октября по 
7 ноября. Некоторые регионы 
вводят нерабочие дни еще рань-
ше. Например, в Москве уже с 
28 октября. Означает ли это, что 
пенсию за ноябрь начнут пере-
числять в конце октября?

Как пояснили «РГ» в Пенси-
онном фонде России, сотрудни-
ки ПФР продолжат работу в пе-
риод ограничений. Некоторые 
изменения могут произойти в 
работе клиентских служб ПФР. 
Поэтому если нужно посетить 
отделение фонда, стоит заранее 
уточнить графики работы кли-
ентских служб в период ограни-
чений. Но на перечислении вы-

плат в финансовые и доставоч-
ные организации период нера-
бочих дней не сказывается.

Как работает почта
Отделения «Почты России» с 

30 октября по 7 ноября также бу-
дут работать по обычному гра-
фику, кроме 3, 4 и 5 ноября. 4 но-
ября — государственный празд-
ник, и в этот день все почтовые 
отделения будут закрыты. 3 ноя-
бря почтовые офисы закроются 
на час раньше, а 5 ноября будут 
работать по графику субботы.

«Актуальный график работы 
отделений можно найти на сай-
те компании pochta.ru и в мо-
бильном приложении. Кругло-
суточные отделения в Москве и 
Санкт-Петербурге будут рабо-
тать без изменений», — сообщи-

ли «РГ» в «Почте России». Там 
добавили, что почтальоны до-
ставят пенсии и пособия по рас-
писанию, согласованному с ре-
гиональными отделениями ПФР.

Будут ли открыты банки
Крупные банки в основном 

будут работать по стандартному 
графику в нерабочие дни, рас-
сказали «РГ» их представители.

ВТБ с 30 октября по 7 ноября 
продолжит обслуживание роз-
ничных клиентов в офисах ре-
гиональной сети, с 30 октября 
по 3 ноября все отделения будут 
работать в стандартном режи-
ме, с 4 по 7 ноября — по индиви-
дуальным графикам, уточнили в 
пресс-службе банка. Отделения 
Райффайзенбанка продолжат ра-
ботать в нерабочие дни по графи-
ку, за исключением 4 и 5 ноября 
(праздничные дни).

Выходными 4 и 5 ноября бу-
дут и в банке «Открытие», рас-
сказали там. 5 и 6 ноября част-
ных клиентов будут обслужи-
вать отделения банка, работаю-
щие по субботам, 3 ноября ре-
жим работы сокращен на час. 
Аналогичным образом поступит 
«Уралсиб». «В октябре и ноябре 
банк работает в стандартном ре-
жиме, решений об изменении 
режима работы отдельных офи-
сов на сегодняшний день нет», 
— указали в Уральском банке ре-
конструкции и развития. В об-
ычном графике будут работать 
офисы «Хоум кредита» и банка 
ДОМ.РФ. В штатном режиме бу-
дут работать Московский кре-
дитный банк, «Ренессанс кре-
дит», РНКБ и «Зенит».  

А К Ц Е Н Т

Почтальоны доставят пенсии и пособия 
по расписанию

Между тем

Организации, оказывающие ме-

дицинскую помощь, продолжат 

круглосуточную работу в нерабо-

чие дни, сообщается на сайте 

правительства. Продолжится го-

спитализация граждан, нуждаю-

щихся в экстренной и неотлож-

ной помощи, а также граждан с 

заболеваниями при наличии по-

казаний и невозможности пере-

носа срока лечения. При этом по-

пасть в больницу смогут посети-

тели с QR-кодом, подтверждаю-

щем вакцинацию. Вакцинация от 

коронавируса также будет прово-

диться, как прежде. Пройти ее 

можно и в поликлинике по месту 

жительства, и в торговых центрах.
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ДИПЛОМАТИЯ 

Лидеры стран 
ЕС не сумели 
договориться 
по ключевым 
вопросам

САММИТ 
НЕСОГЛАСНЫХ
Екатерина Забродина

«Европа на распутье», «разно-
гласия почти по всем пунктам 
повестки» — так западные СМИ 
комментировали итоги двух-
дневного саммита ЕС, который 
завершился в Брюсселе, не при-
неся прорывов ни по одному из 
ключевых вопросов — от роста 
цен на энергоносители до миг-
рационной политики.

На ужин перед решающими 
ночными бдениями европей-
ским лидерам «для укрепле-
ния сил» подали  филе морского 
окуня с укропом, цитрусами и 
муссом из вербены, передавал 
корреспондент Tagesspiegel. 
Политическое меню саммита 
оказалось куда более острым. 
«На первое» политики приня-
лись за обсуждение энергети-
ческой стратегии — на это ушло 
более четырех часов. Предло-
жение Испании, Италии и Гре-
ции о совместных закупках 
газа было отвергнуто Герма-
нией. Чешский премьер Андрей 
Бабиш раскритиковал систе-
му торговли квотами на выбро-
сы углерода, пишет Euronews. 
С начала года цены на них для 
предприятий скакнули с 33 
евро до почти 60 за тонну, что, 
по оценкам той же Еврокомис-
сии, во многом спровоцирова-
ло общий кризис. Однако Баби-
ша обвинили в попытках усом-
ниться в генеральной линии 
Брюсселя, взявшего курс на 
«зеленую экономику». 

Главным объектом критики 
на саммите cтала Польша, чей 
Конституционный суд подтвер-
дил приоритет основного зако-
на республики по отношению 
к нормам ЕС. Как писала «РГ», 
поляки отказываются призна-
вать однополые браки и выда-
вать своим гражданам докумен-
ты с указанием «третьего пола». 
Брюссель также выясняет от-
ношения с Варшавой по поводу 
ее реформы судебной системы. 
Не далее как в сентябре Евро-
комиссия отказалась выделить 
Польше 24 миллиарда евро из 
фонда помощи странам-членам, 
пострадавшим от пандемии, 
увязав транш с необходимо-
стью «соблюдать общеевропей-
ские ценности». Выступавший 
на саммите премьер страны Ма-
теуш Моравецкий назвал сан-
кции «шантажом», его поддер-
жал венгерский коллега Виктор 
Орбан. В свою очередь, глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен пообещала «задейство-
вать все свои исполнительные 
полномочия для подтвержде-
ния верховенства права ЕС в 
Польше». Впрочем, вопрос о 
дальнейших мерах воздействия 
на Варшаву остался открытым, 
так что «полэкзита» до ужина 
на саммите не случилось.

Госпожа фон дер Ляйен так-
же отклонила просьбу 12 го-
сударств — Австрии, Болгарии, 
Кипра, Чехии, Дании, Греции, 
Венгрии, Эстонии, Латвии, Лит-
вы, Польши и Словакии — о фи-
нансировании из бюджета ЕС 
«строительства физических за-
граждений» на границах. «Ев-
росоюз не будет выделять день-
ги на колючую проволоку и за-
боры», — отрезала она. 

Нышешний саммит, скорее 
всего, стал последним для кан-
цлера Германии Ангелы Мер-
кель, которой участники устро-
или овации и подарили сувенир 
— хрустальную модель штаб-
квартиры Европейского сове-
та. Его председатель Шарль Ми-
шель назвал Меркель «свето-
чем и компасом европейского 
проекта», который без нее «все 
равно что Париж без Эйфеле-
вой башни». Правда, когда дело 
дошло до общего «семейного 
фото», господин Мишель вме-
сте с гостем из Парижа Эмма-
нюэлем Макроном поспешили 
встать вперед, а фрау канцлера 
поставили во второй ряд, под-
метил Tagesspiegel.  

Политическое 
меню саммита ЕС 
оказалось слиш-
ком острым

СКАНДАЛ Пока неясно, выполнит ли глава Турции свою угрозу 
объявить персонами нон грата послов 10 стран

Послание Эрдогана 

Константин Волков

П
резидент Турции 
Реджеп Тайип Эр-
доган заявил, что 
дал необычные ин-
ст ру к ц и и  м и н и -
стру иностранных 
дел. «Я сказал: вы 
немедленно разбе-
ритесь с тем, чтобы 

эти десять послов могли быть 
объявлены персонами нон гра-
та. Если они не поймут, что та-
кое Турция, им придется уехать 
отсюда», заявил турецкий ли-
дер, отвечая на вопросы журна-
листов во время посещения го-
рода Эскишехир. Речь о реакции 
Эрдогана на выдвинутое еще 18 
октября коллективное требова-
ние руководителей дипмиссий 
Германии, США, Дании, Фин-
ляндии, Франции, Нидерлан-
дов, Швеции, Канады, Норвегии 
и Новой Зеландии освободить 
из-под стражи арестованного 
в 2017 году турецкого бизнес-
мена и филантропа Османа Ка-
валу. Что примечательно, на де-
сять вышеперечисленных стран 

приходится около 70 процен-
тов внешнеторгового оборота 
Турции.

После обнародования письма 
послы были вызваны в МИД Тур-
ции. Там им заявили о «неприем-
лемости попыток политизиро-
вать судебные процессы и ока-
зывать давление на судебную 
систему Турции». Осман Кава-
ла, которого называют «турец-
ким Соросом», обвиняют в под-
держке протестов на площади 
Таксим в Стамбуле в 2013 году, 
а также в причастности к попыт-
ке госпереворота в 2016 году. 
Отношение к Кавалу со сторо-
ны Эрдогана показывает харак-
теристика, данная бизнесмену 
президентом, последний назвал 
Кавалу «отходами Сороса».

Обычно Турция выполняет 
решения ЕСПЧ. Так, ранее по 
его требованию из заключения 
выпустили нескольких журна-
листов. Однако по делу Кавалы, 
а также Селахаттина Демирта-
ша, бывшего сопредседателя 
прокурдской партии HDP, Анка-
ра отказывается прислушивать-
ся к Европе.

Сейчас политологи гадают, 
было ли заявление Эрдогана 
сделано на эмоциях, или в нем 
присутствует трезвый расчет. 
На момент написания материа-
ла ни один из десяти послов еще 
не был объявлен персоной нон 
грата.

Интересен и весьма осто-
рожный подход к ситуации 
стран, чьих послов угрожает 

выслать Анкара. Никакой гром-
кой реакции на слова Эрдога-
на не последовало. Вашингтон, 
по информации ТАСС, ждет от 
турецких властей пояснений. 
МИД Германии объявил о кон-
сультациях с другими страна-
ми, упомянутыми в заявлении 
турецкого лидера. Пресс-секре-
тарь МИД Нидерландов заявил: 
«Мы приняли к сведению заяв-
ления президента Эрдогана. В 
настоящее время нет офици-
ального подтверждения того, 
что Турция высылает посла Ни-
дерландов. Мы ждем заявления 
от МИД Турции по этому пово-
ду». Министр иностранных дел 
Новой Зеландии Нанаия Маху-
та заявила, что не будет ком-
ментировать происходящее до 
появления официального заяв-
ления, поскольку отношения 
между Веллингтоном и Анкарой 
«очень важны». 

Как отмечает журнал «Рос-
сия в глобальной политике», 
ранее западные страны могли 
критиковать других, и «хотя та-
кие заявления с их стороны ни-
когда не вызывали приязни го-

сударств — объектов критики, 
но по умолчанию подразуме-
валось, что они как бы право-
мерны в условиях либерально-
го стандарта. Что и превратило 
назидательность в существен-
ный элемент политики США и 
ЕС». Теперь же, говорится в пу-
бликации, «когда началась от-
ветная резкая реакция, а точ-
нее, просто полное отторжение 
самого права внешних игроков 
высказываться по внутренним 
вопросам, это вызывает, во-пер-
вых, острые коллизии, во-вто-
рых, определенного рода тупик 
в отношениях. Поскольку запад-
ный подход меняться не может 
или не хочет».

Это уже не первое выступле-
ние Эрдогана в адрес Запада. В 
ходе недавнего турне в Африку 
он несколько раз подчеркнул, 
что западные страны, убившие 
миллионы человек на Черном 
континенте, не имеют права 
учить Анкару гуманности.  

Эрдоган убежден: западные страны, 
убившие миллионы человек на 
Черном континенте, не имеют права 
учить Анкару гуманности.

А К Ц Е Н Т

Эксперты гадают, было ли заявление 
Эрдогана сделано на эмоциях, 
или в нем присутствует трезвый расчет

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США 
звание адмирала 
впервые получила 
женщина-трансгендер

Он, она и море?

Диана Ковалева

Трансгендер Рей-
чел Левин получи-
ла звание адмирала 
офицерского кор-
пуса Службы об-
щественного здра-
воохранения США 
— высшее в иерар-
хии. Эта структура 
в основном обес-
печивает медпер-
соналом другие ве-
домства и регионы, 
где его не хватает, и 
иными способами 
поддерживает си-
стему здравоохра-
нения страны. На 
сегодняшний мо-
мент Левин стала 
и первой женщи-
ной, и первым тран-
сгендером, кто до-
служился до таких 
высот. За что именно она получила новое звание — не 
до конца понятно, но ясно одно: как заявил американ-
ский министр здравоохранения и социальных служб 
Хавьер Бесерра, это повышение стало «гигантским ша-
гом к равенству».

Доктор сама признала, что ее звание отнюдь не 
равно аналогичному в военных структурах. «Корпус 
Службы общественного здравоохранения США — не 
военная… Это силовая структура. Вы знаете, есть во-
енные структуры: армия, флот, воздушные силы, кос-
мические, морская пехота и так далее. И есть еще две 
силовые структуры, которые невоенные: офицерский 
корпус Службы общественного здравоохранения 
США и Национальное управление океанических и ат-
мосферных исследований», — цитирует Левин журнал 
Forbes. По ее словам, звание она получила благодаря 
опыту медицинской и общественной работы.

Ранее Левин была первой женщиной-трансгенде-
ром на посту помощника министра здравоохранения 
США. Кроме того, в день своего назначения она стала 
первым человеком, сменившим пол, кого утвердил на 
должность американский Сенат.  

СЛЕДСТВИЕ  Александр 
Бастрыкин будет 
добиваться выдачи 
Тельмана Исмаилова

Собраны все 
доказательства 

Наталья Козлова

Председатель Следственного комитета Александр Ба-
стрыкин категорически не согласен с тем, что бывше-
го хозяина Черкизовского рынка Тельмана Исмаилова 
нашей стране не выдадут.

Накануне появились заявления адвокатов Исма-
илова о том, что бывшего хозяина московского рын-
ка России не выдадут, так как его преследование у нас 
— чисто политическое дело. Позже уже черногорские 
СМИ сообщили, что Исмаилов получил у них полити-
ческое убежище. 

По этому поводу глава СКР даже сделал специаль-
ное заявление. Во-первых, Бастрыкин поблагодарил 
сотрудников Интерпола, которые нашли «обвиняемо-
го по уголовному делу Тельмана Исмаилова». А во-вто-
рых, Бастрыкин заявил, что его ведомство собрало все 
доказательства, которые подтверждают причастность 
бывшего хозяина Черкизовского рынка к совершению 
на территории нашей страны тяжких преступлений.

Напомним, что 
у СКР есть два уго-
ловных дела, в ко-
торых фигурирует 
Тельман Исмаилов. 
Это убийство двух 
предпринимателей, 
похищение чело-
века и незаконный 
оборот оружия. 

— Следственный 
комитет со своей 
стороны сделал все 
возможное для при-
влечения к уголов-
ной ответственности Исмаилова. И после получения 
сведений о местонахождении обвиняемого в Черного-
рии в кратчайшие сроки передал надзорному ведом-
ству необходимые документы для подготовки запроса 
о его выдаче для дальнейшего уголовного преследова-
ния. Материалы следствия не оставляют сомнений в 
причастности Исмаилова к преступлениям, — заявил 
глава СК.

А еще Бастрыкин подчеркнул, что с учетом того, что 
преступления, в которых обвиняется Исмаилов, совер-
шены в отношении граждан России, отвечать за них он 
должен по российским законам. Председатель СК по-
ручил управлению правового обеспечения и междуна-
родного сотрудничества СК России совместно с Гене-
ральной прокуратурой и МИД России принять допол-
нительные меры к выдаче Исмаилова Российской Фе-
дерации за совершенные тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления.

Глава СК обращает внимание на то, что «речь в дан-
ном случае идет об общеуголовных преступлениях. 
Поэтому озвученные в СМИ формулировки о предо-
ставлении политического убежища фигуранту уголов-
ного дела вызывают недоумение». В самом СК еще не 
получали официальных документов от компетентных 
органов Черногории по вопросу выдачи Исмаилова.  

По словам Рейчел Левин, новое 
звание она получила благодаря 
опыту медицинской и обществен-
ной работы.

Преступления 
Исмаилов совер-
шил против гра-
ждан России и 
отвечать должен 
по нашим законам
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ГРОМКОЕ ДЕЛО  Россиянам придется ехать в Варшаву за иммиграционными
визами США

Записали в «бездомные» 
Александр Гасюк

В
нешнеполитическое ве-
домство США включи-
ло претендующих на аме-

риканскую иммиграционную 
визу граждан Россию в катего-
рию «бездомные националь-
ности» (Homeless Nationalities). 
Так в госдепе характеризуют 
заявителей из тех стран, где у 
США нет консульского предста-
вительства и где нет возможно-
сти обработки визовых запро-
сов. Желающим же эмигриро-
вать «на родину демократии» 
россиянам за получением со-
ответствующего типа визы от-
ныне рекомендуют обращать-
ся в американское посольство в 
Варшаве, которое определено в 
качестве основного места рабо-
ты с заявителями из РФ.

Таким образом дипмиссия 
США в России окончательно са-
моустранилась от одной из ос-
новных своих функций — кон-
сульской. Причина тому якобы 
заключается в нехватке персо-
нала, сильно поредевшего после 
взаимных высылок российских 
дипломатов из США и американ-
ских из России. Известно, что на 
текущий момент в посольстве 
США в Москве работает мини-
мальное за последние пять лет 
количество сотрудников — 120 
человек. Американское консуль-
ство в Санкт-Петербурге закры-
то, а представительства в Екате-

ринбурге и Владивостоке давно 
приостановили оказание всех 
визовых услуг по инициативе са-
мого Вашингтона.

Любопытно, что в таком же 
«бездомном» положении, как и 
россияне, согласно размещен-
ной на сайте госдепа информа-
ции, находятся граждане еще 
девяти стран. Речь о кубинцах, 
иранцах, сирийцах, венесуэль-
цах, йеменцах, ливийцах, сома-
лийцах, эритрейцах и южно-су-

данцах. Всем гражданам указан-
ных национальностей амери-
канские визы выдают в соседних 
странах. Так, например, в случае 
с Венесуэлой обработка визовых 
запросов осуществляется в ко-
лумбийской Боготе, а визы гра-
жданам Ирана оформляют в по-
сольствах США в Абу-Даби, Ан-
каре или Ереване.

К «бездомным национально-
стям» Вашингтон причисляет и 
граждан тех стран, «в которых 

политическая ситуация являет-
ся нестабильной». Какой логи-
кой руководствовались подчи-
ненные госсекретаря США Эн-
тони Блинкена, предоставляя 
россиянам статус «бездомных», 
остается только догадываться. А 
вот в чем сомневаться не прихо-
дится, так это в том, что лишив 
наших граждан возможности 
оформления американских им-
миграционных виз у себя в стра-
не, США целенаправленно при-

ложили руку к резкому сокраще-
нию количества россиян, желаю-
щих отправиться на ПМЖ за оке-
ан. Немногие в условиях корона-
вируса отправятся в Польшу для 
прохождения рутинного собесе-
дования с американским консу-
лом и сдачи биометрической ин-
формации — обязательного усло-
вия получения «звездно-полоса-
той» визы. 

Позднее пресс-секретарь по-
сольства США в Москве Джей-
сон Ребхольц все же разъяснил, 
что заявления на неиммиграци-
онные визы россияне могут по-
давать в любое американское ди-
пучреждение. Тем не менее, по 
словам официального предста-
вителя МИД России Марии За-
харовой, Вашингтон превратил 
банальную техническую проце-
дуру выдачи визы «в настоящий 
ад, в основе которого — издева-
тельство на грани садизма». Ди-
пломат отметила, что «апологе-
ты грязной стратегии» одновре-
менно разрушают собственные 
идеалы свободы и ущемляют ин-
тересы рядовых граждан. «Это 
удар по семьям и родственникам 
— тем связям, которые образуют 
живую ткань отношений между 
странами и населяющими их на-
родами. По людям, которые ис-
кренне поверили заверениям за-
падной мысли о свободе передви-
жения. Нанесен удар по спорту, 
по науке и многому другому», — 
написала в соцсетях Захарова.  

Теперь желающим получить иммиграционную визу в США придется для начала постоять у посольства Польши. 
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МВД Иностранцы, 
прибывшие для лечения, 
получат новый вид 
въездных документов

Виза — 
обыкновенная, 
медицинская

Михаил Фалалеев

Новые правила получения иностранцами медицин-
ской визы озвучили в МВД России. Теперь прибываю-
щие на лечение в Россию граждане других стран смо-
гут получить новый вид визы — обыкновенную меди-
цинскую. Такой же документ будет получать и человек, 
сопровождающий больного. 

Об этом на Международном конгрессе по медицин-
скому и оздоровительному туризму сообщил заме-
ститель начальника главного управления по вопросам 
миграции МВД России Кирилл Адзинов. Он рассказал, 
что такая медицинская виза будет выдаваться ино-
странцам на срок до 
одного года. Смысл 
решения очеви-
ден: свести до ми-
нимума бюрокра-
тические препоны 
людям, приехав-
шим в Россию за по-
мощью. В данном 
случае нет смысла 
устраивать всевоз-
можные провер-
ки на благонадеж-
ность, проводить 
дактилоскопию и 
прочие формальности. Бывает так, что для людей, еду-
щих в Россию для лечения, дорог каждый день. Поэто-
му и было решено максимально упростить процедуру.

Впрочем, это касается только тех, кто предъявит 
все необходимые медицинские бумаги. Гостей, еду-
щих к нам на заработки, теперь станут заранее инфор-
мировать о правилах поведения в России. И пусть по-
том не говорят, что чего-то не знали, незнание зако-
нов, как известно, не избавляет от ответственности за 
их нарушение.

Так, Кирилл Адзинов сообщил, что МВД предложи-
ло предупреждать иностранцев о последствиях нару-
шения законов России. Делаться это будет с помощью 
информационных технологий. Потенциальные гости 
будут проинформированы о юридически значимых со-
бытиях в стране. Известно, что при участии МВД раз-
работан соответствующий законопроект. Одна из но-
велл — так называемое «соглашение о лояльности». Это 
официальный документ, который будет обязан подпи-
сать каждый въезжающий в Россию гастарбайтер.  

В документе будет изложена исчерпывающая ин-
формация об условиях въезда в страну и обязательство 
въезжающего соблюдать российские законы. Счита-
ется, что это повысит ответственность наших гостей и 
избавит от иллюзий тех, кто знает законы, но готов на-
меренно их нарушить.  

КАК У НИХ Во Франции 
заморозили тарифы на газ 
вплоть до начала 2023 года

Ход Макрона 

Вячеслав Прокофьев,«Российская газета», Париж

Правительство Франции объявило о том, что цены на 
газ в стране будут заморожены до конца 2022 года. Об 
этом в популярной телепрограмме новостей заявил 
глава кабинета министров Жан Кастекс. 

Откровенно говоря, столь радикального, далекого 
от принципов рыночной экономики шага во Франции 
не ждали. Ведь совсем недавно, в начале октября, тот же 
премьер рассказывал о планах заморозить эти тарифы 
лишь до апреля будущего года. Объясняя корректиров-
ку сроков, Жан Кастекс сослался на оценку экспертов, 
которые считают, что «падение цен на газ будет про-
исходить медленнее, чем предполагалось». Поэтому и 
было принято «ответственное решение» ввести мора-
торий на весь 2022 год. Надо ли говорить о том, что эта 
мера была согласована с Елисейским дворцом и задей-
ствована отнюдь неспроста? Позволь газовым компа-
ниям пропорционально отреагировать на рост цен в Ев-
ропе, и миллионам французских граждан наступающей 
зимой пришлось бы мерзнуть, экономя на отоплении. 
Как это могло бы отразиться на их настроении и кого 
бы они винили в первую очередь, гадать не приходится. 
Такого развития событий накануне намеченных на сле-
дующий год президентских выборов, а участие в них, в 
чем никто не сомневается, примет нынешний глава го-
сударства, конечно, нельзя было допустить. Отсюда и 
нерыночное решение правительства, которое уж точно 
должно помочь Макрону не потерять рейтинги.

Правда, как считает президент ассоциации в защи-
ту потребителей UFC-Que Choisir Ален Базо, «речь идет 
лишь об отсрочке». Французам, по его словам, так или 
иначе, придется, хотя и позже, расплатиться за времен-
ную блокировку тарифов, когда срок ее действия исте-
чет. Но и это еще не все. В рамках предвыборной логики 
многие здесь рассматривают и еще одно правительст-
венное постановление, обнародованное Жаном Кастек-
сом. Суть его в том, что целому ряду категорий францу-
зов будет выделена дотация в 100 евро, названная им 
«компенсацией за инфляцию». Ее смогут получить как 
люди с низкими доходами, так и средний класс, а это 38 
миллионов французов, то есть большинство населения 
страны. Причем выплаты будут сделаны автоматически 
по ускоренной схеме. Так что деньги люди получат уже 
в конце декабря — начале января 2022 года, когда начнет 
разворачиваться борьба за голоса избирателей.  

НАДЗОР Прокуроры в Кирове добились покупки лекарства смертельно больному ребенку

Иск во спасение
Иван Егоров, 
Оксана Ильина

В 
Кировской области после 
иска прокурора суд обя-
зал региональный мин-

здрав обеспечить ребенка-ин-
валида жизненно важным ле-
карством стоимостью более 120 
млн рублей.

Каждый день по телевизору 
и радио, на благотворительных 
сайтах и в соцсетях идет призыв 
о сборе денег для больных детей. 
Многим, особенно когда речь 
идет о десятках, даже сотнях ты-
сяч рублей, действительно со-
бирают необходимую сумму. 

Но если нужно купить лекар-
ство за 50 или 100 миллионов и 
сделать это срочно для спасения 
умирающего ребенка — то ника-
кие благотворители и жертвова-
тели это сделать не смогут.

Зато это может сделать го-
сударство. Однако нередко 
спасение детской жизни зави-
сит от чиновника регионально-
го уровня, который боится или 

просто не хочет обращаться на 
федеральный уровень. Пример-
но так произошло в Кировской 
области, где мальчику с очень 
редким смертельным заболе-
ванием формально отказали в 
покупке лекарства из-за того, 
что оно не зарегистрировано в 
России.

Как рассказал «РГ» отец 
больного ребенка Алексей Ску-
рихин, в 2010 году у них в семье 
родился сын. В какой-то момент 
стало понятно, что у мальчи-
ка проблемы с движениями, но 
никто из врачей не мог понять, 
в чем дело. В 2015 году ребенок 
стал передвигаться еще хуже.

«Мы стали ходить по врачам, 
и один из невропатологов нам 
сказал, что, скорее всего, это 
Миопатия Дюшенна», — расска-
зал Алексей.

Страшный диагноз подтвер-
дился после обследования в 
Москве. В 2016 году мальчику 
оформили инвалидность. Ве-
сной 2021 года консилиум вра-
чей провел совещание и предло-

жил лечение новым препаратом 
«Эксондис 51». В России он не 
зарегистрирован, производит-
ся в США.

Родители обратились в ми-
нистерство здравоохранения 
Кировской области с просьбой 
запросить у Минздрава России 
разрешение на заказ и ввоз это-
го препарата в нашу страну. Но 
получили отказ на основании 
того, что лекарство в РФ не заре-
гистрировано.

«Сейчас мы лечимся гормо-
нальными медикаментами. Но 
гормональная терапия это не 
лечение, это лишь отсрочка ле-

тального исхода, это поддержи-
вающая терапия. Сегодня в на-
шей стране при таком подхо-
де дети доживают максимум до 
19 лет.

Вот и у нас, к сожалению, 
сейчас идет ухудшение. Мы 
должны успеть, иначе будет 
очень плохо», — поделился сво-
ей бедой Алексей Скурихин.

В итоге помощь сыну Алек-
сея пришла со стороны проку-
ратуры.

«Вопросам лекарственно-
го обеспечения граждан уделя-
ется особое внимание. Личный 
прием местных жителей — это, 

пожалуй, самый действенный 
метод оказания помощи. Люди, 
как им кажется, обращаются в 
безвыходной ситуации в органы 
прокуратуры. Но выход из этих 
ситуаций есть всегда», — зая-
вил «Российской газете» проку-
рор Кировской области Андрей 
Оборок.

По его словам, благодаря 
прокурорскому вмешательст-
ву в этом году более 200 жите-
лей региона, в том числе 13 не-
совершеннолетних, получили 
необходимые лекарства и меди-
цинские изделия.

Что касается непосредствен-
но сына Алексея Скурихина, то 
после прокурорской проверки 
было установлено, что малолет-
ний ребенок страдает редким за-
болеванием — регистрируется не 
более 10 случаев на 100 тысяч 
населения. При этом по жизнен-
ным показаниям ребенок из-за 
отсутствия альтернативных не-
инвазивных препаратов нужда-
ется в приеме дорогостоящего 
лекарственного препарата, курс 

лечения которым на год состав-
ляет более 120 млн рублей.

«Вместе с тем, вопреки дей-
ствующему законодательству, 
при обращении в региональное 
министерство здравоохранения 
отцу мальчика было необосно-
ванно отказано в обеспечении 
необходимым лекарственным 
препаратом», — отметили в про-
куратуре области.

Чтобы восстановить права 
несовершеннолетнего, проку-
ратура направила в суд исковое 
заявление с требованием о воз-
ложении обязанности на регио-
нальный минздрав обеспечить 
его лекарством в необходимом 
объеме.

Суд требования прокурату-
ры удовлетворил в полном объе-
ме. Кроме того, в связи с угрозой 
жизни и здоровью ребенка ре-
шение суда обращено к немед-
ленному исполнению. В проку-
ратуре области, в свою очередь, 
заявили «РГ», что будут контр-
олировать фактическую достав-
ку лекарства больному.  

Таможня прибавила цифры
Основным инструмен-
том контроля являет-
ся система управления 

рисками, которая также посто-
янно совершенствуется. Она 
позволяет автоматически выяв-
лять товары с высоким уровнем 
риска нарушения таможенного 
законодательства ЕАЭС и Рос-
сийской Федерации.

За 9 месяцев 2021 года об-
щая эффективность примене-
ния системы управления риска-
ми при декларировании това-
ров составила 55%, то есть ре-
зультативным является каждое 
второе проверочное меропри-
ятие. В процессе таможенного 
контроля дополнительно взы-
скано 45 млрд рублей.

При этом для добросовест-
ного бизнеса нами создаются 
условия для ускорения и упро-
щения перемещения товаров 
через таможенную границу.

Не лучше ли расширить чи-
сленность и полномочия ин-
спекторов, а не надеяться 
на добросовестность декла-
рантов?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Наша система 
управления рисками строится 
на основе субъектно-ориенти-
рованного подхода. Все декла-
ранты разделены и отнесены 
к секторам с минимальными, 
средними и высокими рисками. 
Такое распределение произво-
дится полностью в автоматиче-
ском режиме на основе матема-
тической модели анализа по 31 
критерию.

Сейчас из более чем 120 ты-
сяч декларантов почти 12 ты-
сяч относится к сектору с ми-
нимальными рисками, то есть к 
«зеленому» сектору. На их долю 
приходится 76% от общего ко-
личества деклараций на товары 
и, что самое главное, 86% от об-
щей суммы подлежащих уплате 
таможенных платежей.

Внедрены и активно разви-
ваются технологии автомати-
ческой регистрации и автома-
тического выпуска деклара-
ций. Они применяются только к 
безрисковым товарам. На 1 ок-
тября этого года из 4 млн офор-
мленных деклараций полно-
стью в автоматическом режи-
ме зарегистрировано более 3,2 
млн. Это 80% от общего объема 
декларирования. Автоматиче-
ски выпущено более 1,03 млн 
деклараций (за аналогичный 
период прошлого года — 764 
тыс.), то есть каждая четвертая.

Среднее время автореги-
страции не превышает трех ми-
нут, автовыпуска — пяти минут. 
Это позволяет экономить сред-
ства и человеческие ресурсы, 
которые можно задействовать 
для фактического контроля по-
сле выпуска товаров и в анали-
тической деятельности.

ФТС — второе ведомство по 
количеству средств, пере-
численных в бюджет. Како-
вы предварительные итоги 
работы ведомства в этом 
году? В части фискальной 
работы некоторые функции 
таможни пересекаются с 
налоговой службой. Как это 
сказывается на работе двух 
ведомств?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: ФТС админи-
стрирует порядка 27% доходов 
федерального бюджета. За 9 ме-
сяцев 2021 года таможенными 
органами в бюджет перечисле-
но 4,8 трлн рублей, что на 1,2 
трлн рублей превысило про-
гнозное задание. По сравнению 
с аналогичным периодом 2020 
года этот показатель увеличил-
ся на 49%, или 1,6 трлн рублей.

У ФНС и ФТС общие цели — 
обеспечение полноты уплаты 
платежей в федеральный бюд-
жет и создание благоприятных 
условий для развития бизнеса в 
стране. Обе службы тесно вза-
имодействуют, что позволяет 
эффективно определять объек-
ты контроля. В январе — сентя-
бре 2021 года таможенные ор-
ганы вместе с налоговой служ-
бой провели 265 таможенных 
проверок, результат по линии 
ФТС — более 5 млрд рублей.

Правоохранительная дея-
тельность занимает суще-
ственную часть работы ФТС 
России, при этом таможен-
ная служба может возбу-
ждать дела только в случае 
факта нарушения таможен-

ной границы, в остальных слу-
чаях дела уходят в МВД. До-
статочно ли нынешних пол-
номочий ФТС по подследст-
венности?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Правоохрани-
тельная деятельность таможен-
ных органов направлена в пер-
вую очередь на защиту эконо-
мической безопасности стра-
ны. Наши подразделения ра-
ботают в тесном взаимодейст-
вии с МВД, ФСБ, Генеральной 
прокуратурой, иными ведом-
ствами. Только по линии борь-
бы с контрабандой и уклонени-
ем от уплаты таможенных пла-
тежей за девять месяцев этого 
года возбуждено 1179 уголов-
ных дел.

Со всеми правоохранитель-
ными ведомствами заключены 
соответствующие соглашения, 
позволяющие обеспечивать 
бесперебойное взаимодейст-
вие при решении как стратеги-
ческих, так и оперативных во-
просов.

ФТС эффективно исполь-
зует имеющиеся полномочия, 
при этом мы активно участву-
ем в законопроектной работе, 
предполагающей расширение 
компетенции таможенных ор-

ганов по полноценному рассле-
дованию уголовных дел о пре-
ступлениях, связанных с нару-
шением таможенного законо-
дательства Российской Феде-
рации и права EАЭС, а также с 
нарушением валютного зако-
нодательства.

Как развивается сегодня ме-
ждународное таможенное со-
трудничество?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Создана об-
ширная международная пра-
вовая база, которая включает 
337 международных договоров 
и меморандумов в таможенной 
сфере, заключенных с 72 стра-
нами. В 2021 году подписано 
11 новых документов, до кон-
ца года запланировано подпи-
сание еще порядка 10 междуна-
родных правовых актов.

В свою очередь, показателем 
результатов деятельности ФТС 
России во Всемирной таможен-
ной организации (ВТамО) мо-
жет служить наше представи-
тельство в четырех важнейших 
рабочих органах, отвечающих 
за разработку системы оценки 
эффективности деятельности 
таможенных органов, стандар-
тов применения системы управ-
ления рисками, а также реали-
зацию проекта по расширению 

использования русского языка 
во ВТамО.

За время российского пред-
седательства в рамках объеди-
нения БРИКС удалось добиться 
значительного прогресса в со-
гласовании проекта межправи-
тельственного соглашения о со-
трудничестве и взаимной адми-
нистративной помощи в тамо-
женных вопросах между стра-
нами — членами БРИКС, на долю 
которых приходится около чет-
верти мирового ВВП.

Сегодня Федеральная тамо-
женная служба отмечает 
30-летие. Какими главными 
качествами должен обладать 
современный таможенник?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Проведенная 
реформа и цифровизация дея-
тельности таможенных орга-
нов не только открыли новые 
возможности для дальнейшего 
упрощения таможенных про-
цедур, но также изменили об-
лик современного таможенного 
офицера.

Сегодня на службу в тамо-
женные органы приходят спе-
циалисты, обладающие знани-
ем информационных техноло-
гий, умением работать с боль-
шими объемами информации, 
цифровыми способами обра-
ботки данных.

Кадровый состав современ-
ной таможенной службы доста-
точно молодой: 35% должност-
ных лиц составляют лица в воз-
расте до 35 лет, при этом сред-
ний возраст составляет 41 год.

Какой вы видите Федераль-
ную таможенную службу че-
рез 10 лет?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Главная цель — 
создание цифровой таможни 
будущего. Этот вектор обозна-
чен в Стратегии развития та-
моженной службы до 2030 года. 
Таможня должна стать более 
гибкой, насыщенной искусст-
венным интеллектом, незамет-
ной для законопослушного биз-
неса и результативной для госу-
дарства.

В ближайшей перспекти-
ве запланирован переход от 
«электронной» таможни к ин-
теллектуальной. Эта работа 
предполагает внедрение искус-
ственного интеллекта, приме-
нение международных систем 
верификации и сертификации 
происхождения товаров, циф-
ровизацию транзита, создание 
модели «интеллектуального» 
пункта пропуска, дальнейшее 
совершенствование системы 
управления рисками, автома-
тизацию таможенных процес-
сов, обеспечение удобства и 
бесперебойного функциониро-
вания интерактивных серви-
сов для бизнеса, повышение ре-
зультативности борьбы с пре-
ступлениями и администра-
тивными правонарушениями, 
в том числе с использованием 
новейших цифровых платформ 
и технологий.  

Среднее время авторегистрации 
деклараций не превышает трех 
минут, автовыпуска — пяти минут.

А К Ц Е Н Т

Таможня администрирует около 
27% доходов федерального бюджета. 
За девять месяцев 2021 года служба 
перечислила в госказну 4,8 трлн рублей

Справка «РГ»

По статистическим данным Главного информационно-ана-

литического центра МВД России за январь—апрель, в об-

щественных местах зарегистрирована 201 тысяча престу-

плений, совершенных мигрантами. За январь—июль в Рос-

сии осуществлено 6475 509 постановок на миграционный 

учет иностранных граждан и лиц без гражданства, из них 

2 миллиона 356 тысяч зарегистрированы в связи с трудо-

вой деятельностью, еще около 300 тысяч — студенты. Чем 

заняты остальные 4 миллиона человек, прошедших реги-

страцию и поставленных на миграционный учет, сведений 

нет. По оперативным данным,  число незаконных мигран-

тов составляет от 800 тысяч до 1 миллиона человек. 

— ID-документы мигрантов будут содержать биометрию 
rg.ru/art/2193294

1

А К Ц Е Н Т

Родители ребенка получили формаль-
ный отказ в закупке импортного 
лекарства на основании того, 
что оно в России не зарегистрировано

Въезжающим 
к нам трудовым 
мигрантам будет 
предложено под-
писать соглаше-
ние о лояльности
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Булавин, руководитель ФТС России:
— В 2021 году мы отмечаем 30-летие создания Федеральной таможенной 

службы. Этот юбилей — знаковое событие для нашего многотысячного 

коллектива. Таможенная служба за эти годы реформировалась и разви-

валась, но неизменно высоким оставался вклад нашего сплоченного кол-

лектива в обеспечение экономической безопасности государства.

Ключевая цель на ближайшее десятилетие — трансформировать тамо-

женное администрирование в быстрый и высокотехнологичный про-

цесс за счет применения современных технологий, внедрения методов 

обработки больших массивов данных и искусственного интеллекта.

Развитие таможенной службы невозможно без истории, базовых зна-

ний. Хочу выразить искреннюю признательность ветеранам таможен-

ной службы, которые являются примером для молодых специалистов, 

передают им свои знания и опыт.

Благодарю всех должностных лиц таможенных органов за самоотвер-

женную работу, достигнутые результаты деятельности.

Уверен, что профессионализм, современные знания, энергия и целеу-

стремленность помогут нам справиться с самыми сложными задачами, 

осуществить все намеченные планы.
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Смертельный 
разряд

Чуть больше часа по-
требовалось на лока-
лизацию возгорания 

и ликвидацию открытого го-
рения, в 11.09 пожар был по-
тушен. Но самого цеха больше 
не было — одноэтажное здание 
площадью 160 квадратных ме-
тров практически полностью 
уничтожено взрывом и после-
дующим пожаром. А дальше по-
следовало самое страшное — со-
общения о погибших: сначала 
семь человек, потом — девять… 
Нашелся выживший. С ожогом 
80 процентов тела его достави-
ли сначала в Лесновскую боль-
ницу, потом вертолетом сана-
виации — в областную клиниче-
скую. Увы, несмотря на стара-
ния медиков, спасти человека 
не удалось. Одно за другим из-
под завалов извлекались тела 
погибших, и на 13.30 пятницы 
официально погибшими счита-
лись 16 человек. Дольше всего 
оставалась неизвестной судьба 
одного из рабочих — его нашли и 
откопали почти в 18 часов. 

Тем временем к проходным 
завода подходили люди — узнать 
о судьбе близких. Поселок Ле-
сной совсем небольшой, как го-
ворится, все друг друга знают. У 
погибших остались дети, роди-
тели, друзья… Всем семьям по-
гибших, как сообщил глава ре-
гиона Николай Любимов, бу-
дет выделена материальная по-
мощь — по миллиону рублей. 

По факту случившегося на-
чались проверки следственного 
комитета и прокуратуры обла-
сти. На место выехал исполня-
ющий обязанности областного 
прокурора Никита Зубко. Сле-
дователями СУ СК России по 
региону возбуждено уголовное 
дело по статье «Нарушение тре-
бований промышленной без-
опасности опасных производ-
ственных объектов, повлекшее 
по неосторожности смерть двух 
или более лиц», его расследова-
ние передано в Главное следст-
венное управление централь-
ного аппарата СК России. По по-
ручению главы ведомства Алек-
сандра Бастрыкина на место ЧП 
направлены опытные кримина-
листы из криминалистическо-
го центра СК России, которым 

вместе со специалистами Ро-
стехнадзора, также выехавши-
ми на место трагедии, предсто-
ит установить полную картину 
случившегося и причины взры-
ва. Пока же известно, что ООО 
«Разряд» занимается утилиза-
цией различных видов боепри-
пасов и на основе извлеченных 
взрывчатых веществ произво-
дит современные промышлен-
ные материалы для проведения 
взрывных работ различной сте-
пени сложности. 

«Трагедия в поселке Лесной 
— это вопиющий случай, необ-
ходимо сделать все возможное, 
чтобы ничего подобного больше 
не повторилось, — заявил губер-
натор Рязанской области Нико-

лай Любимов. — Правоохрани-
тельные органы уже ведут рабо-
ту, чтобы установить причины 
случившегося и определить ви-
новных. Но я лично буду держать 
эту ситуацию на контроле».

«В рамках расследования 
уголовного дела следователями 
в обязательном порядке будет 
проверено соответствие уров-
ня обеспечения промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов на пред-
приятии установленным нор-
мам. Следствием рассматрива-
ются различные версии причин 
пожара. Однозначно говорить о 
них можно будет после прове-
дения ряда экспертиз, которые 
планируется назначить в бли-

жайшее время», — подчеркнул 
руководитель следственного 
управления СК России по Рязан-
ской области Владимир Никеш-
кин на месте происшествия.

Могло ли случившееся быть 
диверсией? Как на условиях 
анонимности прокомментиро-
вал «РГ» источник в силовых 
структурах, версии рассматри-
ваются разные, но все же дивер-
сия — не в числе приоритетных. 
«Диверсии, как правило, устра-
иваются в общественных местах 
или на объектах жизнеобеспече-
ния. Ни разу не слышал о дивер-
сии в цеху, который расположен 
в лесу на большом расстоянии и 
от жилых помещений, и от объ-
ектов жизнеобеспечения. Как 
правило, ее цель — нарушить об-
щественный порядок, но вряд ли 
это именно такой случай. Как бы 
то ни было, ответы на все вопро-
сы даст следствие», — пояснил 
силовик. 

А К Ц Е Н Т

Всем семьям погибших, как сообщил 
глава региона Николай Любимов, будет 
выделена материальная помощь — 
по миллиону рублей

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2194626

МЧС

В МЧС России по минутам восстановили и представи-

ли картину произошедшего.

«В 08.22 (мск) 22.10.2021 поступила информация о 

пожаре по адресу: Рязанская область, Шиловский 

район, п. Лесной. По прибытии к месту вызова пер-

вых пожарно-спасательных подразделений было об-

наружено, что в результате технологического про-

цесса произошло возгорание на территории одного 

из цехов ФГУП «Эластик». Угрозы населению нет», — 

сообщили в пресс-службе МЧС России после возго-

рания. 

По информации с мест от очевидцев, на месте пожа-

ра были слышны взрывы. Известно, что пожар прои-

зошел в здании цеха, где производился и хранился 

порох. Справиться с огнем удалось довольно быстро. 

Но, к сожалению, инцидент привел к тяжелым по-

следствиям.

«В 09.31 (мск) на месте пожара ликвидировано от-

крытое горение на площади 160 кв. м. Предваритель-

но пострадали 17 человек, из них 7 погибли, 1 госпи-

тализирован, судьба 9 человек остается неизвестна. 

На месте задействованы более 170 человек и поряд-

ка 50 единиц техники», — такую информацию распро-

странили в МЧС после того, как на место прибыли по-

жарные расчеты и удалось справиться с огнем.

Вскоре после происшествия врио главы МЧС России 

Александр Чуприян прибыл в Рязань и на месте про-

исшествия смог лично оценить масштаб произошед-

шего. Зафиксировано, что взрыв и последующий по-

жар полностью разрушили пороховое предприятие.

Вместе с Александром Чуприяном в Рязань прилете-

ла и оперативная группа Центрального аппарата ми-

нистерства. 

«На месте был произведен осмотр места пожара и за-

тем на оперативном совещании врио министра дал 

указания и определил комплекс действий по завер-

шению разборки конструкций и оказанию всесторон-

него содействия следственным органам», — об этом 

сообщили в пресс-службе МЧС после оперативного 

совещания.

Родственникам погибших и пострадавшим была ока-

зана психологическая помощь штатными психолога-

ми МЧС. На место пожара прибыли и приступили к 

работе также специалисты отряда Центроспас МЧС 

России в количестве более 40 человек и 9 единиц 

техники. В готовность были приведены силы Тульско-

го спасательного центра МЧС России — 50 человек и 

7 единиц техники. Среди техники — две тяжелые ава-

рийно-спасательные машины на базе «КАМАЗа».

После того как было ликвидировано открытое горе-

ние, на месте пожара продолжили работать более 

100 человек и порядка 30 единиц техники.

Подготовил Тимофей Борисов

20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 
Лудомания угрожает 
психологическому здоровью 
нации

В капкане игры

Федор Андреев

Желание в одночасье, без об-
разования, труда и самораз-
вития стать богатым многих 
людей затягивает в азартные 
игры, и это явление получи-
ло специальное название — 
гэмблинг. А современные ин-
формационные технологии 
способствуют комфортному 
участию в азартных играх — 
сделать ставку в букмекер-
ской конторе, на тотализато-
ре, потратить большие день-
ги на билеты лотерей — се-
годня проще простого. К со-
жалению, для многих людей 
подобные увлечения перера-
стают в патологическую за-
висимость — лудоманию, под-
черкивает активист и пред-
приниматель Дмитрий Давы-
дов в своем проекте «20 идей 
по развитию России». 

Еще в 2017 году Всемир-
ная организация здравоох-
ранения указала на эпиде-
мический характер лудома-
нии, приведя цифры: в мире 
350 миллионов человек в год 
страдают от проблемного 
гэмблинга, уровень распро-
страненности заболевания 
доходит до 5,8 процента. ВОЗ 
подчеркнула необходимость 
выработки стратегии по пре-
дупреждению и лечению лу-
домании. 

Проблема зависимости 
от азартных игр не обошла и 
нашу страну, однако пока ей 
не уделяется должного вни-
мания, пишет автор проек-
та, опубликованного на пор-
тале 20idei.ru. Прежде всего 
необходимо осознать, что 
это не дурная привычка и не 
легкий недостаток. На самом 
деле лудомания — это забо-
левание, сутью которого яв-
ляется потеря контроля над 
игрой из-за развивающихся 
нарушений эмоционально-
волевой сферы. Иногда для 
появления стойкой зависи-
мости достаточно поиграть 
в любую азартную игру все-
го несколько часов подряд. 
Гэмблинг приводит к кон-
фликтам в семье, разводам, 
насилию, толкает людей на 
преступления, а порой и на 
самоубийства. От него не 
застрахован никто: Наци-
ональная ассоциация США 
по проблемам азартных игр 
отмечает, что любой житель 
планеты может стать лудо-
маном с вероятностью 48 
процентов. Для сравнения: 
вероятность стать алкого-
ликом оценивается в 34 про-
цента, а уголовным преступ-
ником — в 6 процентов. Такой 
человек нуждается в помощи 
— и не только близких, но и 
психолога, а нередко — и вра-
ча-психиатра. 

К сожалению, в нашей 
стране до сих пор нет орга-
низаций, которые специали-
зируются на превентивной 
и консультационной помо-
щи игроманам, опыт кото-
рых может быть очень по-
лезен, отмечает Дмитрий 
Давыдов. Это, например, 
GamCare, BeGambleAware, 
Gambling Therapy в Вели-
кобритании, Responsible 
Gambling Council в Канаде 
и Южной Африке, Gamling 
Help Online в Австралии, 
National Council on Problem 
Gambling в США, Problem 
Gambling Foundation в Новой 
Зеландии. Нет у нас и сайтов, 
посвященных профилактике 
лудомании, информацион-
ной и консультативной под-
держке игроков, желающих 
избавиться от зависимости. 
А к специалистам-психиа-
трам, как правило, россияне 
обращаются только в край-
нем случае, и нередко для 
многих это недоступно из-за 
материальных проблем, выз-
ванных неконтролируемой 
игрой.

Дмитрий Давыдов при-
водит несколько примеров 
стран, чей успешный опыт 
можно изучать. Так, прави-
тельство Сингапура в 2005 
году создало Националь-
ный совет по проблемному 
гэмблингу (NCPG), наделив 
его полномочиями по конт-
ролю за операторами игор-
ного бизнеса. Совет тесно со-
трудничает с министерством 
развития общества и  семьи 
и состоит из 17 влиятель-
ных экспертов в различных 
сферах: психиатрия, психо-
логия, социальная реабили-
тация, консультирование и 
юриспруденция.

В Южной Корее и Финлян-
дии организации, занимаю-
щиеся борьбой с проблем-
ным гэмблингом, финанси-
руются за счет операторов 
игорного бизнес. Так, наци-
ональная корпорация «Ко-
рейский центр проблемного 

гэмблинга» ежегодно выстав-
ляет счета всем субъектам 
игорного бизнеса в стране. 
В Финляндии за финансиро-
вание организации Peluuri, 
оказывающей бесплатную 
поддержку всем проблемным 
игрокам с 2004 года, отвеча-
ет национальный гэмблинг-
оператор Veikkaus.

За последние годы Россия 
сделала огромный шаг в сфе-
ре контроля игорного биз-
неса, учредив Единый регу-
лятор азартных игр (ЕРАИ), 
отмечает автор проекта «20 
идей». Единый учет ставок 
позволяет внедрить механиз-
мы самоисключения, дав воз-
можность установить запрет 
на прием ставок от лиц, заре-
гистрировавших свое жела-
ние отстраниться от азарт-
ных игр. Но, как показыва-
ет опыт многих стран, этой 
меры недостаточно. Чтобы 
существенно сократить не-
гативные последствия азарт-
ных игр, необходимо пред-
принимать превентивные 
меры, пропагандируя прин-
ципы «ответственной игры», 
а также сделать доступной 
психологическую поддержку 
игрокам и их близким.

Дмитрий Давыдов пред-
лагает обязать операторов 
игорного бизнеса оказывать 
финансовую помощь благо-
творительным организациям 
и частным компаниям, кото-
рые проводят:

— научные исследования в 
области профилактики и ле-
чения игорной зависимости;

— предупредительные 
образовательно-просвети-
тельские мероприятия об 
опасности увлечения ставка-
ми и пропаганду принципов 
«ответственной игры» среди 
активных и потенциальных 
игроков;

— консультативную по-
мощь игрокам и их близким, 
столкнувшимся с проблем-
ным гэмблингом (телефон 
доверия, чат службы под-
держки, сеансы с психоло-
гом, коучинг и др.);

— комплексную терапию 
патологически зависимых 
игроков.

По мнению Давыдова, для 
получения финансовой по-
мощи организации должны 
пройти проверку регулятора 
игорного бизнеса и соответ-
ствовать четким критериям: 
иметь опыт не менее одно-
го года в одном или несколь-
ких видах деятельности, обо-
значенных выше; не иметь 
никаких связей с операто-
рами игорного бизнеса, их 
представителями и сотруд-
никами; выполнять требо-
вания регулятора, — напри-
мер гарантировать целевое 
использование полученных 
средств и предоставление от-
четности. 

Подобная практика вне-
дрена Комиссией по азарт-
ным играм Великобритании 
(UKGC), одним из наибо-
лее опытных и авторитет-
ных правительственных ре-
гуляторов игорного бизне-
са в мире, отмечает автор 
проекта.

Реализация предложений 
активиста позволит, по его 
мнению, создать новые рабо-
чие места в благотворитель-
ных организациях и частных 
компаниях, а предпринима-
тели, работающие в соци-
альной сфере, получат под-
держку. При этом государст-
венный бюджет не понесет 
никаких расходов. 

В нашей стране федераль-
ным законом утверждена 
программа внебюджетной 
поддержки развития спорта 
за счет средств от игорного 
бизнеса (тотализатора, ло-
терей и т.д.). Но если таким 
же образом утвердить и под-
держку организаций, целе-
направленно занимающихся 
проблемой негативных по-
следствий азартных игр, то 
сотни тысяч россиян, попав-
ших в капкан азартных игр, 
также смогут получить ква-
лифицированную консуль-
тативную поддержку либо 
скидки на лечение и восста-
новление в специализиро-
ванных клиниках, уверен 
Дмитрий Давыдов. Населе-
ние, и в особенности моло-
дежь, будет информировано 
об опасностях этого увле-
чения и способах самокон-
троля. 

Формирование системной 
поддержки на законодатель-
ном уровне окажет положи-
тельное влияние на благопо-
лучие нации в целом. Автор 
проекта надеется на то, что 
действующая власть обратит 
внимание на его инициативы 
и поддержит их на законода-
тельном уровне.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

18+

Цеха, в котором случился взрыв, 
больше нет — он полностью 
уничтожен.1
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
 Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Первого апелляционного суда общей юрисдик-
ции;

—  заместителя председателя Верховного Суда Кабарди-
но-Балкарской Республики;

—  председателя Арбитражного суда Республики Алтай;
—  председателя Арбитражного суда Приморского края;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  судьи Фокинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 ноября 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О проведении тендеров
8  ноября (вместо 1 ноября) и 15 ноября 2021 г. Государственная кор-

порация развития «ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в 
индийских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по 
реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). 
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпора-
ции WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента правительства Рос-
сийской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИЦИНА В столице 
открылся еще один центр 
амбулаторной 
онкопомощи

Запишитесь 
к онкологу 

Любовь Проценко

В столице продолжает развиваться сеть центров ам-
булаторной онкологической помощи. В дополнение к 
уже работающим в Западном, Восточном и Северо-Вос-
точном округах такой центр появился на Загородном 
шоссе. Открытый все семь дней в неделю, он входит в 
состав городской клинической онкологической боль-
ницы № 1 и обслуживает жителей Центрального округа 
Москвы. Кроме того, здесь будут лечиться и другие мо-
сквичи, страдающие злокачественными опухолями го-
ловы и шеи. 

Побывав на Загородном шоссе, мэр Москвы Сергей 
Собянин заключил: «Новый центр соответствует всем 
современным мировым стандартам, он обеспечит весь 
комплекс диагностики и терапевтического лечения 
больных». Создан центр на базе корпуса больницы по-
стройки 60-х годов прошлого века. В ходе капремон-
та здание практически полностью перестроили. Кон-
струкции усилили, фасад  утеплили, отремонтировали 
крышу. Заменили инженерные коммуникации, вну-
тренние перегородки, дверные и оконные блоки. Это 
позволило создать все условия для организации полно-
го цикла лечения пациентов, начиная от постановки ди-
агноза  и далее в зависимости от назначений врача. При 
необходимости здесь сделают операцию — для малоин-
вазивных операций предусмотрена специальная опе-
рационная с палатой пробуждения, направят больного 
на химиотерапию, диспансерное наблюдение и т.д. В ка-
бинетах профильных специалистов — онкоуролога,  он-
когинеколога, онкомаммолога, онкодерматолога и 
онкопроктолога — имеется оборудование для проведе-
ния осмотра самого высокого качества. Например, уже 
на первичном приеме врач может под контролем УЗИ 
выполнить биопсию молочной железы.

Ну а благодаря тому, что новый центр находится на 
одной территории с больницей, его специалисты мо-
гут использовать для диагностики амбулаторных паци-
ентов и оборудование стационара — эндоскопию, МРТ, 
КТ. Кроме того, в лечении всегда может принять учас-
тие мультидисциплинарная бригада врачей в соста-
ве терапевта, кардиолога, гинеколога, невролога и дру-
гих специалистов. Не будет проблем и с тем, чтобы со-
звать консилиум. 

Для маломобильных граждан в здании установле-
ны подъемная платформа, пандусы и поручни, обеспе-
чена четкая логистика внутри здания. А в общей слож-
ности здесь можно проводить свыше 140 тысяч кон-
сультаций в год, что на 30% больше по сравнению со 
старыми диспансерами, где раньше лечились жители 
центра столицы. А главное, попасть на прием к онколо-
гу они теперь могут в самые короткие сроки, без задер-
жек и очередей. Собянин напомнил, что с 1 января 2022 
года в столице расширяется программа современной 
лекарственной терапии для онокбольных с шести до де-
сяти локализаций рака. Бесплатными лекарствами в 
городе будут обеспечены  90% пациентов со злокачест-
венными опухолями. В этом году московские врачи на-
чинают исследования эффективности новых препара-
тов и схем лечения, которые появились в мировой пра-
ктике и пока не вошли в клинические рекомендации. По 
итогам исследований новейшие препараты будут вне-
дряться в практику. На это из бюджета города допол-
нительно выделено 1,5 миллиарда рублей. Еще новше-
ство: с будущего года планируется внедрить публич-
ные рейтинги онкологических стационаров. «Они бу-
дут основаны на объективных медицинских данных и 
результатах опросов пациентов», — объяснил мэр.   

Сергей Собянин рассказал, что в следующем году в Москве 
появятся публичные рейтинги онкостационаров. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРОГНОЗЫ

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕМ, 
НЕФТЬЮ И БИРЖЕЙ
Рубль пытается закрепиться на непривычных отмет-
ках, передышка нефтяного рынка может оказаться 
временной, а на фондовом рынке динамику можно 
считать, мягко говоря, неоднозначной. О том, как бу-
дет развиваться ситуация на этой неделе, рассказали 
«Российской газете» финансовые аналитики.

Рубль

Михаил Васильев, главный аналитик Совкомбанка:
— Мы ожидаем, что на этой неделе рубль попробует 

закрепиться ниже отметки 70 к доллару. Целевые диа-
пазоны на неделю — 69,5—71,5 к доллару и 81—83 к евро 
с тенденцией к укреплению к нижним границам.

Рубль получил поддержку от резкого ужесточения 
монетарной политики Банком России. Центробанк не-
ожиданно повысил ключевую ставку сразу на 75 бази-
сных пунктов, до 7,5% годовых. Регулятор оставил сиг-
нал о возможности дополнительного подъема ставки 
позднее в этом году. Валютный рынок является крайне 
чувствительным к коротким ставкам. Увеличение ре-
альной рублевой процентной ставки повышает при-
влекательность российских активов и ведет к притоку 
иностранного капитала в страну, в том числе посредст-
вом операций керри трейд.

Сохранение цен на нефть, газ, металлы и другое эк-
спортное сырье вблизи максимумов приводит не толь-
ко повышенному притоку валюты в страну, но и к при-
току портфельных инвестиций в российские акции. 
Цены на сырьевые товары в рублях находятся вблизи 
рекордных значений, что увеличивает не только эк-
спортную выручку российских компаний, но и налого-
вые отчисления в бюджет.

Сдерживать укрепление рубля будут ежедневные 
покупки валюты минфином в рамках бюджетного пра-
вила и растущие доходности гособлигаций США. Про-
дажи на глобальном долговом рынке вызваны повы-
шенной инфляцией и ожиданиями ужесточения моне-
тарной политики ФРС. Это негативно сказывается на 
валютных и долговых рынках развивающихся стран.

Нефть

Владимир Евстифеев, начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит»:

— Понижательная коррекция нефтяного рынка вы-
глядит логичной на фоне предыдущего активного ро-
ста котировок. Укрепление доллара и желание инве-
сторов зафиксировать прибыль являются основными 
поводами для нисходящей динамики. Запасы нефти в 
США продолжают снижаться, при этом ОПЕК+ пока не 
планирует увеличивать физические объемы добычи 
нефти сверх запланированного графика.

Таким образом, передышка нефтяного рынка вы-
глядит временной. Риски возникновения энергетиче-
ского кризиса и дефицита предложения энергоносите-
лей не исчезли, что будет поддерживать цены на нефть 
на высоких уровнях. Пока же логичной выглядит кон-
солидация на уровне 85 долларов за баррель Brent.

Биржа

Дмитрий Бабин, эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций»:

— Индекс Мосбиржи завершил неделю на новом не-
дельном минимуме. Кроме неоднозначной динамики 
биржевых площадок и нефти давление на российский 
рынок оказало неожиданно жесткое решение Банка 
России по ключевой ставке.

Рост ставок в экономике является фундаменталь-
ным негативом для большинства отраслей, за исклю-
чением финансового сектора. Во-первых, это увеличи-
вает затраты компаний на обслуживание кредитов. Во-
вторых, привлекательность акций снижается по соот-
ношению риск/доходность в сравнении с менее риско-
ванными облигациями, доходность которых растет на 
ожиданиях дальнейшего повышения ключевой ставки.

На этой неделе большую роль в динамике всех рын-
ков может сыграть статистика по американской эко-
номике. Учитывая, что инвесторы уже смирились с 
приближением начала сворачивания монетарных сти-
мулов ФРС, а скорость этого процесса в целом обозна-
чена регулятором, более слабые данные могут вызвать 
снижение биржевых активов. На фоне высокой инфля-
ции ФРС уже не может оттягивать старт ужесточения 
денежно-кредитной политики. В то же время экономи-
ка все еще может нуждаться в мерах монетарной под-
держки.

При этом высокая стоимость сырьевых товаров, 
особенно энергоносителей, которая выступала одним 
из главных драйверов роста наших акций, вызывает 
все большее беспокойство у глобальных инвесторов. 
Подорожание сырья негативно сказывается на эко-
номической динамике, а также вызывает ускорение 
и без того высокой инфляции. Это, в свою очередь, 
подталкивает центробанки к более быстрому уже-
сточению монетарной политики, что также способно 
ухудшить долгосрочные перспективы мировой эко-
номики.

Поэтому в ближайшую неделю динамика внешних 
рынков, скорее всего, останется неоднозначной. В ре-
зультате это будет препятствовать формированию 
устойчивой тенденции у нас. Тем более что российский 
рынок находится недалеко от исторических вершин, 
и многие инвесторы предпочитают фиксировать при-
быль, не видя потенциала существенного роста с теку-
щих уровней. 

Для этой недели наиболее вероятным видится сце-
нарий консолидации российских фондовых индикато-
ров в диапазоне, который сформирован за последние 
две недели. У индекса Мосбиржи он находится в грани-
цах 4160—4290 пунктов, у индекса РТС — 1835—1905 
пунктов. Выход из него в любую сторону может про-
изойти при усилении одного из ключевых факторов, 
среди которых глобальная динамика пандемии, дан-
ные по крупнейшим экономикам, а также развитие 
ситуации с китайским проблемным застройщиком 
Evergrande, имеющим самый большой в мире корпора-
тивный долг. С сентября компания пропускает процен-
тные платежи по своим облигациям, что угрожает де-
фолтом. Банкротство столь крупного должника может 
не только ударить по финансовой системе Китая, но и 
нанести ущерб экономическому росту страны, кото-
рый и без того демонстрирует замедление.  

Подготовил Роман Маркелов

АВТО В России начнут продавать электромобили массовых марок

На коротком проводке
Александр Чупров

Р
оссияне пока не спешат пе-
ресаживаться на машины 
на «батарейках» из-за их 

высокой стоимости и отсутст-
вия зарядной инфраструктуры 
в стране. Как минимум одна из 
этих проблем начнет решаться 
уже в 2022 году: крупные произ-
водители хотят продавать у нас 
электромобили массовых марок.

Так, Kia объявила о планах 
привезти в Россию электриче-
ский кроссовер EV6, продажи 
которого должны начаться в сле-
дующем году. На первом этапе 
новинка будет доступна в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, а затем 
географию продаж этой моде-
ли планируется постепенно рас-
ширять. Машину при этом мож-
но будет не только купить, но и 
взять в аренду по подписке.

Родственный электрокроссо-
вер Ioniq 5 от Hyundai также бу-
дет доступен у российских ди-
леров в середине будущего года. 
Таким образом, в нашей стра-
не стали появляться электриче-
ские модели не только от преми-
альных марок, но и от массовых. 
Исключением можно считать 
разве что китайский электрокар 
JAC iEV7S, который был пред-
ставлен в России осенью прош-
лого года, однако его продажи 
фактически так и не начались.

На сегодняшний день без-
условным бестселлером среди 
новых электромобилей в России 
является Porsche Taycan, который 
за девять месяцев 2021-го разо-
шелся в количестве 446 единиц, 
заняв более 55% этого сегмента. 
На втором месте — Audi e-tron, чей 
результат составил 244 экзем-
пляра, согласно данным Ассоциа-

ции европейского бизнеса. Таким 
образом, эти две модели, появив-
шиеся в продаже лишь в прошлом 
году, аккумулировали более 85% 
российского рынка новых элек-
тромобилей. Всего в январе — сен-
тябре в нашей стране было реали-
зовано 797 таких машин, что со-
ставило лишь 0,06% в общем объ-
еме автомобильных продаж.

По словам генерального ди-
ректора компании «Автодом» 
Андрея Ольховского, рост про-
даж показывают электромоби-
ли премиум-сегмента, которые 
становятся больше, чем просто 
средством передвижения, — во-
круг них сейчас больше хайпа, 

нежели практичности. В Рос-
сии наибольший потенциал у 
электромобилей, которые бу-
дут иметь спрос в коммерческом 
использовании. Например, если 
Mercedes-Benz выведет Е-класс 
в исполнении «электро», таксо-
парки перестанут покупать ди-
зельный Mercedes Е200 и перей-
дут на электрический, при усло-
вии, что он будет обладать доста-
точным запасом хода.

Директор «Авилон Mercedes-
Benz» Ренат Тюктеев отмеча-
ет, что модельная линейка элек-
тромобилей в России гораздо 
скромнее, нежели на других ми-
ровых рыках. «Можно предпо-

ложить, что ежегодно продажи 
электромобилей в России будут 
расти на 40—50%. Конечно, это 
произойдет при условии появле-
ния на рынке доступных моделей 
стоимостью менее 5 млн рублей, 
выход которых запланирован на 
2022 год», — говорит Тюктеев.

Потенциал роста у россий-
ского рынка электромобилей 
большой, о чем, в частности, сви-
детельствует объем реализации 
«зеленых» машин с пробегом. 
Так, подержанных «электричек» 
в нашей стране сегодня продает-
ся в четыре раза больше, чем но-
вых, а ведь еще в прошлом году 
эта разница была вдвое больше.

По данным агентства «Ав-
тостат», львиную долю (свыше 
85%) на «вторичке» традицион-
но занимает Nissan Leaf, актив-
но ввозимый из Японии. Далее 
по популярности идут электро-
мобили Tesla, притом что все эти 
модели официально в нашу стра-
ну не поставляются. Впрочем, 
Tesla уже вынашивает планы 
продаж электромобилей в Рос-
сии, а Nissan намерен привезти к 
нам новый электрический купе-
кроссовер Ariya.

Таким образом, производите-
ли планируют выводить на рос-
сийский рынок все новые элек-
трические модели. Более того, 
иностранные автоконцерны, 
имеющие мощности в России, 
не исключают локального про-
изводства электромобилей в бу-
дущем. Этому, в частности, при-
звана способствовать принятая 
недавно российским правитель-
ством концепция по развитию 
производства и использования 
электрического автотранспорта 
в России до 2030 года. Согласно 
документу, к 2024 году в стране 
планируется выпустить не ме-
нее 25 тысяч электромобилей, а 
к 2030 году их выпуск должен до-
стичь 10% от общего объема про-
изводства.

Что касается отечественных 
автопроизводителей, то в их ли-
нейку электромобилей будут 
входить три модели. Первым дол-
жен встать на конвейер компак-
тный хэтчбек Zetta City Modul 1 
от тольяттинского предприятия 
«Зетта», которое уже ведет под-
готовку к серийному производ-
ству модели. КАМАЗ планирует 
начать выпуск электрического 
кроссовера «Кама-1» не ранее 
2024 года, для чего сейчас ищет 

производственную площадку. 
В 2024-м же будет представлен 
водородный вариант люксового 
автомобиля Aurus Senat в стату-
се серийного образца.

Продажи электрокаров в на-
шей стране стали активно расти 
с середины 2020 года. В сегмен-
те новых «электричек» это отча-
сти связано с появлением ярких 
новинок, таких как Audi e-tron 
и Porcshe Taycan. Однако основ-
ной толчок для развития рынка 
как новых, так и подержанных 
электромобилей дала отмена та-
моженных пошлин при их вво-
зе на территорию Евразийского 
экономического союза.

Напомним, ранее ставка на 
ввоз электромобилей для юр-
лиц составляла 15%, а «физики» 
уплачивали пошлину в разме-
ре 48—54% от таможенной сто-
имости, что фактически явля-
лось заградительным барьером 
для покупки электромобилей. 
По замыслу Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК), об-
нуление пошлин должно способ-
ствовать формированию рынка 
«зеленых» машин, развитию их 
производства и зарядной инфра-
структуры.

Между тем срок действия 
беспошлинного режима исте-
кает уже в конце 2021 года, и в 
настоящее время в ЕЭК рассма-
тривается предложение о его 
продлении еще на два года, одна-
ко решение до сих пор не приня-
то. Очевидно, что в случае отме-
ны нулевых пошлин электромо-
били станут дороже и ценовой 
разрыв относительно машин на 
бензине увеличится еще силь-
нее, а это может серьезно подко-
сить спрос на «зеленый» тран-
спорт.  

РЕСУРСЫ Кто заработает на энергетическом кризисе в Китае

Явились на свет
Сергей Тихонов

Е
вропа так громко жа-
луется на высокие 
цены на газ и электри-
чество, что создает-
ся впечатление, буд-
то именно здесь нахо-
дится центр мирово-
го энергокризиса. Но 
пока от отсутствия 

света и тепла страдают жители 
не Евросоюза, а Китая. Серьез-
ные перебои с электроэнергией 
произошли в большинстве про-
винций страны и затронули уже 
более 300 млн человек.

Кризис второй экономики 
планеты по номинальному объ-
ему ВВП затронет весь мир, в 
том числе и нашу страну. Китай 
— крупнейший торговый пар-
тнер (если считать по отдельным 
странам) России, США и Евросо-
юза. В этом году экономика Ки-
тая продолжает расти. Но прос-
матривается существенное за-
медление роста — с 18,3% в пер-
вом квартале до 4,9% в третьем. 
Торможение роста в последние 
месяцы — следствие начавшего-
ся энергокризиса.

Из 23 провинций Китая в 20 
введены ограничения на потре-
бление электроэнергии. В неко-
торых городах на северо-восто-
ке Китая не работают светофо-
ры и уличное освещение, в небо-
скребах остановлены лифты, в 
отдельных районах есть перебои 
с водоснабжением. Естественно, 
вынуждены были прекратить 
выпуск многие промышленные 
предприятия. Например, про-
изводство полимеров уже упало 
на 20% из-за перебоев с постав-
ками электроэнергии. Также, по 
информации издания Financial 
Times, остановлено более по-
ловины китайских заводов по 
производству магния, важней-
шего компонента для создания 
алюминиевых сплавов, исполь-
зуемых в машиностроении и 
авиации.

Китаю нужен газ, но не по се-
годняшним заоблачным бирже-
вым котировкам, а по долгос-
рочным контрактам и по уме-
ренным, хотя бы среднегодовым 
ценам. Сейчас же большая часть 
сжиженного природного газа 
(СПГ) импортируется по спото-
вым контрактам (быстрая до-
ставка и оплата товара по бир-
жевой цене). Рост цен на газ в 
Азии начался раньше, чем в Ев-
ропе, к тому же на Востоке они 
традиционно выше, чем на За-
паде. До этого года Китай справ-
лялся со скачками цен на энерго-
ресурсы, но теперь собственных 
сил явно не хватает.

Причины энергетического 
кризиса в Китае — комплексные. 
По мнению эксперта Аналити-
ческого центра при правитель-
стве РФ Александра Курдина, во-
первых, сложные погодно-кли-
матические условия — холодная 
зима и жаркое лето потребова-
ли расход энергоресурсов выше 
ожидаемого. Во-вторых, сыгра-

ли роль проблемы с поставками 
угля из-за отказа от его импорта 
из Австралии и собственными 
производственными ограниче-
ниями ради снижения вредных 
выбросов в атмосферу. В-тре-
тьих, активное восстановление 
экономики Китая резко увели-
чило спрос на сырье.

Китай переориентируется 
на заключение долгосрочных 
контрактов на поставку энер-
горесурсов, которые выгодны 
экспортерам сырья. За рынок 
крупнейшего импортера не-
фти, СПГ и угля идет нешуточ-
ная борьба, в которой участву-
ют компании из России, США и 
стран Ближнего Востока. И это 
не считая производителей угля 
и СПГ из Австралии, едва ли го-
товых отказаться от сверхпри-
былей из-за неосторожных заяв-
лений своего правительства, ис-
портившего отношения с китай-
скими властями.

По долгосрочным контрак-
там Китай получает трубопро-
водный газ из России, Туркме-

нии, Казахстана, Узбекистана 
и Мьянмы. Но даже суммарно 
объемы этих поставок способны 
удовлетворить менее 20% (око-
ло 60 млрд кубометров) потреб-
ностей Китая в газе (ожидается 
около 370 млрд кубометров в 
2021 году). А уголь и нефть давно 
продаются по биржевым ценам.

Россия будет по плану нара-
щивать поставки трубопровод-
ного газа в Китай по «Силе Сиби-
ри»: в этом году до 10 млрд кубо-
метров и до 38 млрд кубометров 
к 2025 году. Энергокризис, ско-
рее всего, ускорит строительство 
«Силы Сибири-2». С Монголией, 
через территорию которой пла-
нируется строить этот газопро-
вод, детали проекта уже согласо-
ваны. Еще 50 млрд кубометров 
газа в год будут совсем не лишни-
ми на китайском рынке, но пока 
строительство даже не нача-
лось. В остальном же возможно-
сти увеличить долю российских 
энергоресурсов на рынке Китая 
у нашей страны ограничены су-
ществующей инфраструктурой.

Быстро нарастить мощности 
по сжижению газа, а также при-
влечь новые танкеры для поста-
вок СПГ не получится, отмечает 
CFA директор по анализу финан-
совых рынков и макроэкономи-
ки УК «Альфа-Капитал» Влади-
мир Брагин. У России появятся 
новые дополнительные мощно-
сти производства СПГ только в 
2023 году, когда будет запуще-
на первая линия завода «Арктик 
СПГ-2». С нефтью проще, но есть 
проблема из-за ограничений по 
добыче в рамках ОПЕК+, под-
черкивает эксперт.

Что касается угля, то Россия в 
первой половине 2021 года уже 
увеличила на 50% (до 24,1 млн 
тонн) его поставки в Китай. Пер-
спективы роста закупок россий-
ского угля большие, считает до-
цент Финансового университета 
при правительстве РФ Валерий 
Андрианов. Тем более что отно-
шения с Австралией (в прошлом 
основного импортера угля в Ки-
тай) у Пекина в последнее вре-
мя только ухудшились. В сентя-
бре лидеры Австралии, США и 
Великобритании объявили о со-
здании нового трехстороннего 
партнерства в области обороны 
и безопасности, которое, по мне-
нию многих экспертов, направ-
лено именно против Пекина. 
Проблема в том, что российский 
экспорт на Восток пока ограни-
чен пропускной способностью 

железнодорожных магистралей 
— БАМа и «Транссиба», — работы 
по их расширению ведутся, но 
их планируют закончить толь-
ко в 2024 году. А энергоресурсы 
Китаю нужны сейчас. И здесь на 
сцену выходят США.

«У Китая уже есть соглаше-
ние с Соединенными Штатами 
о закупках СПГ, подписанное в 
начале 2020 года, — говорит за-
мгендиректора Института наци-
ональной энергетики Александр 
Фролов. — В силу крайне высоких 
цен на энергоносители и высоко-
го спроса китайский рынок яв-
ляется одним из самых привле-
кательных на планете. Все, что 
сейчас могут привезти, везут 
туда», — уточняет Фролов.

Информация о том, что Ки-
тай ведет переговоры с амери-
канскими компаниями о долгос-
рочных поставках СПГ, уже про-
сочилась в прессу. И здесь даже 
нельзя обвинить Пекин в двой-
ных стандартах. Китай использо-
вал все возможности получить 
энергоресурсы в других странах. 
Катар максимально нарастил 
поставки СПГ в Азиатско-Тихо-
океанский регион, в том числе 
в Китай, и даже вынужден был 
отказать в увеличении отгрузок 
Европе. Россия также нарастила 
экспорт угля и газа в восточном 
направлении.

Помешать росту американ-
ского влияния на энергорынке 

Китая может только то, что вну-
три США с ценами на газ, уголь 
и нефтепродукты также не все 
гладко. В правительстве обсу-
ждается даже возможность за-
прета экспорта газа из страны и 
используются все политические 
рычаги давления на ОПЕК, что-
бы снизить нефтяные котировки.

По мнению Андрианова, 
спрос на энергоресурсы со сто-
роны КНР будет неизбежно ве-
сти к росту мировых цен на них, 
что только будет провоцировать 
новые волны энергокризиса. По-
этому для Китая логичнее сде-
лать ставку на внутренние ре-
сурсы, считает эксперт. Но это, 
конечно, не отменяет того, что 
Китай будет искать возможно-
сти наращивания закупок энер-
гоносителей. В частности, рос-
сийского трубопроводного газа, 
поставки которого в любом слу-
чае выгоднее для КНР, чем по-
купка спотового СПГ (в том чи-
сле и американского), отмечает 
Андрианов.

С этим согласен Александр 
Курдин, проблемы будут ре-
шаться комплексно: с одной 
стороны, Китай будет наращи-
вать или восстанавливать соб-
ственное производство, с дру-
гой — активизировать импорт, 
считает он.   

К 2025 году Россия увеличит постав-
ки трубопроводного газа в Китай 
до 38 млрд кубометров.

Главной проблемой для владельцев электрокаров в России остается неразвитая инфраструктура для их зарядки.

А К Ц Е Н Т

В некоторых городах Китая не работают 
светофоры, остановлены лифты, 
есть перебои с водой
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Сдерживать укрепление рубля будут в том числе 
растущие доходности американских гособлигаций.
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ПРЕМЬЕРЫ В галерее художника исполнили произведения по мотивам его живописи 

Картины Шилова, музыка Тициано
Андрей Васянин

В 
афишах к концерту это 
анонсировалось как ми-
ровая премьера — и дейст-

вительно, цикл «Полотна Гале-
реи А. Шилова» итальянского 
композитора Тициано Бедетти 
для фортепиано соло исполнял-
ся вечером 22 октября в концер-
тном зале галереи на Волхонке 
впервые.

Маэстро Бедетти, 44-летний 
итальянский пианист и ком-
позитор, учившийся музыке в 
консерватории Antonio Buzzola, 
Национальной Академии Santa 
Cecilia и Accademia Musicale 
Chigiana, сочиняет симфониче-
скую и хоровую музыку, пишет 
для театральных постановок, 
его работы звучат в Карнеги-
холле, Стокгольмской академии 
музыки и в других престижных 
залах по всему миру. В один из 
своих визитов в Москву, в янва-
ре 2020-го, он по рекомендации 
друзей пришел в Галерею Алек-
сандра Шилова — и не ушел из 
нее, пока не посмотрел все ра-
боты художника.

— Этот свет, идущий от по-
лотен, от лиц их героев, чем-
то напомнил мне итальянских 
классиков — Веронезе, Парми-
джанино, — вспоминает Бедет-
ти. — Вернувшись в Италию, я 
восстановил в памяти свои впе-
чатления и, сев за фортепиано, 
начал импровизировать. Моя 
идея сделать цикл пьес, с одной 
стороны, отсылала к «Картин-
кам с выставки» Мусоргского, 
но в то же время я построил но-
вый путь — через свои ощуще-
ния и опыт.

В конце весны композитор 
связался с Галереей Алексан-
дра Шилова и сказал, что хо-
тел бы представить художни-
ку свою работу — сюиту из 35 
небольших пьес. Дата приезда 
была согласована быстро. За 
роялем концертного зала в этот 
вечер была Валерия Прокуше-
ва — выпускница Московской 
консерватории, лауреат меж-
дународных конкурсов, сти-
пендиат Министерства культу-
ры РФ и фонда «Русское испол-
нительское искусство», уже 
исполнявшая прежде произ-

ведения Бедетти. Оба маэстро 
сидели рядом в первом ряду. 
Александр Шилов не раз писал 
портреты физика и актера, со-
здателя ролей недобрых

карликов в советском кино 
Владимира Федорова, его пор-
трет в тоге сиреневых тонов 
Тициано Бедетти описал тор-
жественно-раздумчиво, нем-
ного печально. «Любитель джа-
за»: на портрете старик в ко-
жаном плаще, позади на экра-
не портрет играющего на тру-
бе Луиса Армстронга, а у нас в 
зале из-под пальцев пианистки 
вылетают синкопа за синко-
пой, в которых начинают вдруг 
слышаться мотивы то «Калин-
ки-малинки», то «Очи чер-
ные». Итальянский компози-
тор точно улавливал настрое-
ния полотен, в его миниатюрах 
находились нужные ноты для 
всех оттенков характеров ге-
роев — и игумена Зиновия, не-
когда скрипача, а ныне насто-
ятеля монастыря, и старика-
партизана на фоне отвоеван-
ного им голубого неба (в этой 
пьесе итальянец тонко соеди-

нил песни итальянских и со-
ветских партизан), и балерины 
Большого театра Надежды Гра-
чевой, в образе которой компо-
зитор расслышал тона балет-

ной увертюры. 35 полотен, 35 
пьес — в этот вечер они стоили 
друг друга. Тициано Бедетти не 
исключает, что у его фортепи-
анного цикла может быть про-

должение, перед концертом 
они с народным художником 
СССР посмотрели несколь-
ко новых полотен Александра 
Шилова.   

ТРАГЕДИЯ Следователи выявили вопиющие нарушения норм безопасности 
на съемках фильма, где Алек Болдуин случайно застрелил оператора

Выстрел в камеру
Игорь Дунаевский, 
Максим Макарычев 

О
ткровенная халат-
ность и вопиющие 
нарушения норм 
безопасности ца-
рили на съемочной 
площадке вестерна 
«Ржавчина», где зна-
менитый актер Алек 
Болдуин случайно 

застрелил оператора Галину Хат-
чинс. Следователи установили, 
что помимо съемок роковой пи-
столет, из которого стрелял Бол-
дуин, использовался членами 
группы для развлечения. Из него 
палили по мишеням боевыми 
патронами в нерабочее время. 
Следователи предполагают, что 
именно так боевая пуля и оказа-
лась в патроннике в тот момент, 
когда Болдуин во время очеред-
ного дубля нажал на курок.

За работу с оружием на съем-
ках на ранчо Бонанза-Крик в 
штате Нью-Мексико отчвечала 
24-летняя Ханна Гутьеррес Рид. 
Для нее это был лишь второй 
фильм в карьере, причем ранее 
к ней уже были претензии: на 
съемках она однажды без про-
верки дала пистолет 11-летней 
актрисе. А в недавнем посте в со-
цсетях она написала, что почти 
отказалась от этой работы, «по-
тому что не была уверена, все ли 
пройдет гладко». До недавнего 
времени она даже не умела за-
ряжать оружие, этому ее научил 
отец — известный голливудский 
«оружейник». Как выяснилось, 
Рид в тот день по какой-то причи-
не толком не проверила оружие 
и передала его первому помощ-
нику режиссера Дэйву Холлсу.

В обязанности Холлса входил 
контроль над соблюдением мер 
безопасности на съемках, вклю-
чая повторную проверку писто-
лета перед его передачей акте-
ру. Но и Холлс проигнорировал 
правила. Получив оружие из 
рук Рид, он отдал его Болдуину 
со словами: «ствол холодный», 
то есть  — без боевых патронов.

У следователей и американ-
ских СМИ зреет подозрение, что 
все это не цепочка трагических 
случайностей, а, как минимум, 
закономерное следствие систе-
матических нарушений. Так, 
комментаторы отмечают, что 
Холлс уже не в первый раз по-
падается на небрежном отноше-
нии к правилам безопасности во 
время съемок.

По данным «Лос-Анджелес 
таймс», на съемочной площад-
ке за несколько дней до роко-
вого выстрела было не меньше 
трех осечек с пистолетом, ко-
торым пользовался дублер Бол-
дуина. Часть членов съемочной 
группы уже тогда пожалова-
лись на пренебрежение прави-
лами. Например, иногда опера-
торов во время сцен с оружием 
защищает пуленепробиваемое 
стекло, но в этот раз такого не 
было. Кстати, Хатчинс хотела 
более безопасных условий ра-
боты для своей команды.

Наконец, в день трагедии 
шесть членов съемочной груп-
пы покинули площадку, проте-
стуя против «плохих» условий 
работы. Холлс и другие админи-
страторы этой малобюджетной 
ленты постоянно торопили их, 
ссылаясь на недостаток времени 
и средств. Сотрудники по рекви-
зиту и декорациям жаловались 
на работу по 13 часов в день, дол-
гие поездки — им сняли отель в 80 
километрах от ранчо — и трехне-
дельную задержку зарплаты.

Производство «Ржавчины» 
приостановлено, а отвествен-
ным за инцидент предстоит тя-
желое разбирательство и, воз-
можно, многомиллионные иски 
от близких погибшей.Родители 
Галины рассказали, что собира-
ются вылететь в США  чтобы до-
биться установления виновных 
в гибели их дочери.

Хотя Болдуин сотрудничает 
со следствием и произвел роко-
вой выстрел не зная, что в писто-
лете боевой патрон, ему могут 
предъявить обвинение в убийст-
ве второй степени, предусматри-
вающее до 25 лет тюремного за-
ключения. Актер и сам допустил 

грубейшее нарушение правил 
безопасности, прицелившись в 
сторону людей.

Напомним, Болдуин во вре-
мя съемок, действуя по сцена-
рию, вынул пистолет из кобуры, 
навел его на камеру и нажал на 
курок. Пуля попала в грудь жен-
щины и прошла навылет, ранив 
режиссера Джоэла Соуза, кото-
рый стоял за ней. Хатчинс умер-
ла от кровопотери, а Соуза был 
госпитализирован, но позже 
его выписали. Болдуин в суббо-
ту присутствовал на церемонии 
прощания с Галиной Хатчинс, 
где также были ее муж Мэтт 
Хатчинс и восьмилетний сын.  

После выстрела Алек Болдуин был в глубоком шоке и несколько раз говорил по телефону. О боевом патроне в пистолете он не знал, но и сам допустил 
грубейшее нарушение, когда навел пистолет в сторону людей и нажал на курок.

Оператор Галина Хатчинс требовала более безопасных условий работы для съемочной команды. Как доказала ее трагическая гибель — не без оснований.

Александр Шилов и Тициано Бедетти не исключают художественное и музыкальное продолжение цикла.

— Видео и фото с места трагедии 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2194440

ТОЛПА И ДРУГИЕ
Колонки, они почему пишутся? По разным причинам. 
Иногда — чаще всего, — чтобы поделиться чем-то хоро-
шим; иногда — чтобы рассказать о каких-то проблемах 
и понять, как их решать.

Но бывает и так, что пишешь от отчаяния. Понима-
ешь, что, скорее всего, никто тебя не услышит… И все-
таки надеешься, что вдруг… кто-то… три — пять… трид-
цать — пятьдесят… задумаются и не станут просто так 
примыкать к всеобщему мнению, но пораскинут сво-
ими мозгами. 

Почему мы не любим тех, кто выделяется? Отчего 
нас раздражают другие — те, кто не большинство? Те, 
кто думает по-другому и совершает поступки, кото-
рые никто больше не совершает? Почему у большин-
ства такие люди вызывают не восторг, не уважение и 
даже не заинтересованность — но раздражение?

Девочка полетела в космос. Первая актриса, пре-
одолевшая земное притяжение. Вместе с ней еще ре-
жиссер полетел — и тоже впервые. Но его полет вызы-
вает меньше нега-
тива… А по ее пово-
ду кто только не из-
галялся.

Особенно, ко-
нечно, коллеги-ак-
трисы старались. 
Они вдруг неожи-
данно стали интере-
соваться финанси-
рованием космиче-
ской программы и, 
как водится, ничего 
в этом не понимая, спрашивать: а туда ли направляют-
ся деньги? «Умники» интересуются: а зачем вообще 
летать в космос, когда можно все сделать на компью-
тере? Любители кино переживают по поводу того, хо-
рошая ли получится картина?

Знаете, что я вам скажу? Мне совершенно все рав-
но какой получится фильм. Тем более что восприятие 
художественного произведения — дело субъективное. 
Юлия Пересильд и Клим Шипенко совершили глав-
ное — они приблизили к нам космос. Конечно, полет в 
космос — по-прежнему очень трудная работа, но она 
перестала быть подвигом. Космос стал обыденней. 
Кому-то, наверное, с этим трудно смириться, но это — 
свершившийся факт. Космос постепенно становится 
частью нашей жизни, и эта часть будет только увели-
чиваться.

Процесс естественный. Вспомним, что когда-то по-
лет на самолете был практически подвигом, а сейчас 
мы занимаем место у иллюминатора и летим себе, по-
жевывая курицу. Тоже постепенно произойдет и с кос-
мосом. Полет Пересильд и Шипенко, если угодно, — 
красивый знак этих изменений.

Конечно, им было трудно: стоит ли объяснять? У 
режиссера вообще главные проблемы впереди: надо 
сделать фильм, потом показать его, не ожидая доброй 
реакции. Люди будут смотреть с прищуром: мол, стои-
ло ли ради этого летать в космос?

Пересильд и Шипенко сделали то, чего до них не де-
лал никто и никогда. Казалось бы, радуйтесь, востор-
гайтесь, гордитесь, в конце концов. Так нет же… То ли 
зависть правит откликами, то ли невероятная заком-
плексованность пишущих: может быть, им кажется, 
что если они пнут первооткрывателей, это их, пишу-
щих, возвысит? Ошибаются…

Наш коллега Дима Муратов получил Нобелевскую 
премию. Его поздравили все СМИ (включая, разуме-
ется, и «РГ»), руководство страны и много достой-
ных людей. Но если смотреть только социальные сети, 
можно всерьез подумать, что Муратов не получил эту 
премию, а что-то украл. Можно соглашаться со взгля-
дами Муратова, можно спорить с ними. Но нельзя же 
не видеть, что человек всю жизнь честно живет в про-
фессии.

Российский журналист впервые получает награду 
такого уровня. Так порадуйтесь за него, за профессию, 
за страну, наконец. Нет. Почему-то привычнее оцени-
вать, причем негативно.

Первым, конечно, всегда тяжело: они ведь по цели-
не идут, а это не может не раздражать тех, кто эту це-
лину предпочитал 
не замечать. Но с 
появлением соци-
альных сетей стал 
как-то особенно 
очевиден «размер 
бедствия». Людям 
очень нравится 
«умничать» и су-
дить и совсем не хо-
чется радоваться за 
других.

Девочка в девять 
лет поступила на 
психфак МГУ. Ситу-
ация странная, не-
понятная и… очень 
интересная. Нет, 
ну, правда же: чело-
век в таком возрасте окончил школу и поступил в ВУЗ. 
Странно. Но что порождает эта странность: заинтере-
сованное любопытство или раздражение?

История, конечно, ненормальная, то есть вне нор-
мы. Можно ее рассматривать так: как интересно! вне 
нормы! что это за человек такой занятный? давай-
те попробуем ее понять! А можно по-другому: какой 
ужас! вне нормы! это патология! понятно, что ее тол-
кает папа! нечего тут разбираться: несчастный ре-
бенок!

Есть толпа. И есть другие. Другие — это те, кто не 
толпа. Как относиться к тем, кто составляет толпу, мы 
прекрасно знаем, потому что мы — такие же. А вот как 
отнестись к другим? Можно попытаться понять зако-
ны, по которым они существуют, а можно считать, что 
мы всегда правы, просто потому что нас больше. Но 
при этом неплохо бы помнить, что Иисуса Христа рас-
пял не Понтий Пилат, а толпа, кричавшая: «Распни!»

Другие люди могут выделяться (как в тех случаях, о 
которых пишу я), а могут жить незаметно, не предавая 
собственных взглядов и не желая понравиться. Но они 
всегда — наше зеркало. В какой-то мере. Отражаясь в 
других, мы можем попробовать понять многое про са-
мих себя. Например, насколько мы свободны в выбо-
ре своего пути или нам проще жить по подсказке? По-
нимаем ли мы, что «другой» — от слова «друг», то есть 
это человек, данный нам для того, чтобы его позна-
вать, а не уничтожать? Иные даны нам для расшире-
ния картины мира, а это очень важно.

Если уж совсем залезать в философские империи, 
то окажется, что главный вопрос человеческой жиз-
ни не «Зачем ты живешь?», а «Куда ты живешь? Куда 
идешь по жизни, к какой такой цели?».

И здесь очень важны примеры других, иных, ни на 
кого не похожих.  

Людям очень нра-
вится «умничать» 
и судить и совсем 
не хочется радо-
ваться за других

Главный вопрос 
человеческой 
жизни не «Зачем 
ты живешь?», а 
«Куда ты живешь? 
Куда идешь 
по жизни, к какой 
такой цели?»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Между тем
Галина Хатчинс родилась в Киеве в семье военнослужащего. На своем 

веб-сайте она писала, что выросла на советской военной базе за Поляр-

ным кругом в окружении «оленей и атомных подводных лодок». Заинте-

ресовалась кино, потому что на базе «больше нечего было делать», при 

этом наибольшее влияние на нее оказал легендарный советский фильм 

«Летят журавли». Хатчинс окончила Американский институт кино в 

2015 году и поработала над несколькими короткометражными фильма-

ми, прежде чем стала оператором фильма 2020 года «Заклятый враг». В 

2019 году американские критики назвали ее «восходящей звездой Гол-

ливуда». Однако, как сообщают американские СМИ со ссылкой на близ-

ких покойной, ее путь к признанию был трудным. В частности, она стол-

кнулась с домогательствами так называемых «голливудских хищников». 

Один из известных актеров, чье имя не разглашается, получив отпор от 

Галины, которая умела быть жесткой, даже угрожал ей и блокировал ее 

работу в ряде проектов.

АВТОРИТЕТНО

Искусство — вещь небезопасная. 

Только недавно случился трагиче-

ский инцидент в Большом театре, 

когда сотрудника придавило мас-

сивной декорацией. И что греха 

таить — от подобных трагических 

случайностей никто не застрахо-

ван. Так, например, в 2018 году 

случилась трагедия на съемках 

фильма «Ильинский рубеж» Вади-

ма Шмелева, он же «Подольские 

курсанты», об этом писали веду-

щие СМИ. Каскадера раздавило 

танком. 

Обозреватель «РГ» попросила тех, 

кто имеет самое непосредствен-

ное отношение к съемочному про-

цессу в нашей стране, высказаться 

по поводу инцидента, который слу-

чился в США и всколыхнул весь 

мир. 

Евгений Голиков, оружейник 
и пиротехник киноконцерна 
«Мосфильм»:
У нас в кинопроизводстве мы не 

работаем с боевым оружием. 

Всегда все под контролем, и техни-

ка безопасности на площадке — в 

первую очередь. Нельзя направ-

лять оружие ни на камеры, ни на 

людей — все «работает» в сторону. 

Более того, оружие для кинопро-

изводства создано таким образом, 

что боевой патрон туда не вста-

вить. Нельзя с улицы взять у кого-

то его и принести.

Прежде чем дать артисту в руки 

оружие, проводится специальный 

инструктаж: как обращаться с 

ним, куда можно целиться, а куда 

нельзя, например, в животных и 

людей. Тот человек, который рабо-

тает с оружием в кадре, подписы-

вает специальную бумагу. Но, как 

правило, получил оружие перед 

«мотором», отработали и тут же 

его забираем.

В случае с Болдуином, мне кажет-

ся, кто-то подставил кого-то, и все.

Сергей Щеглов, генеральный 
продюсер 
компании «Триикс-медиа»:
Никогда на площадке в России не 

может быть боевого оружия. Оно 

все охолощенное. Даже если кто-

то вставит боевой патрон, он не 

выстрелит. Потом в компьютерной 

графике дорисовываем все, что 

нужно. В России — самые жесткие 

требования к оружию на съемках 

фильмов. Гораздо жестче, чем в 

Европе и Америке.

Если мы хотим снять боевые дей-

ствия, то договариваемся с мини-

стерством обороны, едем на поли-

гон, где стреляют профессиональ-

ные солдаты, и сами стоим за ли-

нией огня.

Никогда актер, условно говоря 

Михаил Пореченков, который ча-

сто играет военных, и никакой 

другой не может прикоснуться к 

боевому оружию. За это отвечают 

директор съемочной группы и пи-

ротехник.

Что касается ситуации с Алеком 

Болдуином, мне кажется, что ему в 

руки дали что-то неисправное. 

Что-то вылетело из ствола или 

часть оружия отвалилась и попало 

рикошетом. Тут либо была неи-

справность, либо специально кто-

то это сделал. Актер тут ни при 

чем. Что актеру дают в руки, из 

того он стреляет. Но актеру ору-

жие должен дать в руки пиротех-

ник. И никто другой. Это специаль-

ная профессия, люди ей учатся.

Подготовила Сусанна Альперина
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ИГРА СЛОВ

КИНО На экранах режиссерский дебют Даниэля Брюля «По соседству»

Богатые тоже плачут
Валерий Кичин

З
наменитый киноактер в 
своих шикарных берлин-
ских апартаментах целу-

ет жену и отбывает в Лондон на 
кастинг новой франшизы о су-
пермене. Но до рейса есть вре-
мя, и он заскакивает в любимый 
бар пропустить чашечку кофе. 
Бар пуст, только незнакомец у 
стойки потягивает пиво и вни-
мательно смотрит. Актеру это 
разглядывание надоедает, и он 
вступает в диалог. Диалог будет 
долгим, из укромных шкафов 
вылезут все скелеты, и жизнь 
кинозвезды покатится по но-
вым рельсам. За этим детектив-
ным процессом следишь с на-
растающим напряжением, ког-
да без погонь и убийств фильм 
тебя заставляет крепче ухва-
титься за ручки кресла. Потому 
что весь состоит из сюжетных 
поворотов, которые невозмож-
но предугадать.

Это картина из ФРГ «По со-
седству». Ее идея принадлежит 
немецкому актеру испанского 
происхождения Даниэлю Брю-
лю, которого зритель запомнил 
по дебютной роли в фильме «Гуд 
бай, Ленин!». Теперь он между-
народная звезда и снимался, в 
частности, в успешной франши-
зе компании Marvel в роли Земо 
(«Первый мститель: Противо-
стояние»). Он придумал сюжет 
и предложил драматургу Дани-
элю Кельманну написать сцена-

рий. Сам взялся его поставить. 
Сам решил сыграть главную 
роль знаменитого актера по име-
ни… Даниэль Брюль. Тоже про-
бующегося на идиотскую роль, 
так похожую на его Земо, — и 
она тоже даст деньги, но не даст 
творческого счастья.

Автобиографическая драма? 
Нет. Но яростное отчаяние, кото-
рым пронизана картина — плод 
каких-то горьких размышлений 
актера о его профессии и образе 

жизни. О коммерции, вынужда-
ющей играть вздор. О бизнесе, 
уничтожающем творчество. О 
прозрачности своей жизни, до-
ступной всем взорам, и о цене, 
которую приходится платить за 
популярность, за радостно из-
умленные глаза встречных, за 
автографы, которые так прият-
но раздавать  поклонницам.

В бар заходят разные люди. 
Девушки хотят сфоткаться со 
звездой. Бомж клянчит мило-

стыню. Пьянчуга за дальним сто-
ликом подает реплики. И хозяй-
ка бара, имя которой актер не 
может запомнить, как бы ней-
тральна, но все просекает и дела-
ет выводы. Но это — так, аттрак-
ционы для разрядки сгустив-
шейся атмосферы. Иногда герой 
выходит на улицу, чтобы пого-
ворить по телефону без свидете-
лей. Пару раз порывается уехать 

в аэропорт, но возвращается — он 
уже намертво привязан к незна-
комцу, который слишком много 
о нем знает..

Незнакомца играет Петер 
Курт — один из ведущих актеров 
Германии. Именно он становит-
ся главным действующим лицом 
фильма «По соседству»: его ге-
рой Бруно спокойно, методич-
но, расчетливо вытаскивает из 
своей бездонной колоды карту 
за картой, и каждая становится 
сюрпризом — хлестким, как удар 
хлыста. Напор Бруно и груб, и 
восхитительно виртуозен. На-
лаженная жизнь Даниэля, все 
ее слои — явные и надежно укры-
тые — вдруг выплескиваются на-
ружу, и с ними рушится всё, что 
составляло его жизнь, карьеру и 
уверенность в будущем.

Итак, диалог в четырех сте-
нах бара — вот все, из чего со-
стоит фильм. И мы наблюда-
ем разрушение человеческой 
судьбы, кожей ощущая ката-
строфичность происходящего. 
Это могла бы быть редкая по 
саспенсу театральная пьеса, но 
это настоящее кино. После про-
сторов звездных апартаментов 
темноватый берлинский бар и 
в зрителе рождает чувство кла-
устрофобии. Оператор Йенс 
Харант снайперски точно ло-
вит эту перестрелку испепеля-
ющими взглядами, малейшие 
оттенки состояния каждого из 
персонажей. Он словно впуска-
ет в фильм немного воздуха в 

моменты передышки и снова 
до предела сгущает атмосферу 
ужаса.

Перед нами фильм из разряда 
психологических эксперимен-
тов. Если исходить из бытовых 
мотивировок, непонятно, зачем 
Бруно устроил этот сеанс разо-
блачений — ему-то какой от него 
прок? Классовая месть «просто-
го человека», жилье которого в 
результате джентрификации до-
сталось богатому? Подлый ха-
рактер стукача, порожденный 
торжествовавшей в ГДР систе-
мой? Ни один из «бытовых» ва-
риантов не проходит. И на самом 
деле движущая сила — авторы 
фильма. Для них это кино — спо-
соб смоделировать ситуацию, 
в которой становятся очевид-
ны подводные камни актерской 
профессии, ее зависимость от 
случая и хрупкость ее триум-
фов, когда «народная любовь» 
улетучится, едва найдет для того 
повод. Сеанс самоанализа, при-
творившийся еще одним увлека-
тельным киносюжетом.

Как в любом эксперименте, 
нужна чистота составляющих. 
Отсюда педалированная самов-
любленность героя Брюля и под-
черкнутая расчетливость героя 
Курта. Отсюда спонтанность, 
принесенная в жертву архитек-
турной стройности и закончен-
ности всей конструкции. Кино, 
сотворенное по принципу «что 
было бы, если бы…». Фильм, где 
сюжетом — биение мысли.  

МУЗЫКА Композитору Софии Асгатовне Губайдулиной — 90 лет

Аллилуйя свободе
Ирина Муравьева 

С
офия Губайдулина, 
одна из величайших 
композиторов ХХ 
века, отмечает юби-
лей. Ее ценят во всем 
мире и за творчест-
во, и за уникальные 
качества личности 
— целостной, глубо-

кой, открытой всем культурам, 
миссионерской по сути, остав-
шейся верной себе на всех из-
ломах судьбы. О Софии Губай-
дулиной мы поговорили с круп-
нейшим специалистом по ее 
творчеству — доктором искус-
ствоведения, автором моногра-
фии о Софии Губайдулиной и ее 
однокурсницей в Московской 
консерватории Валентиной Хо-
лоповой.

Одно из недавних сочинений 
Софии Губайдулиной называ-
ется символично «О любви и 
ненависти». Это ее послание 
человечеству, охваченному, 
как она говорит, «ускорен-
но прогрессирующей ненави-
стью»? Смотрит ли она на 
современный мир с пессимиз-
мом или верит в миссию сво-
ей музыки, в ее возможности 
влиять на реальность?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Это сочине-
ние продолжает тему всей ее 
жизни — духовности. Ее музыка 
отрывает людей от их обычных 
потребностей и дает ощущение, 
что они часть человечества, что 
у них есть общечеловеческие 
задачи. Этой идее посвящена и 
оратория «О любви и ненави-
сти», крупное сочинение для со-
листов, двух хоров и оркестра. 
Губайдулина берет духовные 
тексты от псалмов Давида до 
молитв более поздних времен, 
то есть охватывает мышление 
людей за тысячелетия и дума-
ет о том, как уживаются в этой 
истории добро и зло. Заканчи-
вается сочинение взыванием к 
любви. Может ли она что-то из-
менить в устройстве мира? Она 
сама пишет — нет. Но задачу ви-
дит в том, чтобы снова и снова 
ставить перед людьми вопрос о 
существовании добра и зла. 

В ее биографии — слияние Вос-
тока и Запада: мама — рус-
ская, отец — татарин. Дед — 
имам. Как в ее мироощущении 
соотносятся Запад и Восток?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Запад и Вос-
ток — это грандиозная пробле-
ма для всего мира, но в мышле-
нии Губайдулиной она стояла с 
самого детства. Конечно, и вос-
питание в семье, и все ее обра-
зование шло на русском языке, 
система знаний основана на об-
щеевропейской культуре. Она — 
композитор-философ, изучив-
шая мировую философскую ли-
тературу. От западного мыш-
ления в ней, например, четкое 
определение идеи музыкаль-
ного произведения. Здесь мож-
но вспомнить и учение Лессин-
га об идее искусства, и гегелев-
скую «абсолютную идею». Но 
ее интересует и древнекитай-
ская философия, и восточная 
поэзия, музыкальные инстру-
менты. Она писала для япон-
ского кото, ввела в свою музы-

ку целый оркестр всевозмож-
ных ударных. 

Она приехала учиться в Мо-
скву в 1954-м. Ее и ваши консер-
ваторские годы прошли в «от-
тепель», в атмосферу кото-
рой уже проникал европейский 
авангард. Где вы могли знако-
миться тогда с современной 
музыкой, с авангардом?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: «Оттепели» 
в музыке мы особенно не чув-
ствовали: новая музыка, осо-
бенно западная, не исполня-
лась и не преподавалась. Наши-
ми просветителями были наши 
же товарищи: Эдисон Денисов 
и Альфред Шнитке. С риском 
для себя они заводили знаком-
ства с зарубежными компози-
торами и с их помощью доста-
вали ноты и записи. Шнитке на 
своих «академических» уроках 
демонстрировал нам неизвест-
ную музыку и разбирал парти-
туры, Денисов приглашал для 
этого к себе домой. Еще нам уда-
валось вырваться на «Варшав-
скую осень», а это был авангар-
дный фестиваль мирового зна-
чения. Но как нас обыскивали в 
поезде! Зато мы видели живьем 
самого Лютославского и даже 
Штокхаузена — самого страш-

ного авангардного «зверя». По-
том, уже в 60-е, ошеломили при-
езды в Москву с концертами 
Стравинского и Булеза, испол-
нившего музыку Веберна. Но 
все это не было «текущей музы-
кальной жизнью». 

В советские времена ее музы-
ка не вписывалась в генераль-
ный курс Союза композито-
ров, имя ее попало в опальную 
нонконформистскую «трой-
ку» с Денисовым и Шнитке, а 
в 1979 году — в черный список 
из семи композиторов, музы-
ка которых в СССР была за-
прещена. Что это было за вре-
мя для нее и что тогда значи-
ла для нее дружба «тройки»?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Все эти офи-
циальные осуждения пережи-
вались очень тяжело, от опаль-
ных шарахались в общении, бо-
ялись даже рядом стоять на со-
брании в Союзе композиторов. 
А главное — ведь это был запрет 
на исполнения и публикации в 
стране, тем более за границей: 
это вообще считалось престу-
плением. Что касается «трой-
ки» — Денисов, Шнитке, Губай-
дулина — это и была сама жизнь 
и радость. Само существование 
втроем, а не в одиночку, было 

крепкой и надежной поддер-
жкой. Хотя все трое — разные, 
часто не соглашающиеся с тем, 
что сочинял и думал другой. 

А с чем было связано ее реше-
ние поселиться под Гамбур-
гом? Желание отшельничест-
ва, своего рода затвор? 

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Время ее пе-
реезда — 1991—92-й годы. Тогда 
обрушился СССР, расцвел бан-
дитизм, на близкого Софии че-
ловека напали с ножом на даче. 
Было не до травы и звезд. Ка-
ким-то чудом у ее друга Викто-
ра Суслина, композитора, ра-
ботавшего в немецком нотном 
издательстве и жившего в Ап-
пене, в доме по соседству поя-
вилось объявление: продается. 
Он стал усиленно звать Софию: 
приезжай! Эту идею поддержал 
и Петр Мещанинов, пианист, 
дирижер, за которого София в 
это время вышла замуж (второй 
брак). И они въехали в свобод-
ный дом. Своим деревенским 
пространством София очень до-
вольна. Мстислав Ростропович 
подарил ей в этот дом рояль. 

Вы учились с Губайдулиной на 
одном курсе. Ощущали уже 
тогда масштаб ее таланта 
и личности, ее феноменальное 
чувство свободы как ключевое 
условие творчества?

В А Л Е Н Т И Н А  Х О Л О П О В А :  Тогда это 
было ее раннее творчество. Но 
мы на 3 курсе очень гордились 
ее Квинтетом. Недавно в кон-
серватории сыграли этот Квин-
тет, и он вполне «прозвучал»! 
Свобода же в ее натуре была 
всегда: говорила и думала, «что 
не надо». Она этому придавала 
исключительное значение. С ее 
слов я записала: «Быть свобод-
ным человеком абсолютно не-
обходимо независимо от того, 
выгодно это или нет, необходи-
мо сохранять свои убеждения, 
увлечения. Свобода — это воз-
можность сполна реализовать 
свою сущность, прислушаться к 
себе, к тому, что личности дано 
в ситуации истории. Как скри-
пачу, пианисту, чтобы иметь хо-
роший звук, надо иметь свобод-
ные руки, так композитору или 
писателю надо иметь совершен-
но свободную душу».  

В советские времена ее музыка 
не вписывалась в генеральный курс 
Союза композиторов.

Случайная встреча в баре — и жизнь 
героя совершит крутой разворот.

А К Ц Е Н Т

Быть свободным человеком абсолютно 
необходимо независимо от того, 
выгодно это или нет

УТРАТА

В дни Владимирского книжного фестиваля из Москвы 

пришло горькое известие. На 76-м году жизни не стало из-

вестной радиоведущей Майи Пешковой. Это был один из 

самых-самых ярких голосов радио «Эха Москвы», без ко-

торого невозможно представить культурную составляю-

щую радиостанции с начала 90-х годов, когда туда пришла 

Майя Пешкова, чтобы остаться там до конца жизни.

Мы с Майей были очень дружны, и я горжусь этой друж-

бой. Часто перезванивались в последнее время. И не 

скрою, я всегда восхищался силой ее духа, какой-то почти 

невозможной трудоспособностью, но главное — беско-

нечной теплой любовью к своему делу. Да что там делу! 

Скажу без всякого ложного пафоса, своей просветитель-

ской миссии.

Она придумала и вела лучшие культурные и литературные 

передачи на «Эхе Москвы» — «Непрошедшее время» и 

«Книжное казино». Без ее удивительного, какого-то дет-

ского голоса из «Эха Москвы» что-то навсегда уйдет. 

Впрочем, записи «Непрошедшего времени», уверен, ста-

нут золотым архивом радиостанции и будут еще много 

раз звучать из наших радиоприемников.

Больше всего Майя поражала меня своей смелостью и 

способностью выстоять не только перед любыми трудно-

стями, но и перед любыми ударами судьбы, от которых 

впал бы в депрессию самый сильный мужчина. А Майя в 

любом возрасте была в лучшем смысле этого слова ре-

бенком — живым, нежным, радостным. Лично я заряжался 

от одного только звука ее звонкого голоса.

И еще она была настоящим профессионалом. 

Радиожурналистом от Бога.

Говорят, незаменимых нет. Увы, есть... Заменимы те, кто 

занимает место, не им созданное. А Майя занимала свое и 

только свое место. И это место уже никто не сможет за-

нять.

Прощай, Майя!

ВЛАДИМИРСКИЙ 
КИТОВРАС
С 22 по 24 октября во Владимире прошел первый 
книжный фестиваль «Китоврас». Его организато-
ры приготовили для гостей насыщенную програм-
му, включающую более 80 мероприятий. В интервью 
ТАСС директор департамента культуры Владимирской 
области Алиса Бирюкова рассказала:

— Такого комплексного большого фестиваля с соче-
танием и профессиональной, и широкой книжной про-
грамм с точки зрения издательского дела, и книжных 
магазинов, и библиотек — всех аспектов существова-
ния книги в современном мире — во Владимирской об-
ласти еще не было.

На фестивале присутствовали более 30 почетных 
гостей, а также представители порядка 40 крупных из-
дательств.

В названии фе-
стиваля — Китоврас 
— безусловно есть 
некоторая доля 
игры и иронии, чего 
часто не хватает в 
организации реги-
ональных культур-
ных мероприятий, 
которые бывают 
слишком «серьез-
ными», так что ску-
лы от скуки сводит. 
Китоврас — чудови-
ще из русских сказок, где рассказывается о царе Соло-
моне. Изловленный Соломоном этот Китоврас, напо-
минающий античного кентавра, иногда с крыльями, 
является существом вещим, удивляющим царя своей 
мудростью. Но при этом  он то его друг, то враг, а иногда 
и жен его похищает.

Ирония очевидна, но в ней, если задуматься, есть 
и серьезный смысл. Современная литература все 
чаще создается на стыке разных жанров: фикшен и 
нон-фикшен, романы-биографии и биографии-рома-
ны… Так что современная литература — тоже в неко-
тором роде кентавр.

Так, на своем выступлении писатель Майя Кучер-
ская, представлявшая книгу «Лесков: Прозёванный 
гений», вошедшую в короткий список литературной 
премии «Большая книга», говорила о том, как пишут-
ся биографии и насколько допустим в них художе-
ственный вымысел. А на совместном выступлении с 
Алексеем Варламовым они говорили о том, что позво-
лительно и что непозволительно биографу, который 
рассказывает о своем герое порой весьма интимные 
вещи, цитирует письма и дневниковые записи, вовсе 
не предназначенные для печати.

Тема биографий 
обсуждалась и на 
встречах с пред-
ставителями изда-
тельства «Молодая 
гвардия», которое 
в октябре будущего 
года будет отмечать 
свое 100-летие. За 
время существова-
ния «Молодая гвар-
дия» выпустила 
суммарным тира-
жом более 2 милли-
ардов книг. Учиты-
вая, что на земном 
шаре сегодня про-
живают примерно 8 млрд человек, то теоретически 
каждый четвертый мог бы держать в руках какую-ни-
будь «молодогвардейскую» книжку. В 90-е годы, рас-
сказал исполнительный директор издательства Роман 
Косыгин, «Молодая гвардия» переживала трудные 
времена. Но сохранилось в отличие от других совет-
ских издательств, таких, например, как «Современ-
ник». И не только сохранилось, но выпускает сегод-
ня в своей знаменитой серии «Жизнь замечательных 
людей» в разы больше книг, чем их выходило в совет-
ский период, не говоря уже о дореволюционных вре-
менах. В обновленную серию «ЖЗЛ», сохранившую 
при этом традиционный внешний вид (кстати, его не-
возможно подделать — корешок «жэзээльских» изда-
ний специально изготавливается для них только в од-
ной типографии), влились свежие писательские силы, 
и презентация книги Майи Кучерской было живым 
тому примером.

Основными площадками фестиваля стали читаль-
ные залы областной Владимирской научной библиоте-
ки, у каждого из которых был своей цвет — синий, кра-
сный, зеленый. Здесь и выступали владимирские писа-
тели и гости из Москвы — поэт Дмитрий Воденников, 
издатель Борис Куприянов, критик Константин Миль-
чин и многие другие.  

Такого комплекс-
ного большого 
книжного 
фестиваля 
во Владимире 
еще не было

Горькое известие: 
не стало 
замечательной 
радиоведущей 
Майи Пешковой, 
журналиста 
от Бога

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663 
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Вопрос-ответ

Идеалом композитора для Губайдулиной был Бах. А идеалом музыканта 
в те годы — Шостакович. Именно он поддержал ее на «неправильном 
пути»?
Валентина Холопова | Шостакович, можно сказать, на руках вынес из 

огня наше поколение: помогал и Денисову, и Шнитке, и Щедрину, и мне. 

С Губайдулиной было так. Она оканчивала Московскую консерваторию, 

а председателем госкомиссии был Шостакович. Старые профессора со-

брались поставить Губайдулиной тройку. Тогда он сказал: или будет 5, или 

не подпишу документы. Поставили 5 и рекомендовали в аспирантуру.

СПРАВКА «РГ»

София Губайдулина — заслужен-

ный деятель искусств РСФСР и 

РТ, почетный член Академии 

искусств Западного Берлина, 

лауреат множества междуна-

родных премий. В 1954 году 

окончила Казанскую консерва-

торию по классу фортепиано, в 

1959 году — Московскую кон-

серваторию по классу компози-

ции у Н.И. Пейко, затем аспи-

рантуру у В. Я. Шебалина. С 

60-х годов разрабатывала но-

вые пути в области звуковой вы-

разительности, в начале 70-х ра-

ботала в Московской экспери-

ментальной студии электрон-

ной музыки, входила в компози-

торскую группу «Астрея» (с Вик-

тором Суслиным и Вячеславом 

Артемовым). В 80-е ее музыка 

была запрещена к исполнению 

в СССР. С 1991 года живет в Гер-

мании. 

Автор более ста симфонических 

произведений, сочинений для 

солистов, хора и оркестра, ин-

струментальных ансамблей, му-

зыки для театра, кино и муль-

тфильмов. Сочинения Губайду-

линой исполняются крупнейши-

ми российскими и зарубежны-

ми музыкантами: среди них Ги-

дон Кремер, Наталия Гутман, 

Марк Пекарский, Геннадий Ро-

ждественский, Мстислав Рост-

ропович, Валерий Гергиев, Ан-

не-Софи Муттер, Саймон Рэттл, 

Кент Нагано, «Кронос-квартет» 

и многие другие.
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ХОККЕЙ 

«Спартак» 
одолел клуб 
из Пекина 
в чемпионате 
КХЛ

ПОГАСИЛИ 
«ЗВЕЗДЫ»
Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
продолжаются сражения в За-
падной и Восточной конферен-
циях. 

Порадовал своих поклон-
ников столичный «Спартак», 
который на домашней аре-
не одолел китайский «Кунь-
лунь» — 4:2.

Шайбы на свой счет записа-
ли швед Эмиль Петтерссон (в 
большинстве) Дмитрий Кугры-
шев, Андрей Локтионов (в боль-
шинстве), финн Йори Лехтеря — 
у «Спартака», а также канадцы 
Брендон Йип — у «Куньлуня» (в 
большинстве) и Тайлер Вон.

Таким образом, «Спартак» 
одержал четвертую победу под-
ряд, а вот «Куньлунь» уступил 
шестой раз подряд. 

Порадовал сверхрезульта-
тивностью финский «Йоке-
рит», который не оставил кам-
ня на камне от рижского «Дина-
мо» — 8:0! 

Финн Вели-Матти Савинай-
нен, американец Джордан Шре-
дер, а также чех Давид Скле-
ничка поразили ворота гостей в 
первой двадцатиминутке.

Финны Томми Кивистё и 
Калле Коссила, а также дважды 
тот же Шредер (один раз в боль-
шинстве) отличились во втором 
периоде, сделав счет 7:0.

В третьем периоде Джордан 
Шредер оформил покер.

Интересным вышел  поеди-
нок между «Салаватом Юлае-
вым» и ярославским «Локомо-
тивом».

Встреча завершилась со сче-
том 3:3 в основное время, овер-
тайм победителя не выявил. В 
серии буллитов сильнее оказа-
лись хозяева.

Не забудем и об успехе 
ЦСКА, который приехал в го-
сти к «Адмиралу» из Владивос-
тока. В этом сезоне клубы уже 
встречались между собой. Ар-
мейцы Москвы оказались силь-
нее — 2:1. В этот раз история 
повторилась с зеркальной точ-
ностью.

«Красно-синие» оказались 
более удачливыми и добились 
успеха — 2:1. В составе победи-
телей заброшенными шайбами 
отметились Максим Соркин и 
Сергей Плотников, у «Адмира-
ла» единственный точный бро-
сок на счету Либора Шулака.

«Упорный получился пое-
динок, но главное — мы доби-
лись нужного результата. Есть 
что улучшать в игре. Работаем 
дальше», — отметил на после-
матчевой пресс-конференции 
главный тренер ЦСКА Сергей 
Федоров.

К слову, для «красно-синих» 
победа стала первой в трех по-
следних матчах, и с 27 очками 
ЦСКА находится на пятом ме-
сте в Западной конференции. 

В другой встрече «Амур» 
одержал победу над минским 
«Динамо» — 3:0. Шайбы на сче-
ту Руслана Педана, Александра 
Шарова и Ивана Николишина. 

Во всю кипят нешуточные 
страсти и в Национальной хок-
кейной лиге.

Клуб Александра Овечкина 
«Вашингтон Кэпиталз» в оче-
редном поединке встречался с 
«Калгари».

Игроки «Вашингтона» усту-
пали по ходу встречи, но суме-
ли перевести матч в овертайм, 
где и потерпели поражение — 
3:4. Победная шайба на счету 
Линдхольма, оформившего хет-
трик.

При этом поздравим Алек-
сандра Овечкина с очередной 
заброшенной шайбой в НХЛ. 

Для российской звезды это 
уже 735-й точный «выстрел», 
и Овечкин приблизился в та-
блице лучших снайперов всех 
времен к идущему четвертым 
Бретту Халлу (741). Правда, от 
лидера списка Уэйна Гретцки 
его отделяют еще целых 159 
голов.  

Очередные матчи 
регулярного чем-
пионата КХЛ полу-
чились результа-
тивными. Так, фин-
ский «Йокерит» 
забросил 
аж восемь шайб 
в ворота рижского 
«Динамо»

ФУТБОЛ «Зенит» разгромил принципиального соперника в центральном матче тура

Избиение «Спартака»
Артур Нанян, Санкт-Петербург

О
чередной 12-й по сче-
ту тур российской Пре-
мьер-лиги получился бо-

гатым на события. Основной 
матч уикенда состоялся нака-
нуне в Санкт-Петербурге, где 
«Зенит» разгромил «Спартак» 
со счетом 7:1. 

Понимая всю важность Лиги 
чемпионов, противостояние с 
принципиальными соперника-
ми в лице «красно-белых» сто-
яло для питерской команды в 
приоритете. Объявления в ме-
тро, на билбордах, атрибутика 
— все так или иначе напомина-
ло именно о поединке со «Спар-
таком».

К очному матчу обе коман-
ды подошли в неважной фор-
ме: на неделе что «красно-бе-
лые», что зенитовцы, уступи-
ли в своих еврокубковых бата-
лиях. Более того — подопечные 
Сергея Семака до того проиг-
рали еще в двух турах подряд 
в Премьер-лиге, в результате 
чего растеряли отрыв от кон-
курентов.

В «Зените» все прекрасно 
понимали: шансов на осечку, 
тем более в дерби двух столиц, 
у команды нет. Но и «Спарта-
ку» нужно было реабилитиро-
ваться за поражение от «Лесте-
ра» (3:4) и улучшить ситуацию 
в турнирной таблице. Не полу-
чилось.

Питерцы были сильнее на 
протяжении всего матча, а 
оборона «красно-белых» сно-
ва была похожа на проходной 
двор: уже в первом тайме хо-
зяева отправили в ворота со-
перника четыре мяча. Во вто-
рой половине ситуация не из-
менилась. «Зенит» забил еще 
трижды, а «Спартак» ответил 
лишь одним голом.

Теперь главный вопрос  — 
как скоро лопнет терпение у 
руководство «красно-белых». 
Команда развалилась, про-
пустила 11 мячей в двух иг-
рах. Так что нельзя исключать, 
что уже и ближайшее время 
Руй Витория отправится в от-
ставку.  

Зенитовцы не оставили никаких шансов столичному «Спартаку», впервые в истории забив в ворота «красно-белых» 
семь мячей.

Илья Соболев

Л
егендарный рос-
с и й с к и й  м а стер 
смешанных едино-
борств Федор Еме-
льяненко одержал 
40-ю победу в ка-
рьере .  В  Москве 
Последний импе-
ратор, которому 

месяц назад исполнилось 45 
лет, нокаутировал американца 
Тимоти Джонсона.

Вечер на арене в Петров-
ском парке, с какой стороны 
ни посмотри, был знаковым. 
Впервые в России прошел тур-
нир под эгидой Bellator, одной 
из главных промоутерских 
организаций в мире наряду 
с UFC. Вместе с Bellator в Мо-
скву приехал и Емельяненко. 
В последний раз Федор дрался 
в России десять лет назад: ны-
нешний поединок стал для него 
всего лишь восьмым на роди-
не из 47. «Мне нравится высту-
пать за рубежом: меньше вни-
мания и дерганья», — объяснял 
сам боец.

Соперника для возвраще-
ния в Россию Последний им-
ператор выбрал себе сам. И 
многие посчитали, что весьма 
опрометчиво. Джонсон аж на 
девять лет младше Емельянен-

ко, что могло быть критично, 
учитывая возраст Емельянен-
ко, и намного тяжелее. Даже 
сочувствующие Федору при-
знавали: россиянин в этом по-
единке не фаворит.

Кажется, в победу уверовал 
и сам американец, обещавший 
закончить бой во втором ра-
унде. «Я хочу убить дракона и 
прославиться как последний 
парень, который побил его», — 
вещал Джонсон. Что ж, амери-
канец не угадал ни с раундом, 
ни с исходом поединка. На вто-
рой минуте боя он сам оказался 
на ковре. Прославиться у Тимо-
ти тоже не получилось: в исто-
рию он войдет разве что как 
боец, над которым Федор одер-
жал свою юбилейную победу.

— Слава богу, опасности не 
чувствовал, — рассказал Еме-
льяненко о своих ощущениях 
во время боя. — Чувствовал, что 

быстрее его. Хорошо чувство-
вал дистанцию и понимал, что 
нокаут — это вопрос времени.

Ходили разговоры, что в 
случае победы Емельяненко 
завершит свою великую ка-
рьеру. В разных интервью Фе-
дор этот слух не подтверждал: 
«Даст Господь сил, проведем 

еще один бой после». Теперь, 
когда Последний император 
почувствовал прилив сил, 
уйти из октагона ему будет еще 
сложнее.

— У нас по контракту еще 
один бой по идее, но мы бу-
дем разговаривать со Скоттом 
(глава Bellator. — Прим. «РГ»), — 
высказался Федор насчет сво-
его будущего после оконча-
ния боя. — Сейчас хочу домой 
к своим девочкам. Они очень 
ждут, я отсутствовал почти два 
месяца.

Добавим, что помимо боя 
Емельяненко в этот вечер со-
стоялось еще несколько пое-
динков. В частности, победами 
закончились схватки с участи-
ем учеников Федора: Анатолия 

Токова и Кирилла Сидельнико-
ва. Кроме того, свой третий бой 
в Bellator провел брат Хабиба 
Нурмагомедова Усман. В своем 
поединке он «задушил» финна 
Патрика Пиетилу.

— Мы очень рады драться в 
Москве, — подвел итог вечера 
Федор Емельяненко. — Я уже 
давно не выступал в России. 
Мы счастливы выступать в 
России, для всей моей команды 
это большое событие. Я счаст-
лив, что сегодня все наши бой-
цы победили. И очень рад, что 
мы в такое сложное время смо-
гли порадовать людей.  

ТЕННИС Аслан Карацев 
завоевал титул в Москве

Подайте кубок

Анна Козина

Невероятный сезон Аслана Карацева продолжается. В 
январе на Australian Open-2021 он стал первым в исто-
рии Открытой эры (с 1968 года) игроком, дошедшим 
до полуфинала на дебютном «Большом шлеме». Потом 
были первый титул на турнире ATP 500 в Дубае и зна-
ковая победа над первой ракеткой мира сербом Нова-
ком Джоковичем у него на родине в Белграде. Не забу-
дем также два финала в миксте с Еленой Весниной — на 
«Ролан Гаррос» и Олимпиаде, а также парный финал с 
Андреем Рублевым в Индиан-Уэллсе. И вот в концов-
ке такого сложного и насыщенного года Карацев выиг-
рывает традиционный московский турнир «ВТБ Кубок 
Кремля». 

В решающем матче вторая ракетка соревнований, 
22-й номер мирового рейтинга Карацев со счетом 6:2, 
6:4 одержал уверенную победу над представителем Хор-
ватии Марином Чиличем (41-е место рейтинга ATP). 
Хорват два года подряд — в 2014-м и 2015-м — завоевывал 
в Москве главный трофей, но на этот раз пришло время 
Карацева.

— Это очень зна-
чимый момент в 
моей карьере. Вы-
играть домашний 
турнир — особенное 
чувство. Я приходил 
сюда с отцом, когда 
был юниором, уже 
играя в Туре, столь-
ко раз начинал здесь 
с квалификации, 
много раз пробивал-
ся в основу, но даль-
ше второго круга не 
проходил. А теперь взял титул. Мечта сбылась, — отметил 
Аслан в интервью на корте.

Уже на следующей неделе Карацев выступит в Санкт-
Петербурге. Кто знает, может, чисто математические 
шансы попасть на Итоговый чемпионат ATP превратят-
ся в более реальные. Как минимум в качестве запасно-
го. В Турине уже квалифицировались два россиянина — 
Даниил Медведев и Андрей Рублев, а также серб Новак 
Джокович, грек Стефанос Циципас, немец Александр 
Зверев и итальянец Маттео Берреттини. За две оставши-
еся путевки ведут сражение норвежец Каспер Рууд, по-
ляк Хуберт Хуркач, британец Кэмерон Норри и италья-
нец Янник Синнер. Последний, кстати, только что выиг-
рал турнир в Антверпене.

Что касается женского финала «ВТБ Кубка Кремля», 
то, к сожалению, Екатерина Александрова в напряжен-
ной борьбе уступила в трехсетовом матче со счетом 6:4, 
4:6, 5:7 эстонке Анетт Контавейт. Обидное поражение, 
ведь Александрова могла закончить матч в двух партиях. 
Она вела со счетом 6:4, 4:0 с двумя брейками во втором 
сете, но затем проиграла шесть геймов кряду. В решаю-
щей партии россиянка также не сумела подать на матч.

— Это поражение весьма болезненное, но сильно дра-
матизировать я не буду, — призналась Александрова на 
пресс-конференции. — У меня были хорошие моменты, а 
из плохих нужно делать выводы и извлекать пользу.  

Федору Емельяненко хватило мень-
ше двух минут, чтобы отправить в 
нокаут американца Тимоти 
Джонсона.

Аслан Карацев 
исполнил свою 
давнюю мечту, 
выиграв турнир, 
на который ходил 
с самого детства
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ЕДИНОБОРСТВА 45-летний Емельяненко победил нокаутом

Федор еще повоюет

А К Ц Е Н Т

Бой против американца Тимоти 
Джонсона стал для Федора Емельяненко 
лишь восьмым в карьере, 
который он провел в России

К СВЕДЕНИЮ

Почему Федора Емельяненко называют величайшим бойцом в истории MMA
Многие бойцы и специалисты называют Федора Еме-

льяненко величайшим мастером в истории смешан-

ных единоборств. Свежий пример — тренер скандаль-

ного Конора Макгрегора Джон Кавана, по словам ко-

торого, «Федор величайший боец всех времен. Он по-

влиял на Конора и на других бойцов». Откуда такое 

единодушие?

Во-первых, Емельяненко выигрывал много титулов. До 

перехода в смешанные единоборства он четырежды 

становился чемпионом мира по самбо, а уже в ММА 

многократно брал титулы по версии разных промоу-

терских организаций. В частности, четыре раза стано-

вился чемпионом мира под эгидой Pride FC, на тот мо-

мент самой престижной организации ММА.

Во-вторых, «золотой» период Последнего императора 

длился почти 10 лет: с 2000 по 2010 годы Федор не по-

терпел ни одного поражения, выиграв 31 поединок под-

ряд, что невероятно для истории смешанных едино-

борств (если не брать в расчет остановку боя против 

японца Цуеси Косаки из-за рассечения. Потом, к слову, 

Емельяненко легко взял реванш).

В-третьих, Емельяненко обладает уникальной техни-

кой. Коллеги по ремеслу не стесняются признавать, что 

многое переняли у Федора.

БАСКЕТБОЛ Наставником 
мужской сборной страны 
назначен серб Лукич

Знак Зорана

Илья Трисвятский

На заседании исполкома Российской федерации ба-
скетбола (РФБ) новым главным тренером мужской 
сборной страны назначен 50-летний сербский специ-
алист Зоран Лукич, рулевой клуба Единой лиги ВТБ 
«Нижний Новгород». 

После того как завершился срок действия контрак-
та РФБ с прежним наставником национальной дру-
жины Сергеем Базаревичем и глава федерации Анд-
рей Кириленко объявил о кардинальном обновлении 
сборной, назначение Лукича напрашивалось. Поэто-
му оно и не стало сенсацией. Такое решение — просто 
разумный и взвешенный шаг РФБ.

Формально на пост наставника сборной засту-
пил иностранный специалист, а по факту — Лукич уже 
очень давно работает в нашей стране, его прекрасно 
знают руководители клубов, коллеги-тренеры, боль-
шинство игроков. 

Уроженец Белграда Зоран Лукич приехал в Россию 
еще 15 лет назад по приглашению дважды серебря-
ного призера чемпионатов мира Сергея Панова, на-
чал работать с юношами ЦСКА и сборной страны до 
16 лет. В 2008-м серб стал главным тренером БК «Ни-
жний Новгород» и привел безвестный доселе клуб с 
берегов Волги к абсолютно сенсационному «серебру» 
Единой лиги в сезоне 2013/14. Затем белградец уехал 
в Турцию, где был даже рулевым одной из команд в 
«Матче Звезд» национального чемпионата, но потом 
он вернулся в Россию. На финише прошлого сезона 
серб, уже снова как наставник «Нижнего Новгорода», 
был признан лучшим тренером клубной Лиги чемпи-
онов 2020/21.

У Лукича теперь впереди отбор на ЧМ-2023. В пер-
вых матчах квалификации россияне в Санкт-Петер-
бурге 26 и 29 ноября примут Италию и Исландию со-
ответственно.  
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Вдумчивый серб Зоран Лукич досконально знает все нюансы 
российского баскетбола изнутри и готов нести ответствен-
ность за результаты сборной.
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Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 12 8 2 2 30–15 26

2. «Динамо» 12 7 2 3 20–12 23

3. ЦСКА 12 7 2 3 17–9 23

4. «Краснодар» 12 6 3 3 22-11 21

5. «Сочи» 11 7 0 4 17–12 21

6. «Локомотив» 11 4 6 1 15–10 18

7. «Спартак» 12 5 2 5 14–17 17

8. «Кр. Советов» 12 5 1 6 15–16 16

9. «Рубин» 12 4 4 4 16–14 16

10. «Ахмат» 12 5 0 7 12–18 15

11. «Нижний Новгород» 12 4 2 6 13–19 14

12. «Ростов» 12 3 3 6 19–23 12

13. «Арсенал» 12 3 3 6 14–24 12

14. «Химки» 12 2 5 5 11–19 11

15. «Уфа» 12 2 4 6 13–19 10

16. «Урал» 12 2 3 7 5–15 9

Тем временем

Мадридский «Реал» одолел на вые-

зде «Барселону» в центральном 

матче европейского уикенда — 2:1. 

Благодаря победе «королевский 

клуб» вернулся в лидеры чемпио-

ната. Это «эль класико» стало пер-

вым за долгое время без символов 

этих команд последних лет — Лио-

неля Месси и Криштиану Роналду. 

Гости открыли счет уже в первом 

тайме усилиями Давида Алабы. Во 

второй половине команды упусти-

ли несколько шансов для гола, но 

все же еще два мяча зрители увиде-

ли: у хозяев забил Серхио Агуэро, у 

мадридцев — Лукас Васкес. Теперь 

в активе у «Реала» 20 очков. Столь-

ко же набрали «Севилья» с «Реал 

Сосьедадом», но «сливочные» опе-

режают их по дополнительным по-

казателям. Что касается «Барсело-

ны», то каталонцы идут на восьмом 

месте с 15 очками.

СТАТИСТИКА

«Динамо» — «Химки» — 4:1
Голы: Моро, 12, Грулев, 26, 60,Тю-

кавин, 52 — Адеми, 90.

«Нижний Новгород» — 
«Краснодар» — 1:4
Голы: Гоцук, 83 — Крыховяк, 5, 

Сперцян, 56, Черников, 73, 

Ильин, 76.

«Ростов» — «Арсенал» — 4:0
Голы: Хасимото, 27, Соу, 29, 

Полоз, 62 — пен., Терентьев, 64.

ЦСКА — «Крылья 
Советов» — 3:1
Голы: Эджуке, 57, Чалов, 85, 

Заболотный, 89 — Сергеев, 11.

«Уфа» — «Рубин» — 1:1
Голы: Агаларов, 19 — пен. — 

Журавлев, 59 — автогол. 

«Ахмат» — «Урал» — 1:0
Гол: Себаи, 71.

«Зенит» — «Спартак» — 7:1
Голы: Азмун, 20, 36, Клаудиньо, 

28, Мостовой, 45, 56, Дзюба, 80, —  

пен., Ерохин, 88 —  Промес, 53.
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